
Общедоступные 
каналы подадут  
на тарелке
Спутниковых операторов 
обяжут помочь 
с цифровизацией ТВ

Минкомсвязь предлагает обя-
зать операторов спутникового 
ТВ обеспечить бесплатным до-
ступом к 20 основным телекана-
лам 800 тыс. домохозяйств в ре-
гионах, не охваченных цифровым 
эфирным ТВ. Часть операторов 
настаивают на введении компен-
сации за эту услугу. Но учиты-
вая стагнацию рынка, это непло-
хая дополнительная аудитория, 
которая помимо бесплатных ка-
налов может заинтересоваться 
и платными, считают аналитики.

Минкомсвязь подготовила по-
правки к закону «О связи», которые 
определяют статус национального 
спутникового оператора обязатель-
ных общедоступных телеканалов, 
следует из проекта на regulation.
gov.ru. Такой оператор будет обя-
зан бессрочно и бесплатно транс-
лировать на территориях, не охва-
ченных проводным цифровым ТВ, 
каналы двух мультиплексов. В них 
входят «Первый канал», «Россия 1», 
«Матч ТВ», НТВ, «Пятый канал», «Рос-
сия К», «Россия 24», «Карусель», «Об-
щественное телевидение России», 
«ТВ Центр», РЕН ТВ, «Спас», СТС, «До-
машний», ТВ-3, «Пятница», «Звезда», 
«Мир», ТНТ и «Муз-ТВ». Оператор бу-
дет не вправе брать плату за эти 
каналы, «кроме единовременной 
оплаты доступа к своей сети». Пе-
речень населенных пунктов с бес-
платным спутниковым вещанием 
и список операторов Минкомсвязь 
будет публиковать на своем сайте.

В соответствии с федеральной 
программой развития телерадио-
вещания на 2009–2018 годы с янва-
ря 2019 года аналоговое эфирное 
вещание лишается господдержки 
и все регионы должны перейти на 
цифровой формат. За строительст-
во сети цифрового эфирного ТВ от-
вечает Российская телевизионная 
и радиовещательная сеть (РТРС). 
Сейчас его могут принимать 98,6% 
абонентов, соответственно, вне зо-
ны охвата останется 1,4% россиян — 
около 800 тыс. домохозяйств, пояс-
нил 

”
Ъ“ заместитель главы Мин-

комсвязи Алексей Волин. По его 
словам, для них уже есть льготная 
программа по подключению к спут-
никовому ТВ, покрытие которого 
составляет 100%.
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Туроператоры сдают путевки
Спрос на курорты не оправдал ожиданий

Воодушевленные резким ростом про-
даж турпакетов на этапе ранних брони-
рований операторы переоценили поку-
пателей. С середины июля количество 
россиян, готовых провести летний от-
пуск на зарубежных курортах,  заметно 
падает, вынуждая участников рынка 
на 10–20% сократить заявленные полет-
ные программы и явно демпинговать. 
Но такая политика уже привела к  краху 
старейшего оператора «Натали турс» 
и ряда других и может спровоцировать 
новую волну банкротств компаний.

В августе количество чартерных авиарей-
сов из России на зарубежные курорты будет 
сокращено на 10–20% от планов, заявленных 
перевозчиками и турагентствами, сообщил 

”
Ъ“ советник по транспорту главы Ростуриз-

ма Дмитрий Горин. Он уточнил, что объем 
полетных программ будет соответствовать 
уровню июля. Многие туроператоры пред-
почитают объединять собственные рейсы, 
не допуская недозагрузки самолетов, отме-
чает господин Горин. По его словам, компа-
нии надеялись этим летом отправить на от-
дых больше туристов, чем в 2017 году, поэто-
му заранее увеличивали количество чартер-
ных рейсов и брони в отелях.

«Туроператоры строили оптимистичные 
планы из-за ажиотажного спроса на турпа-
кеты во время раннего бронирования (при 
покупке пакета в этот период предоставля-
ется скидка в 30%.— 

”
Ъ“)»,— объясняет со-

ветник главы Ростуризма. Традиционно 
в период ранних бронирований туропера-
торы реализуют 35–40% от запланирован-
ной программы на лето, а в этом году по-
казатель увеличился до 50%, уточняет ди-
ректор по продажам НТК «Интурист» Сер-
гей Толчин.

Это воодушевило участников рынка, ко-
торые понадеялись на рост продаж и в раз-
гар летнего сезона. «Но реального роста не 
произошло, уже очевидно, что за границу от-
правится примерно столько же людей, что 
и в прошлом году»,— считает господин Тол-

чин. Рост продаж остановился в середине 
июля, сейчас они идут на уровне 2017 года, 
подтверждает Дмитрий Горин.

Единственным направлением, где еще 
возможен рост, остается Турция. «Но, скорее 
всего, причиной может стать как раз пере-
избыток чартеров, из-за чего туроператоры 
вынуждены демпинговать, продавая подчас 
турпакеты себе в убыток»,— подчеркивает 
Сергей Толчин.

Похожий прогноз делает исполнитель-
ный директор Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе: по ее мнению, рост 
выездного потока в Турцию и Испанию со-
ставит около 10%, некоторые направления 
покажут небольшой спад.
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«Энергии»  
нужен выход к морю
Игорь Юсуфов хочет потеснить  
«Роснефть» и «Газпром»

Как выяснил ”Ъ“, владелец АО «Корпора-
ция ”Энергия“», экс-министр энергетики 
РФ Игорь Юсуфов предложил правитель-
ству разрушить монополию «Роснефти» 
и «Газпрома» на морские месторожде-
ния углеводородов. Главным образом 
бизнесмена интересуют участки в Об-
ской губе, но также он выступает за либе-
рализацию разведки на шельфе. Допуск 
частных компаний на участки в террито-
риальных водах, дискуссию вокруг ко-
торых еще несколько лет назад иници-
ировал ЛУКОЙЛ, обсуждается в рамках 
поправок к ФЗ о недрах Минприроды. 
Но аналитики сомневаются, что струк-
туры Игоря Юсуфова смогут в одиночку 
разработать морские участки, особенно 
при секторальных санкциях Запада.

Структуры Игоря Юсуфова направили не-
сколько писем в Минприроды (есть у 

”
Ъ“) 

с просьбой о предоставлении Ямальской шель-
фовой компании для геологического изучения 
ряда участков в Обской губе. Речь идет об Усть-
Обских участках 1, 2, 3, Южно-Парусном 2, Бу-

харинском 2. В последнем июньском письме 
к главе Минприроды Дмитрию Кобылкину го-
сподин Юсуфов сообщает, что площади нахо-
дятся в непосредственной близости к участ-
кам корпорации «Энергия», их освоение по-
зволит получить синергию от использования 
общей инфраструктуры и совместной органи-
зации геологоразведочных работ и привлечь 
значительные инвестиции в Ямало-Ненецкий 
АО. К примеру, Усть-Обские 1, 2, 3 — смежные 
участки, один из них прилегает к единственно-
му крупному активу Игоря Юсуфова — Ярудей-
скому месторождению (СП НОВАТЭКа и «Энер-
гии»). В «Энергии» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Закон о недрах запрещает частным ком-
паниям разведку и добычу на шельфе РФ. Ли-
цензии в Обской губе из частников есть толь-
ко у НОВАТЭКа, которому они были специаль-
но выданы для СПГ-проектов. Но в отношении 
так называемых транзитных участков, которые 
находятся в пределах 12-мильной зоны терри-
ториальных вод, в законе полной ясности нет.
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«Мы очень ждем 
Владимира Путина»
Президент Хорватии  
дала эксклюзивное интервью „Ъ“

Президент Хорватии Колинда Грабар-
Китарович стала одной из знаковых фи-
гур и едва ли не символом недавнего 
чемпионата мира по футболу в Москве. 
Телезрителям особенно запомнились 
кадры, когда во время церемонии за-
крытия чемпионата она стояла под до-
ждем рядом с президентом России 
 Владимиром Путиным. По ее словам, 
она пригласила российского президен-
та в Загреб и приглашение было приня-
то. Об этом и о многом другом президент 
Хорватии рассказала в интервью корре-
спонденту ”Ъ“ Галине Дудиной.

— Прежде чем перейти к политическим 
вопросам, хочу спросить: вы не жалеете, 
что на церемонии чемпионата у вас не 
было зонта?
— Вовсе нет! Я как будто даже не заметила, 
что шел дождь — пока он не закончился. Моя 
прическа и то, как я выглядела,— все это для 
меня в тот момент не имело значения, я ду-
мала только об игроках, о тех, кто смотрел 

футбол у нас на родине и по всему миру, 
о тех, кто нас поддерживал.
— У вас была возможность пообщаться 
с президентом Путиным и в неформаль-
ной, и в формальной обстановке. Вы на-
шли с ним общий язык? 
— Думаю, да. Конечно, Хорватия — член ЕС 
и НАТО, и мы придерживаемся тех же цен-
ностей, принципов и общей политики по 
ряду направлений. Так что мы поддержива-
ем двуединый подход к России. С одной сто-
роны, мы настаиваем на соблюдении меж-
дународного права и выступаем за реализа-
цию минских договоренностей по Украине. 
С другой стороны, вторая часть этого подхо-
да — это сохранение диалога с Россией. Он 
неизбежен: Россия — это великая держава, 
и в самых горячих точках мира, например 
в Сирии, без России не обойтись. 

Для меня, как для президента Хорватии, 
важна еще и та роль, которую Россия играет 
в Юго-Восточной Европе.
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Граждане начали активно интересоваться 
кредитными программами на турпутевки, 
банкиры отмечают существенное увеличение 
объемов сегмента. Большая часть туристов 
предпочитают отдыхать в рассрочку, не пе-
реплачивая проценты. Но эксперты считают, 
что интерес к отдыху в кредит может сыграть 
с туристами злую шутку — даже при крахе 
туроператора платить за путевку придется, 
риски банка полностью лежат на заемщике.

О серьезном росте объемов кредитования на 
турпоездки в мае—июле ”Ъ“ рассказали в банках-лиде-
рах на рынке POS-кредитования. Именно на эти месяцы 

приходятся пиковые продажи туров летом. В банке 
«Хоум Кредит» число заявок выросло на 26,2%, объем 
выданных кредитов увеличился почти на 30%, количест-
во — на 19,1%. Большую часть туров клиенты оформили 
в рассрочку (почти 70%). Отмечают увеличение спроса 
на туры в кредит в ОТП-банке: рост объема составил 
60%, в рассрочку предоставлено 28% кредитов. Сред-
ний чек по таким кредитам составил 75–80 тыс. руб.

Видят увеличение заинтересованности покупа-
телей в подобных кредитных  программах и в Альфа-
банке, сообщил директор по партнерам розничного 
блока Даниил Поколодный, однако цифр 
не раскрыл.

Клиенты покинули туроператоров 
в самый разгар высокого сезона  
ФОТО САФРОНА ГОЛИКОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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сегодняшнее 
число 29

миллионов квадратных метров жилья введено в эксплуатацию в России за первое полугодие 2018 
года, сообщил Росстат. Прирост по сравнению с аналогичным периодом 2017 года составил 3,8% — тогда 
было введено 28 млн кв. м. Наибольший рост ввода продемонстрировал Севастополь (в 4,5 раза), макси-
мальное падение — Брянская область (84%). В регионах с наибольшими объемами жилищного строительст-
ва результаты неоднородны: например, в Московской области, где введено 13,5% от всего сданного в экс-
плуатацию жилья по России, рост составил 33,2%. Несколько лидеров, напротив, значительно снизили темпы 
ввода: в Краснодарском крае падение составило 27,9%, в Санкт-Петербурге — 41,2%, в Москве — 12,7%.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Финрезультат расцвел 
майским цветом

В январе—мае 2018 года, 
согласно данным Росстата, 
сальдированный финансовый 
результат (прибыль минус убытки 
до налогообложения) организаций 
в российской экономике (без уче
та предприятий малого бизнеса, 
финансовых компаний и госучре
ждений) составил 4,9 трлн руб., 
превысив прошлогодний резуль
тат такого же периода на 20,7%. 
По сравнению с январем—апре
лем 2018 года темпы роста 
показателя ускорились на десять 
процентных пунктов (см. график).

Заметный рост чистого 
финансового результата пришел
ся на май: в годовом выражении 
в этом месяце он увеличился сра
зу в 1,6 раза. Лидером по объему 
прибыли (28% всего показателя 
финрезультата за пять месяцев 
года) остается нефтедобывающая 
отрасль. Прежде всего изза уве
личения средней цены нефти 
российского сорта Urals в мае 
2018 года (в 1,52 раза в годовом 
выражении) за месяц финансовый 
результат этого сектора вырос 
на 344 млрд руб.

В обработке показатель 
за май увеличился сопоставимо 
(на 345 млрд руб.). Доля этого 
сектора в общем показателе фин
результата пяти месяцев составила 
24%. О причинах столь заметного 
роста судить сложно: май — тра
диционно слабый месяц как с точ
ки зрения выпуска, так и с точки 
зрения спроса. Таким он, согласно 
опросам, был и в этом году. Таким 
образом, выявленный прирост 
может быть исключительно стати
стическим эффектом. Отметим, 
что столь же заметный рост фин
результата (за май — на 268 млрд 
руб.) обнаруживается в торговле 
— в третьем по размеру доли 
в общей прибыли секторе (16%). 
Некоторое оживление потребления 
граждан в мае ранее действитель
но фиксировали Росстат и ЦБ, 
но оно вряд ли могло обеспечить 
торговым организациям 35% всего 
чистого финрезультата, полученно
го с начала этого года.

Между тем в январе—мае 
2018го годовые убытки организа
ций росли быстрее прибыли — на 
28,1% против 22,1% соответствен
но. При этом в целом по экономике 
доля прибыльных превышала долю 
убыточных организаций на 34,4%, 
что на 1,4 процентного пункта 
меньше, чем год назад (доля при
быльных компаний в добыче нефти 
росла, а в обработке, сельском хо
зяйстве и строительстве сокраща
лась). Последнее свидетельствует 
о растущей концентрации прибыли 
в экономике.

Алексей Шаповалов
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За 2017 год занятость в нефор-
мальном секторе рынка труда 
сократилась более чем на 1 млн 
человек после шести лет ро-
ста на 0,3–0,4 млн в год. Нефор-
мально занятых в России — око-
ло 13 млн человек, из них около 
9 млн работают по найму. По-
глощение официальным рынком 
труда самозанятости в 2017 году 
сопровождало и существенное 
сокращение спроса на нефор-
мальную подработку — снизи-
лось число не только подрабаты-
вающих «в тени», но и желающих 
ее найти.

Число занятых в неформальном 
секторе экономики по итогам 2017 
года сократилось более чем на мил-
лион человек — до 14,2 млн (19,8% за-
нятых, в 2016 году — 21,2%). Это дан-
ные статистического ежегодника Рос-
стата по рынку труда. Сборники Рос-
стата основываются на исследовании 
77 тыс. респондентов из РФ, ряд оце-
нок по рынку, в частности, занятость 
«в тени», делается в РФ только на ос-
новании этих данных. Аналогичный 
показатель занятых неформальный 
сектор имел в 2013–2014 годах — на-
чиная с 2011 года он увеличивался 
ежегодно на 300–400 тыс. человек. 

Данные по занятости в нефор-
мальном секторе нельзя прямо рас-
сматривать как показатель занято-
сти в теневом секторе экономики. 
Исследования Росстата относят к ра-
ботающим в неформальном секторе 
всех занятых вне формальных отно-
шений с юрлицами: в него включа-
ются и индивидуальные предпри-
ниматели, и нанятые ими работни-
ки, и люди, производящие что-либо 

в домохозяйстве на продажу. Тем не 
менее вся «теневая» занятость, в том 
числе по совместительству, этими 
оценками покрывается: в масшта-
бах экономики динамика нефор-
мального сектора может служить в 
том числе косвенным показателем 
ситуации с теневым сектором в це-
лом. Тем более интересно сокраще-
ние неформального сектора именно 
в 2017 году: уход «в тень» — достаточ-
но типичный ответ экономических 
агентов на рецессию, рост налого-
вого бремени, ухудшение условий 

для бизнеса, и рост такой занятости 
с 2011 года вполне может рассматри-
ваться как реакция на кризис 2008–
2010 годов, а затем на резкие струк-
турные изменения в 2014 году. 

Статистика Росстата показывает, 
что сокращение неформального сек-
тора рынка труда в 2017 году — обще-
экономическое явление, и его нель-
зя объяснить статусом игроков — 
например, только сокращением чи-
сла индивидуальных предпринима-
телей в связи с переходом на другие 
налоговые режимы. Основной со-
став неформально занятых — рабо-
тающие по найму (8,9 млн человек), 
именно их численность ежегодно ро-
сла с 2011 года. Число работающих в 
неформальном секторе с другим ста-
тусом, наоборот, за последний год со-
кратилось с 6,5 млн до 5,3 млн чело-

век: эти 800 тыс.— преимуществен-
но люди, работающие только на себя. 
Почти все занятые в неформальном 
секторе работают только в нем (13,2 
млн чел.), и по сравнению с 2016 го-
дом их число сократилось, хотя и до-
вольно незначительно (на 500 тыс.). 
Наоборот, число тех, кто параллельно 
был занят официально (для большин-
ства из них неформальная занятость 
была дополнительной работой), упа-
ло за год с 1,5 млн до 0,95 млн чело-
век — это, видимо, наиболее значи-
мое изменение 2017 года. 

С одной стороны, сокращение не-
формального сектора можно было бы 
объяснять растущим с 2015 года дав-
лением государства на «тень» и ро-
стом возможностей принудительной 
легализации этого сектора. Кроме то-
го, роль может играть и распростра-
нение электронных сервисов, напри-
мер, в такси: значительная часть води-
телей, ранее работавших нелегально, 
переместились в официальный сек-
тор. Но существенное сокращение до-
полнительно занятых в неформаль-
ном секторе показывает, что не менее 
важной причиной происходящего 
может являться стабилизация дина-
мики зарплат в 2017 году: от дополни-
тельной неформальной работы могли 
отказываться именно по этой причи-
не, и в этом случае в 2018 году мы уви-
дим еще более существенное сокра-
щение этого сектора рынка труда. 

Отметим, что сокращение нефор-
мальной занятости по итогам прош-
лого года не отразилось на числе без-
работных (в 2017 году оно снизилось 
на 270 тыс. человек) или потенци-
альных работников (сократилось на 
90 тыс. человек). Примерно на 500 

тыс. увеличилась численность насе-
ления, не входящего в состав рабо-
чей силы, в то время как количест-
во работающих в экономике сокра-
тилось на 250 тыс. человек (до 72,1 
млн человек). Среди них также упа-
ло число тех, кто работал на допол-
нительной работе — с 2,3 млн чело-
век в 2016 году до 1,6 млн человек 
в 2017 году. Наконец, число желаю-
щих иметь дополнительную работу 
за 2017 год также сократилось — по-
чти на 500 тыс. человек.

Фактически эти данные позволя-
ют говорить о поглощении формаль-
ным рынком труда неформального: 
при высокой потребности в рабочих 
руках юрлица предлагают все более 
выгодные условия, оставляя в том чи-
сле «тень» без работников и снижая 
качество занятости в неформальном 
секторе. Новые изменения на рын-
ке труда, в частности, анонсирован-
ный рост пенсионного возраста и 
НДС, уже в 2018 году будут влиять на 
этот баланс, как и другие факторы — 
включая давление на «тень» со сторо-
ны ФНС, популярность гибких форм 
занятости, восстановление доходов 
от предпринимательства. Само по се-
бе сокращение неформальной заня-
тости при этом вряд ли можно счи-
тать однозначно положительным 
фактором: напомним, она во многом 
является демпфером экономических 
шоков и фактором социальной ста-
бильности. Для части населения воз-
можность обеспечивать себя самого, 
не вступая во взаимодействие с фор-
мальным сектором,— социальная и 
политическая ценность.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

В тени похолодало
Официальный рынок отобрал в 2017 году у неформальной занятости миллион работников
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Президиум Российского союза 
автостраховщиков (РСА) принял 
решение исключить Татарстан 
из списка токсичных регионов 
ОСАГО, где действует система 
распределения убыточных кли-
ентов «Единый агент». На рынке 
первый случай исключения реги-
она из системы считают успехом 
борьбы с мошенниками в ОСАГО,  
развернутой страховым лобби 
совместно с ЦБ и МВД. ЦБ согла-
совал решение страховщиков 
— для них это сократит распре-
деляемые убытки на 3,3 млрд 
руб. в год.

В пятницу президиум РСА принял 
решение исключить Татарстан из 
списка регионов, где полисы ОСАГО 

между компаниями распределяет 
система «Единый агент». Напомним, 
система запущена 1 июня 2016 года 
для повышения доступности ОСАГО 
(на убыточных территориях тогда на-
чался дефицит полисов), изначально 
в список входили шесть территорий, 
теперь — 17. На «Единый агент» в Та-
тарстане в первом квартале 2018 года 
пришлось «меньше 1% от общего чи-
сла договоров ОСАГО, заключенных 
за этот период на территории респу-
блики»,— пояснил президент РСА 
Игорь Юргенс. По его словам, про-
блемы доступности ОСАГО в Татарс-
тане «носят наименее выраженный 
характер», поэтому РСА и предложи-
ла ЦБ исключить регион из списка 
«токсичных».

В разрезе выплат ОСАГО Татарстан 
действительно выглядит лучше мно-
гих территорий, где работает «Единый 
агент» — средняя выплата по ОСАГО 
по итогам первого квартала 2018 го-
да составила там 59,4 тыс. руб. (в Се-
верной Осетии—Алании—153,5 тыс. 
руб., в Дагестане — 79 тыс. руб., в Ива-
новской области — 102,3 тыс. руб.), от-
ношение выплат по суду к несудеб-
ным — 10,5% (в Волгоградской обла-
сти — 43,9%, в Краснодарском крае 
— 35,3%, в Мурманской области — 
28,3%), уровень выплат ОСАГО с уче-
том расходов на ведение дел стра-
ховщиков Татарстана составляет 64% 
(225% — у компаний Северной Осе-
тии—Алании, 175% — для Дагестана, 
170% для Ивановской области).

В ЦБ 
”
Ъ“ заявили, что «27 июля 

2018 года Банк России согласовал из-
менение перечня регионов, на тер-
ритории которых действует 

”
Еди-

ный агент“». Свое согласие с пред-
ложением страховщиков регулятор 
объяснил «нормализацией ситуации 
на рынке ОСАГО региона, что стало 
возможным, в том числе, благодаря 
активным действиям местных вла-
стей». Впрочем, если проблема с до-
ступностью полисов вернется в Татар-
стан, ЦБ будет настаивать на возвра-
щении его в список «Единого агента». 

Место Татарстана в перечне убы-
точных территорий по решению 
президиума РСА займет Приморский 
край. По данным союза, статисти-
ка выплат по ОСАГО позволяет отне-

сти его к «токсичным» регионам для 
страховщиков. Средняя выплата по 
итогам первого квартала 2018 года — 
95,1 тыс. руб. (в среднем по стране — 
69,4 тыс. руб.), отношение судебных 
выплат к несудебным — 16,9%, уро-
вень выплат по ОСАГО с учетом расхо-
дов на ведение дел страховщиков — 
138%. По данным ЦБ, в 2017 году вы-
платы по ОСАГО в Татарстане состави-
ли 6,6 млрд руб., в Приморском крае 
— 3,3 млрд руб., таким образом «ток-
сичный» портфель страховщиков 
ОСАГО по стране убавится на 3,3 мл-
рд руб. Напомним, убыточность сег-
мента ОСАГО по стране должна ком-
пенсировать тарифная реформа, ко-
торую ЦБ намерен начать осенью.

Татьяна Гришина

ОСАГО теряет токсичность
Татарстан выбыл из списка убыточных регионов

На заседании межправитель-
ственного совета Евразийско-
го экономического союза (ЕАЭС) 
премьер-министры стран «пя-
терки» договорились активнее 
работать над снятием барьеров 
на внутреннем рынке. Наиболее 
проблемным для союза остает-
ся будущее общего рынка газа. 
При этом инициатива РФ по уси-
лению контроля оборота това-
ров за счет расширения марки-
ровки и применения пломб при их 
транзите пока будет реализована 
лишь в ограниченном масштабе.

В пятницу в Санкт-Петербурге 
прошло второе в этом году заседа-
ние межправсовета ЕАЭС. Самым 
спорным вопросом на нем стало со-
здание общего рынка газа — по сло-
вам премьер-министра Дмитрия 
Медведева, несогласованным оста-
ется подход к определению газового 

транспортного тарифа. Белорусский 
премьер Андрей Кобяков, посето-
вавший на сохранение разногласий, 
отметил, что из-за долгого перерыва 
переговоры оказались «перенасы-
щены», и призвал проводить меж-
правсовет минимум раз в квартал 
(следующий пройдет в Белоруссии 
в октябре). В перерыве между встре-
чами над созданием общего рынка 
поручено работать министрам энер-
гетики ЕАЭС, предполагается, что до 
конца года главы государств утвер-
дят программу формирования обще-
го рынка газа союза и план меропри-
ятий по ее реализации. Также премь-
ер-министры поручили создать ра-
бочую группу по вопросам интегра-
ционного взаимодействия в коопе-
рации и импортозамещении в при-
оритетных отраслях промышленно-
сти — утвердить ее состав должна бу-
дет коллегия ЕЭК.

Другие вопросы, по словам пред-
седателя коллегии ЕЭК Тиграна Сар-
кисяна, касались цифровой повест-
ки — в том числе создания систе-
мы прослеживаемости товаров. «Мы 
планируем до конца года создать в 
России такую систему, которая ох-
ватит весь цикл: от выпуска това-
ров на таможне до их продажи в роз-
нице»,— сообщил Дмитрий Мед-
ведев, предложив «в максимально 
сжатые сроки распространить этот 
механизм на весь союз». По его сло-
вам, «выгоды очевидны: налажива-
ние эффективного госконтроля, за-
щита потребителей, создание благо-
приятных условий для бизнеса». На-
помним, в феврале премьер-минис-
тры уже утвердили общее соглаше-
ние по маркировке (в ЕАЭС она по-
ка распространяется только на мехо-
вые изделия), в РФ надеются, что со-
глашение вступит в силу до конца го-

да. Параллельно в союзе по инициа-
тиве РФ обсуждается введение плом-
бирования при транзите товаров: 
требование о применении пломб и 
системы ГЛОНАСС при поставках че-
рез РФ распространяется сейчас на 
передвижение товаров из Украины 
в Казахстан и Киргизию. 

В остальных странах к этим ме-
рам относятся осторожнее — премь-
ер-министр Белоруссии Андрей Ко-
бяков попросил регулировать тран-
зит поэтапно и начиная с одной 
группы товаров, киргизская же сто-
рона предложила расширить полно-
мочия ЕЭК на случай разногласий 
при транспортировке между стра-
нами. В итоге обе инициативы по-
ка предлагается реализовать лишь 
на рынке табака и табачных изделий 
— пилот по их маркировке должен 
быть запущен к марту 2019 года в РФ 
и Казахстане, для этого страны долж-

ны будут выбрать национальных 
операторов системы. Второй пилот 
— по транзитным автоперевозкам 
такой продукции с использованием 
пломб — должен пройти до 1 октя-
бря, отчет о нем будет представлен в 
ноябре 2018 года. 

Отдельное беспокойство у членов 
союза вызывает наличие ограниче-
ний на внутреннем рынке — в част-
ности, в Белоруссии указывают на 
сложности доступа к госзакупкам со-
седей по ЕАЭС. Казахстанская сторо-
на предложила выносить обсужде-
ние наиболее чувствительных барь-
еров на каждую встречу межправсо-
вета. Для этой же цели будет создана 
и экспертная группа по устранению 
барьеров, изъятий и ограничений на 
рынке ЕАЭС с участием представите-
лей бизнеса и ЕЭК.  

Татьяна Едовина,  
Санкт-Петербург

Общий рынок прирастает обещаниями
Межправсовет ЕАЭС договорился активнее снимать ограничения

Ввод жилья в эксплуатацию в РФ 
в первом полугодии (млн кв. м) 
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Архангельских 
единороссов  
поманила «Родина»
Как проходят выборы в одном из самых 
протестных регионов России

На выборах в заксобрание Архан-
гельской области баллотируются 
два сына депутата Госдумы от «Еди-
ной России» миллиардера Андрея 
Палкина. При этом старший сын Ми-
хаил выдвигается от «Единой Рос-
сии», младший Павел возглавляет 
список «Родины». Кампания прохо-
дит на фоне обсуждения пенсионной 
реформы, которая волнует и едино-
россов. Несколько статусных пар-
тийцев отказались от выдвижения, 
один из депутатов-единороссов пе-
решел в «Родину».

Андрей Палкин, депутат Госдумы от 
«Единой России», согласно декларации о 
доходах за 2016 год, был самым богатым 
парламентарием и заработал 678,5 млн 
руб. В 2017 году депутат подал на бан-
кротство, чтобы решить налоговые про-
блемы. В Котласском районе господин 
Палкин остается одним из самых влия-
тельных политиков, а его старший сын 
Михаил, который избирался от района, 
заседает в заксобрании и вновь баллоти-
руется в него от «Единой России» (выбо-
ры пройдут 9 сентября). 

Младший сын депутата Госдумы Па-
вел Палкин в областной парламент выд-
вигается впервые. Он возглавил список 
партии «Родина». «Павел — взрослый 
мальчик, он сам решает, от кого ему бал-
лотироваться. Я стараюсь не контроли-
ровать своих детей в вещах, которые мо-
гут поломать их идейно. У 

”
Родины“ нет 

ни черного, ни белого шлейфа. Флаг ему 
(сыну.— 

”
Ъ“) в руки»,— заявил 

”
Ъ“ Анд-

рей Палкин.
По его словам, «Единая Россия» в об-

ласти стала партией губернатора Игоря 
Орлова, с которым у господина Палкина 
отношения не самые простые. «От еди-
нороссов младший сын не хотел идти 
на фоне ситуации с пенсионной рефор-
мой, самовыдвиженцем его бы сняли с 
выборов»,— пояснил депутат, отметив, 
что ему пришлось голосовать за повыше-
ние пенсионного возраста в Госдуме из-
за жесткой фракционной дисциплины. 
Михаил Палкин в архангельском заксо-
брании за одобрительный отзыв на пен-
сионную реформу не голосовал.

Андрей Палкин сказал 
”
Ъ“, что силь-

ного давления по поводу выдвижения 
младшего сына от «Родины» не испыты-
вает. «Оно, конечно, есть, но у нас все же 
демократия. Мы (Андрей Палкин и его 
старший сын.— 

”
Ъ“) из партии (

”
Единая 

Россия“.— 
”
Ъ“) не уходим»,— пояснил 

депутат. Глава областного отделения еди-
нороссов Виталий Фортыгин сказал 

”
Ъ“, 

что партия власти никак не давит на го-
сподина Палкина из-за того, что его сын 
выдвинут от «Родины». «В стране свобо-
да убеждений, и, как говорится, сын за 
отца и отец за сына не отвечает»,— сме-
ется господин Фортыгин. В то же время 
он заметил, что Михаилу Палкину при-
дется объясниться, почему тот уклонил-
ся от голосования по отзыву на пенсион-
ную реформу: «Фракция должна была го-
лосовать консолидированно».

Источник 
”
Ъ“ в заксобрании счита-

ет, что в случае серьезной поддержки, в 
том числе финансовой, со стороны Ан-
дрея Палкина список «Родины» может 
получить в области неплохой резуль-
тат. «На юге области Палкин популярен: 
ему принадлежат строительные фирмы, 
он человек дела. Деньги, которые могут 
пойти на кампанию и на мотивацию для 
избирателей, у него есть. Особенно де-
ло пойдет, если они будут критиковать 
пенсионную реформу»,— пояснил со-
беседник 

”
Ъ“. Господин Палкин заверил 

”
Ъ“, что оказывать финансовую поддер-

жку «родинцам» не собирается: «Я только 
из банкротства вышел, чего у меня про-
сить?» Источник, близкий к руководст-
ву «Родины», указал, что целиком отде-
ление или партийную кампанию семья 
Палкиных «не финансирует», но «под-
держка от Павла Палкина есть». Связать-
ся с Павлом и Михаилом Палкиными 

”
Ъ“ 

не удалось.
По словам собеседника 

”
Ъ“, список 

«родинцев» интересовал многих архан-
гельских политиков. У партии есть льго-
та на выдвижение кандидатов без сбо-
ра подписей: на прошлых выборах она 
провела по партсписку одного депутата, 
а финансовую поддержку ей оказывал 
экс-губернатор Ненецкого автономного 
округа Алексей Баринов, у которого есть 
интересы в Архангельской области. «Мы 
предлагали многим идти от нас, и едино-
россам тоже. Их беспокоит критика пен-
сионной реформы, многие бы от этой те-
мы хотели отстраниться, но согласились 
немногие»,— говорит он. В итоге от «Ро-
дины» выдвинулся депутат заксобрания 
единоросс Александр Холодов, бывший 
глава архангельского городского отделе-
ния партии власти, экс-спикер Гордумы 
Анатолий Кожин (он же возглавляет спи-
сок «Родины» в гордуму Архангельска). 
Политолог Андрей Чураков полагает, 
что если кандидаты от «Родины» «всерь-
ез возьмутся критиковать единороссов и 
пенсионную реформу, то шансы есть»: «В 
городе на партию поработает Кожин, на 
юге области поможет Палкин».

Тройка списка единороссов выглядит 
традиционно: возглавляет список губер-

натор Игорь Орлов, вторым номером 
идет глава отделения партии власти Ви-
талий Фортыгин, третьим — сотрудни-
ца центра «Патриот» Светлана Власова, 
которая политического опыта не имеет. 
Многие известные в регионе партийцы 
в этот раз баллотироваться не стали: ви-
це-спикер заксобрания Александр Поли-
карпов, бывший руководитель област-
ного отделения партии власти Андрей 
Анин, глава комитета по законодательст-
ву Станислав Вторый. «Из 44 депутатов-
единороссов баллотируются 24, но надо 
делать скидку на то, что количество депу-
татов сократилось с 62 до 47 человек. Об-
новление серьезное, но надо понимать, 
кто эти люди»,— говорит Андрей Чура-
ков. Он выделил несколько групп в спи-
ске единороссов: пул губернатора (иду-
щая по одномандатному округу вице-гу-
бернатор Екатерина Прокопьева, кото-
рая претендует на пост спикера, глава 
информационного департамента облад-
министрации Иван Новиков, спортсме-
ны, деятели культуры), выдвиженцы фи-
нансово-промышленных групп и «слу-
чайные люди». «У 

”
Единой России“ есть 

грабли — это праймериз. По сути, пар-
тия доверяет формировать свой список 
случайным людям. В Архангельске на-
учились этим пользоваться, голоса ту-
по покупаются»,— говорит эксперт. Так, 
лидер фракции единороссов в заксобра-
нии Сергей Моисеев проиграл прайме-
риз малоизвестному бизнесмену Ни-
колаю Турандину, которого поддержи-
вал депутат Госдумы от «Единой России» 
Дмитрий Юрков. В итоге господин Мо-
исеев баллотируется как самовыдвиже-
нец по одномандатному округу.

Один из депутатов-единороссов в бе-
седе с 

”
Ъ“ также раскритиковал прай-

мериз: «Это двойные расходы на кампа-
нию — сначала на праймериз надо по-
работать, поагитировать, потратиться, а 
потом и на основных выборах. Вот кол-
леги и стали смотреть в сторону других 
партий — у нас в регионе голосуют часто 
не за партию, а за личность — или вовсе 
не выдвигаться». Четырежды побеждав-
ший на выборах в одномандатном окру-
ге единоросс Эрнест Белокоровин 3 ию-
ня выиграл праймериз и получил воз-
можность возглавить территориальную 
группу партии власти. Но 18 июня объя-
вил, что выдвигаться не будет — как по-
яснили его соратники, причиной стало 
внесение 16 июня в Госдуму законопро-
екта о повышении пенсионного возра-
ста. Однако 20 июня единоросс переду-
мал: «Были мысли, что нужно уходить на 
пике карьеры, что должна прийти све-
жая кровь, но товарищи по партии убе-
дили баллотироваться».

По словам Виталия Фортыгина, ни 
один архангельский единоросс не по-
кинул партию из-за пенсионной рефор-
мы, не было от представителей партии и 
публичной критики. «Эрнест Белокоро-
вин (глава комитета облсобрания по про-
мышленности, экс-министр транспорта 
региона.— 

”
Ъ“) все время выдвигался од-

номандатником, а тут речь зашла о выд-
вижении по списку, он засомневался. 
Андрей Анин выбыл из праймериз еще 
до внесения законопроекта правитель-
ства в Госдуму, он состоит в 

”
Единой Рос-

сии“, и думаю, что у него хватит опыта 
не менять ориентацию»,— объяснил гла-
ва отделения партии власти. По поводу 
перешедшего в «Родину» Александра Хо-
лодова Виталий Фортыгин говорит так: 
«Он всегда был от нашей фракции нем-
ного в стороне, это профессионал в обла-
сти сельского хозяйства, боролся за свое 
предприятие, отстаивал его интересы».

Местные коммунисты и справороссы 
готовятся строить кампанию на крити-
ке пенсионной реформы. Постоянно по 
этой теме выступает вице-спикер Госду-
мы Ольга Епифанова, возглавляющая ар-
хангельский список «Справедливой Рос-
сии». Лидер обкома КПРФ Александр Но-
виков также заявил, что это будет цент-
ральной темой кампании: «Еще одна те-
ма кампании — защита интересов ма-
лого и среднего бизнеса в лесной сфере, 
предпринимателей начали вытеснять 
крупные игроки». Один из единороссов, 
который уже проводит встречи с изби-
рателями, подтвердил, что повышение 
пенсионного возраста людей очень вол-
нует: «Они воспринимают пенсию как 
дополнительный доход к заработку, их 
его лишают». «Центр приготовил нам по-
дарки — повышение пенсионного возра-
ста, НДС. Хотелось бы теперь и какую-то 
общую позитивную повестку, ее обеща-
ют, но ее нет»,— сетует парламентарий. 
Виталий Фортыгин признает: «У некото-
рых одномандатников есть желание сни-
зить свое участие в объяснении измене-
ний параметров пенсионной системы».

Архангельская область не раз препод-
носила сюрпризы на выборах. На выбо-
рах в Госдуму 2011 года единороссы по-
лучили здесь один из самых низких ре-
зультатов в стране — 31,9% голосов, в 
2016-м партия власти улучшила показа-
тели, набрав 44,5%. В 2013 году единорос-
сы набрали на выборах в заксобрание 
40,7%. Губернатор Игорь Орлов на выбо-
рах в 2015 году набрал 53,25%.

Андрей Перцев, Архангельск

Аппаратно- 
изыскательские работы
Госдума изучает регулирование интернета  
и отношение к депутатам

Аппарат Госдумы за последние 
четыре месяца объявил 27 кон-
курсов на проведение эксперт-
но-аналитических исследова-
ний на сумму более 182 млн 
руб. Нижняя палата за 4 млн 
руб. заказала изучение опы-
та регулирования соцсетей за 
рубежом для дальнейшей раз-
работки предложений «по со-
вершенствованию российско-
го законодательства». Уже год 
Госдума не может принять за-
конопроект депутатов-едино-
россов на эту тему. Активность 
самих думцев в социальных се-
тях и региональном политичес-
ком поле за 6,5 млн руб. должен 
изучить Центр политических 
технологий. На Охотном Ряду 
полагают, что с момента избра-
ния депутатов в сентябре 2016 
года сложилась потребность 
в «совершенствовании работы 
Госдумы с регионами».

За период с апреля по июль ап-
парат Госдумы в рамках исследова-
тельской работы на 2018 год объя-
вил 27 конкурсов на проведение 
экспертно-аналитических работ, 
начальная сумма всех контрактов 
составляет 182,1 млн руб. Среди 
приоритетов нижней палаты ока-
зался вопрос правового регулиро-
вании соцсетей с учетом опыта за-
рубежных стран. Конкурс на прове-
дение исследования за 4 млн руб. 
был размещен 27 июля, победи-
тель конкурса должен быть опре-
делен 30 августа. «В связи с ростом 
популярности соцсетей среди гра-
ждан остро встал вопрос о необ-
ходимости законодательного уре-
гулирования отношений в соцсе-
тях»,— объясняется актуальность 
исследования в техническом зада-
нии. Использование соцсетей «ста-
ло таким же привычным способом 
обмена информацией, как теле-
фонная связь», говорится в техзада-
нии. Речь идет об использовании 
соцсетей «общей направленности» 
(«ВКонтакте», «Одноклассники», 
Facebook, Twitter, МойМир@Mail.
ru, «МирТесен», Badoo, Instagram, 
Livejournal, YouTube) и «профес-
сиональной направленности» 
(Linkedln, Xing, Last.fm, Pinterest, 
DeviantART, «Хабрахабр», «Закон.
ru», «Профессионалы.ru»).

В техзадании задается вектор ис-
следования: основными направ-
лениями законодательного урегу-
лирования должны стать «защи-
та прав граждан, обеспечение без-
опасности РФ и упорядочение рас-
пространения информации и об-
мена данных между пользователя-
ми соцсетей». По утверждению за-
казчиков, 89% населения общают-
ся в соцсетях, поэтому «требуется 
актуальное современным реалиям 
формирование и совершенствова-
ние норм, регламентирующих осо-
бенности правоотношений в соцсе-
тях». Цель исследования — «выявле-
ние механизма взаимодействия го-
сударства как регулятора с владель-
цами и пользователями соцсетей в 
других странах». В рамках исследо-
вания необходимо узнать, как за ру-
бежом определяется понятие «со-
циальная сеть», какая есть взаимос-
вязь между этим термином и «об-
щественным местом». Также нужно 
проанализировать правовой ста-

тус владельцев и пользователей со-
цсетей, механизмы, регулирующие 
вопросы этики использования ин-
формационных материалов, персо-
нальных данных и ответственность 
за нарушение правил использова-
ния соцсетей. Победитель конкурса 
должен разработать предложения 
по совершенствованию российско-
го законодательства.

Осенью 2017 года аппарат Госду-
мы собирал от комитетов предло-
жения по необходимым им иссле-
дованиям, и комитет по информа-
ционной политике указывал в том 
числе на тему регулирования со-
цсетей, вспоминает глава комите-
та Леонид Левин. Он называет во-
прос «важным и масштабным», ко-
торый требует «глубинной прора-
ботки, поэтому комитет собирает 
всю информацию».

Напомним, законопроект депу-
татов-единороссов Сергея Боярско-
го и Андрея Альшевских о регули-
ровании соцсетей был внесен в Гос-
думу летом прошлого года (см. 

”
Ъ“ 

от 13 июля 2017 года). Они предла-
гали, в частности, ввести в законе 
понятие «оператор социальной се-
ти», который будет обязан «ограни-
чивать доступ или удалять» по за-
явлению любого пользователя лю-
бой противоправный контент, «не-
достоверную и (или) порочащую 
честь и достоинство другого лица» 
информацию. После получения от-
рицательного отзыва на проект от 
государственно-правового управ-
ления (ГПУ) президента его было 
решено скорректировать (см. 

”
Ъ“ 

от 20 июля 2017 года). В админис-
трации президента и Белом доме 
считали, что блокировать или уда-
лять сообщения в соцсетях нужно 
только по решению суда, за исклю-
чением случаев, которые уже опи-
саны в законе (см. 

”
Ъ“ от 15 сентя-

бря 2017 года). Обновленную вер-
сию законопроекта депутаты вне-
сли лишь в начале апреля 2018 го-
да: она была направлена еще и про-

тив фальсификации «общественно 
значимых сведений», а также «рас-
пространения недостоверной об-
щественной информации» (см. 

”
Ъ“ 

от 5 апреля). Первое чтение проек-
та состоялось 12 апреля, тогда за не-
го проголосовали даже не все еди-
нороссы (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля). У де-

путатов возникли вопросы к тер-
минологии законопроекта, а также 
к сохранившемуся механизму бло-
кировки информации в соцсетях 
без решения суда. ГПУ в очередном 
заключении, поддержав концеп-
цию законопроекта, также выска-
зало к проекту ряд юридических 
замечаний. Кремлевские юристы 
указали, что необходимо допол-
нительно обсудить порядок блоки-
ровки противоправного контента 
и ложных сведений в сетях, будет 
он административным или судеб-
ным. После первого чтения коми-
тет создал рабочую группу по дора-
ботке законопроекта (см. 

”
Ъ“ от 14 

мая). Как заявил 
”
Ъ“ Леонид Левин, 

«сейчас работа над проектом про-
должается, с его корректировкой 
не спешили, так как он не входил в 
список приоритетных законопро-
ектов комитета на весеннюю сес-
сию». При этом в мае собеседник 

”
Ъ“ в администрации президента 

говорил, что на Старой площади 
не видят необходимости в приня-
тии законопроекта даже в исправ-
ленном виде.

Помимо результатов исследо-
вания о регулировании соцсетей 
Госдума к 30 ноября получит дан-
ные о том, как за рубежом работа-
ют сервисы обмена мгновенны-
ми сообщениями (мессенджеры). 
Работы выполнит Высшая школа 
экономики (ВШЭ). Закон, регули-
рующий деятельность мессендже-
ров (обязывает идентифицировать 
пользователей по номеру телефо-
на), был принят нижней палатой в 
прошлом году.

Не забыли в Госдуме о том, что 
нужно следить также за обитателя-
ми самого Охотного Ряда. За 6,5 млн 
руб. Центр политических техноло-
гий (ЦПТ) выполнит исследование, 
посвященное анализу деятельнос-
ти депутатов Госдумы в субъектах 

РФ. К 31 октября эксперты долж-
ны выяснить, насколько эффектив-
но депутаты работают в регионах, 
а также какое место они занимают 
в системе отношений между цен-
тром и субъектами РФ. «Учитывая 
уже достаточное время, прошедшее 
после избрания депутатов в 2016 го-
ду, складывается потребность в раз-
работке рекомендаций, направлен-
ных на совершенствование работы 
Госдумы с регионами,— говорит-
ся в техзадании.— Актуальный ин-
терес представляет восприятие де-
ятельности депутатского корпуса в 
регионах и его трансформация, со-
ответствие этой деятельности реги-
ональным интересам».

Предполагается, что разработан-
ные ЦПТ предложения будут учте-
ны при «организации экспертной 
деятельности, оптимизации ин-
формационной политики» Думы. 
ЦПТ должен проанализировать ин-
формационное освещение и вос-
приятие депутатов в регионах, сде-
лать замеры «присутствия в регио-
нальном информационном поле 
и социальных сетях» (в том числе 
«мониторинг личных медиаресур-
сов депутатов»). Кроме того, требу-
ется анализ отношений депутатов 
с региональными властными и де-
ловыми элитами, а также включен-
ности депутатов в региональные 
избирательные кампании. Прези-
дент ЦПТ Борис Макаренко сказал 

”
Ъ“, что исследование находится «в 

самом разгаре», не став раскрывать 
его деталей. Ранее о намерении ве-
сти аудит деятельности депутатов 
разных уровней говорили в руко-
водстве «Единой России», в частно-
сти о необходимости введения си-
стемы оценки депутатов разных 
уровней (см. 

”
Ъ“ от 18 мая). Соста-

вить методологию в партии обеща-
ли к осени, пока же она не готова.

К настоящему моменту назва-
ны победители 17 конкурсов. Сре-
ди них МГИМО (четыре контрак-
та), ВШЭ (пять контрактов) и Мо-
сковский государственный юри-
дический университет (пять кон-
трактов).

Лиза Миллер,  
Софья Самохина

Социальные сети 
и мессенджеры 
остались в фокусе 
внимания Госдумы    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Его поздравляет полномочный 
представитель президента в При-
волжском федеральном округе 
Михаил Бабич:
— Уважаемый Юнус-Бек Баматги-
реевич! Дорогой Друг! Как-то сов-
сем незаметно пролетели эти го-
ды, и вот уже ты отмечаешь свои 
55, а нашей Дружбе почти 30… 
Быть твоим другом великая Честь 

и огромная ответственность. Все 
самые лучшие качества настояще-
го офицера и командира, верного 
сына своего Отечества ты проявил 
в десятках боевых операций, спа-
сая боевых товарищей, защищая 
мирных граждан. Знаю, как много 
сил и какую железную волю ты 
проявляешь каждый день, чтобы 
Ингушетия жила спокойной и бла-

гополучной жизнью, чтобы люди 
могли мирно трудиться на родной 
земле. Тебя сегодня знают и любят 
тысячи людей во всей стране, то-
бой гордятся наши Воздушно-Де-
сантные Войска и Военная развед-
ка, на тебя с надеждой и доверием 
смотрят жители Ингушетии. Но, 
несмотря на это, в душе ты всегда 
остаешься лейтенантом Евкуро-

вым — строгим, но заботливым ко-
мандиром, бесстрашным воином 
и очень надежным другом, гото-
вым в любую минуту отдать все и, 
если надо, жизнь за Родину и за 
друзей. Искренне желаю тебе 
крепкого здоровья, неиссякаемой 
энергии и успешной работы на 
благо жителей Ингушетии и на-
шей Великой России!

Сегодня исполняется 55 лет  
главе Республики Ингушетия Юнус-Беку Евкурову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет министр иностран-
ных дел Сергей Лавров:
— На Смоленской площади знают 
Вас как видного ученого, многолет-
него руководителя одного из круп-
нейших отечественных и мировых 
научных центров в области между-
народных отношений. Во многом 
благодаря Вашим усилиям удалось 
определить оптимальный вектор 
развития ИМЭМО в новых истори-
ческих условиях. Опираясь на бога-

тейший опыт, глубокие, энциклопе-
дические знания, Вы продолжаете 
вносить значительный вклад во все-
стороннее осмысление разворачи-
вающихся в мире сложных, неод-
нозначных процессов. Ваши фунда-
ментальные труды получили при-
знание в нашей стране и за ее преде-
лами. Особо отмечу Вашу роль в ор-
ганизации «Примаковских чтений», 
утвердившихся в качестве автори-
тетной дискуссионной площадки 

по вопросам внешней политики. От 
души желаю Вам крепкого здоро-
вья, благополучия, дальнейших 
успехов в труде на благо Отечества.

Поздравление передает государст-
венный секретарь США в 1973–1977 
годах Генри Киссинджер:
— Дорогой Александр! По случаю 
70-летнего дня рождения шлю мои 
самые теплые пожелания. Многие 
годы получаю удовольствие от на-

ших бесед о России и американо-
российских отношениях. В труд-
ные времена этих отношений я 
особо ценю Вашу проницатель-
ность и самоотверженность в пои-
сках прагматических решений 
проблем, разделяющих две наши 
страны. Желаю всего самого наи-
лучшего и многих, многих лет пло-
дотворной работы.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
академику РАН, президенту ИМЭМО им. Е. М. Примакова РАН  
Александру Дынкину
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Как стало известно ”Ъ“, Москов
ский городской суд отказал Глав
ному следственному управлению 
(ГСУ) ГУ МВД по Москве в продле
нии срока ареста фигурантам 
громкого уголовного дела о хи
щении более 3,5 млрд руб. из 
подведомственного «Ростеху» 
Московского конструкторского 
бюро (ОАО «МКБ ”Компас“»). 
Все они обвиняются не только 
в особо крупном мошенничестве, 
но и в создании организованного 
преступного сообщества и уча
стии в нем, а также незаконной 
банковской деятельности. Изу
чив материалы, Мосгорсуд при
шел к выводу о том, что, несмо
тря на тяжесть предъявленных 
обвинений, «это обстоятельство 
не может оправдывать их даль
нейшее и столь длительное 
 содержание под стражей».

Фигурантами уголовного дела, 
возбужденного по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере), бывшие гендирек-
тор конструкторского бюро «Ком-
пас» Мурад Сафин, глава оборонно-
го ОАО «Промпоставка» Руслан Су-
лейманов, замгендиректора «Ком-
паса» и «Промпоставки» Дмитрий 
Мануйлов, финансовый директор 
фонда ветеранов войны в Афганис-
тане САФА (МКБ «Компас» являлось 
основным спонсором этой органи-
зации) Екатерина Хлыстова, генди-
ректор ОАО «Синай» Олег Чернов, 
его заместитель Олег Черных, ау-
дитор ООО «Компания 

”
Синай“» Со-

фья Макеева и гендиректор ООО 
«ВО 

”
Внешторгсервис“» Алексей Ле-

щинский стали в апреле 2016 года. 
По версии следствия, бывшее руко-
водство «Компаса» через ОАО «Пром-
поставка» при выполнении госкон-
трактов по линии «Ростеха» с целью 
хищений приобретало запчасти и 
оборудование по завышенным це-
нам, а также необоснованно увели-
чивало стоимость работ, к тому же 
выполнявшихся фирмами-однод-
невками. Отметим, что по ходу рас-
следования, по мере проведения 
экспертиз и появления новых эпи-
зодов сумма ущерба, причиненно-
го фигурантами, неоднократно ме-
нялась в сторону увеличения. Сна-
чала она, по данным следствия, 
составляла 800 млн руб., затем — 
1,8 млрд руб., а в окончательном ва-
рианте обвинение увеличилось до 
3,5 млрд руб.

Помимо «мошенничества в осо-
бо крупном размере» полицейское 
следствие добавило фигурантам об-
винение в незаконной банковской 
деятельности (ст. 172 УК) и органи-
зации преступного сообщества или 
участии в нем (ч. 2 и ч. 3 ст. 210 УК). 
ОПС, считает следствие, фигуранты 
дела создали в 2008 году, при этом 
его целью было хищение бюджет-
ных средств, поступавших на сче-
та конструкторского бюро «Компас» 
под реализацию госконтрактов. Для 
осуществления преступного замы-
сла руководство «Компаса» перево-
дило поступавшие денежные сред-

ства на счета двух десятков фирм-
однодневок — ООО «Фирма 

”
Анта-

рес“», ООО «Сонар», ООО «Раском», 
ООО «Техностайлресурс» и «Ком-
плекс ОЭБ», «Гром XXI века» и др.

Обвиняемые, следует отметить, 
как на стадии следствия, так и по ре-
зультатам ознакомления с материа-
лами своего 400-томного уголовного 
дела, вину по всем предъявленным 
эпизодам не признают. Исключени-
ем, впрочем, стала главбух «Компа-
са» Зинаида Шмакова, с самого на-
чала согласившаяся сотрудничать со 
следствием.

Несмотря на то что члены пред-
полагаемого преступного сообщест-
ва находились под стражей с апре-
ля 2016 года, ГСУ ГУ МВД по Москве 
вновь обратилось в суд с ходатай-
ством о продлении им срока аре-
ста, который истекал 27 июля это-
го года, еще на два месяца. Проку-
ратура поддержала следствие. Од-
нако Мосгорсуд, выслушав аргу-
менты сторон, пришел к выводу, 
что ходатайство о продлении сро-
ка содержания под стражей обви-
няемых «удовлетворению не подле-
жит». Свое решение председатель-
ствующий Андрей Расновский ар-
гументировал тем, что «содержа-
ние обвиняемого под стражей мо-
жет быть оправдано при наличии 
явного требования общественно-

го интереса, который превосходит 
важность принципа уважения сво-
боды личности». Вместе с тем, под-
черкнул господин Расновский, «на 
органы следствия законом возло-
жена обязанность не допускать нео-
правданную задержку по делу и на-
рушать права обвиняемого и потер-
певшего». Кроме того, посчитал су-
дья, обстоятельства, по которым ме-
ра пресечения была применена на 
первоначальном этапе расследова-
ния, с течением времени утратили 
свою значимость, а для последую-
щего продления меры пресечения 
убедительных доводов и обоснова-
ний нет. Тем более что все следст-
венные действия по делу были за-
вершены еще 24 октября 2017 года. 
По мнению Мосгорсуда, по совокуп-
ности обстоятельств и объема обви-
нений «риск совершения обвиняе-
мыми действий по воспрепятство-
ванию производству по делу умень-
шился, а поэтому несоразмерен ме-
ре пресечения в виде содержания 
под стражей». Подводя итог свое-
му решению, судья Андрей Раснов-
ский пояснил, что «то обстоятельст-
во, что они обвиняются в соверше-
нии тяжких и особо тяжких престу-
плений, которые носят экономиче-
ский характер, не может оправды-
вать дальнейшее столь длительное 
содержание их под стражей». В ре-
зультате ключевые фигуранты уго-
ловного дела Мурад Сафин, Руслан 
Сулейманов, Дмитрий Мануйлов 
и Олег Чернов были освобождены 
из-под стражи в зале суда и были от-
правлены под домашний арест.

Юрий Сенаторов

«Компас» вывел из СИЗО
Мосгорсуд отказал в продлении ареста 
фигурантам дела о преступном сообществе

Как стало известно ”Ъ“, один 
из основных фигурантов уголов
ного дела о крушении в 2014 году 
во Внуково самолета Falcon, ру
ководитель полетов аэропорта 
Роман Дунаев обратился в Ген
прокуратуру РФ с жалобой на дей
ствия следователей СКР. Сотруд
ник Госкорпорации по организа
ции воздушного движения (ОрВД) 
настаивает, что за годы рассле
дования СКР так и не смог собрать 
доказательств его вины, и просит 
прекратить его уголовное пресле
дование. При этом само уголов
ное дело фактически уже завер
шено, сейчас следствие готовит 
обвинительное заключение для 
передачи в прокуратуру.

Свое обращение на имя Юрия 
Чайки Роман Дунаев лично передал 
на приеме в Генпрокуратуре. В жало-
бе господин Дунаев обращает вни-
мание на целый ряд упущений, ко-
торые, по его мнению, допустили со-
трудники СКР. Одним из основных 
пунктов предъявленного ему обви-
нения — о нарушении правил без-
опасности движения и эксплуата-
ции воздушного транспорта, повлек-
шем по неосторожности смерть двух 
и более лиц (ч. 3 ст. 263 УК РФ),— яв-
ляется утрата контроля за «потеряв-
шимся» на летном поле снегоубор-
щиком, в который и врезался бизнес-
джет Falcon 50, на борту которого на-
ходился глава компании Total Крис-
тоф де Маржери. По версии следст-
вия, как руководитель полетов, так и 
двое других фигурантов — диспетчер 
руления Надежда Архипова и диспет-
чер старта Александр Круглов — не 
реагировали на сигналы установлен-
ных на их рабочих местах индикато-
ров TRADIS системы A-SMGCS А3000 
радиолокатора обзора летного поля, 
которые оповещали о незаконном 
пересечении спецтехникой взлетно-
посадочных полос. Между тем сам Ро-
ман Дунаев утверждает, что физиче-
ски не смог следить за перемещени-
ями спецтехники по полю. Для под-
тверждения своей невиновности он 
неоднократно просил следователя 
проверить его показания непосред-
ственно на рабочем месте руководи-
теля полетов, расположенном на пя-
том этаже УВД аэродромного команд-
но-диспетчерского пункта во Внуко-
во. Но ему было отказано. Также ав-
тор обращения особо отметил, что 
невозможность следить за машина-
ми подтверждается и в отчете МАК 

о расследовании катастрофы Falcon: 
один из членов комиссии по рассле-
дованию катастрофы отразил это в 
своем «особом мнении», но и его как 
свидетеля СКР допросить отказался. 
Этим, как считает господин Дунаев, 
следователь «существенно нарушил 
право на защиту». Также в заявле-
нии говорится, что следователи поче-
му-то не стали вызывать переводчи-
ков для расшифровки записей пере-
говоров пилотов Falcon перед траге-
дией, которые велись на иностран-
ном языке. «Ни я, ни мой защитник 
им не владеем»,— уточнил обвиняе-
мый. Кроме того, Роман Дунаев был 
возмущен тем, что ему отказали в до-
просе его коллеги — руководителя 
полетов Шереметьевского центра ГК 
по ОрВД. В своей жалобе он также ут-
верждает, что в материалах следст-
вия нет обоснований и точных рас-
четов якобы причиненного по его 
вине материального ущерба. По-
ка он складывается из 1 007 868 руб. 

59 коп. за принадлежащий ОАО «Аэ-
ропорт Внуково» поврежденный сне-
гоуборщик SCHMIDT SUPRA-5001 и 
541 915 717 руб. 34 коп. компании 
«Юниджет» как арендатору и эксплу-
атанту разбившегося Falcon.

Помимо этого, убежден Роман Ду-
наев, следователи не установили ни-
какой причинно-следственной связи 
между его действиями и катастрофой 
и не собрали доказательной базы. По 
его мнению, СКР не смог объяснить, 
какие именно должностные инструк-
ции и правила нарушил руководи-
тель полетов. Господин Дунаев не ис-
ключает, что следствию просто хочет-
ся как можно скорее направить уго-
ловное дело в суд для отчетности, поэ-
тому оно так и разобралось в «истин-
ных причинах авиакатастрофы».

На основании всего этого госпо-
дин Дунаев попросил генпрокурора 
прекратить уголовное дело в отно-
шении него «за отсутствием состава 
преступления».

Добавим, что сейчас СКР заканчи-
вает повторное расследование уго-
ловного дела, фигурантом которо-
го являются диспетчеры из Внуково. 
Как рассказывал 

”
Ъ“, ранее материа-

лы были направлены для рассмотре-
ния по существу в Солнцевский рай-
суд столицы, однако обвинительный 
приговор был вынесен только води-
телю Владимиру Мартыненко, кото-
рый в состоянии алкогольного опья-
нения беспорядочно перемещался 
на снегоуборщике по взлетно-поса-
дочным полосам, и инженеру аэро-
дромной службы Владимиру Ледене-
ву, который не контролировал под-
чиненного. Впрочем, оба сразу бы-
ли освобождены от наказания по ам-
нистии, а дело в отношении диспет-
черов вернули следователям для ис-
правления недоработок. Весной это-
го года сотрудникам ОрВД предло-
жили изучить более 100 томов дела. 
Предполагалось, что ознакомиться с 
материалами расследования находя-
щиеся под подпиской о невыезде фи-
гуранты смогут к осени. Но недавно, 
как сообщал 

”
Ъ“, следователи неожи-

данно ходатайствовали перед Бас-
манным судом столицы об ограниче-

нии сроков ознакомления. Защита и 
прокуратура были против, а потом и 
сам следователь согласился дать нем-
ного побольше времени для чтения 
многотомного дела. В суде, в частно-
сти, говорилось, что тот же Роман Ду-
наев исправно приезжает читать ма-
териалы даже в выходные дни и каж-
дый раз изучает как минимум один 
том, который составляет около 300 
страниц, исписанных с обеих сто-
рон. Однако судью это не слишком 
впечатлило, и она дала защите и об-
виняемым лишь пять дней, чтобы 
все дочитать. При этом, как поясни-
ли источники 

”
Ъ“, сами материалы 

уголовного дела еще не направлены 
в прокуратуру, так как обвинитель-
ное заключение пока не написано.

Адвокат Романа Дунаева Игорь 
Чернецкий сообщил 

”
Ъ“, что им уже 

обжаловано решение суда об огра-
ничении сроков ознакомления, од-
нако дата рассмотрения жалобы в 
апелляционной инстанции Мосго-
рсуда пока не назначена. «Я дейст-
вительно не смог изучить довольно 
большой объем материалов»,— пояс-
нил господин Чернецкий.

Сергей Сергеев

Руководитель полетов  
не нашел в своих действиях 
состава преступления
Фигурант дела о крушении Falcon  
пожаловался генпрокурору на следствие

Представители Общественной 
наблюдательной комиссии 
(ОНК) Москвы намерены в бли
жайшее время добиться посе
щения в СИЗО «Лефортово» 
64летнего жителя Новочеркас
ска Алексея Темирева. Руково
дителю малого инновационно
го предприятия «Мехатроника» 
и совладельцу конструкторско
го бюро «Интеллектуальные 
 робастные интегрированные 
 системы» инкриминируется 
 государственная измена. По не
которым данным, речь может 
 идти о передаче подследствен
ным секретных данных, касаю
щихся электропитания подвод
ных лодок.

О том, что в СОЗО «Лефортово» по-
явился новый подследственный, ко-
торому инкриминируется госизме-
на, член ОНК Москвы Евгений Ени-
кеев, по его словам, узнал от адвока-
та Алексея Темирева. «Я был в СИЗО 

”
Лефортово“ 21, 23 и 25 июля,— рас-

сказал 
”
Ъ“ господин Еникеев.— По 

правилам нас всегда сопровожда-
ет работник изолятора, который да-
ет нам пояснения и следит, чтобы 
все проходило в рамках правил. Эти 
три дня с нами находился началь-
ник отдела режима Александр Ха-
нов. Каждый раз я его спрашивал: 
нет ли вновь поступивших? Мне ска-
зали о Кудрявцеве (сотрудник ЦНИ-
Имаш, также обвиняемый в госизме-
не.— 

”
Ъ“), но добавили, что других 

нет. При этом журнал, в котором от-
мечаются все лица, поступившие в 

изолятор, под разными предлогами 
наш сопровождающий так и не пока-
зал. И только 27 июля мне позвонила 
знакомая адвокат, которая спросила, 
не видел ли я в 

”
Лефортово“ ее под-

защитного Темирева, который, как 
оказалось, был арестован Лефортов-
ским судом 19-го числа. Она же рас-
сказала, что у арестованного тяже-
лые хронические заболевания, ко-
торые при недостаточной помощи 
могут привести к очень печальным 
последствиям». Как рассказала пра-
возащитнику адвокат, у подследст-
венного установлен стент в сердце, 
он практически не видит, у него язва 
желудка и грыжа, требующая опера-
ции. Якобы арестованный даже по-
терял сознание в душе.

«Мы собираемся посетить аресто-
ванного, узнать о его состоянии здо-
ровья, условиях пребывания. Будем 
также узнавать, почему сотрудники 
следственного изолятора скрывали 
информацию о прибытии Алексея 
Темирева и есть ли основания для 
подачи жалобы»,— добавил право-
защитник.

Адвокат на телефонные звонки 
вчера не отвечала. В свою очередь, 
о готовности поддержать фигуранта 
заявил уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Ростов-
ской области Олег Дереза. «Если род-
ственники задержанного, его адво-
кат или он сам напишет заявление, 
то мы начнем разбираться в деталях 
произошедшего. На данный момент 
за помощью никто не обращался»,— 
сказал он 

”
Ъ“.

Официально причины ареста 
Алексея Темирева не называются, 
поскольку на его деле стоит гриф «се-
кретно». Однако, как утверждают не-
сколько источников 

”
Ъ“ в оборонной 

промышленности, проблемы у «Ме-
хатроники» могли возникнуть по-
сле утечки закрытой информации о 
«весьма деликатных разработках в 
части создания вооружений и воен-
ной техники для ВМФ». Предприятие 
активно работает по флотской ли-
нии: так, «Мехатроника» создала си-
стему контроля и диагностики акку-
муляторных батарей (СКД АБ), кото-
рая устанавливается на дизель-элек-
трические подводные лодки проек-
та 636 «Варшавянка» (производятся 
на петербургских «Адмиралтейских 
верфях»). Установка этого оборудова-
ния позволяет определять техниче-
ское состояние и выдавать прогноз 
АБ в режиме реального времени.

Доктор технических наук Алек-
сей Темирев не только руководитель 
«Мехатроники», он также является 
совладельцем конструкторского бю-
ро «Интеллектуальные робастные 
интегрированные системы». Орга-
низация специализируется на про-
изводстве электротехнических ком-
плексов и систем: гребных электри-
ческих систем, корабельных элек-
троприводов, статических преобра-
зователей, аппаратуры контроля и 
диагностирования.

Владислав Трифонов,  
Иван Cафронов;  
Дарья Зимина,  
Ростов-на-Дону

Госизмену обнаружили под водой
Новочеркасский ученый помещен в СИЗО «Лефортово»

Как сообщили ”Ъ“ в движении 
«Российская ЛГБТсеть», за пол
тора года 125 человек покинули 
территорию Чечни изза пресле
дования ЛГБТ. Большая часть из 
них выехала из страны. Россий
ские власти указывают, что по
страдавшие почти не подавали 
заявлений о преследованиях, 
а слова единственного заявителя 
не подтвердились. Правозащит
ники отмечают, что пока право
охранительные органы не начнут 
эффективно расследовать пре
ступления против сексмень
шинств на Северном Кавказе, 
 пострадавшие так и будут искать 
защиты за рубежом.

С начала 2017 года из Чечни уеха-
ли 125 человек, ставших жертвами 
преследования секс-меньшинств, со-
общили 

”
Ъ“ в движении «Российская 

ЛГБТ-сеть». «Среди них 49 человек, ко-
торые были задержаны в Чечне сило-
виками и допрошены. От них требо-
вали признания в нетрадиционной 
ориентации и данных о знакомых,— 
сказал 

”
Ъ“ представитель 

”
Россий-

ской ЛГБТ-сети“, попросивший об 
анонимности.— Из тех, кто был за-
держан, 37 человек рассказывали о 
пытках и пребывании в заключении 
от трех дней до трех недель. Осталь-
ные уехавшие — партнеры и члены 
семей пострадавших, также получав-
ших угрозы». По словам собеседни-
ка, большая часть граждан уже выве-
зена за границу, но некоторые еще 
находятся в России. Так, в июле 2018 
года со съемной квартиры в Санкт-
Петербурге был похищен 20-летний 
уроженец Чечни Зелимхан Ахмадов. 
«Его заковали в наручники и поса-
дили в автомобиль. Консьерж смог 
запомнить номер машины. Всех за-
держали»,— рассказал собеседник. 
Похитителем оказался отец Эли Ах-

мадов, а Зелимхану Ахмадову при-
шлось срочно выехать за границу.

Напомним, что в 2017 году из Чеч-
ни стали поступать сообщения о за-
держаниях и исчезновениях предста-
вителей ЛГБТ. Первым о преследова-
ниях заявил 30-летний уроженец Ом-
ской области Максим Лапунов, кото-
рый работал в Чечне ведущим меро-
приятий (см. 

”
Ъ“ от 17 октября 2017 

года). Он рассказал, как его задержа-
ли полицейские и потребовали дать 
информацию о знакомых геях, а ког-
да отказался, избили и угрожали пы-
тать током. Господин Лапунов провел 
12 дней в камере 2х2 м и был освобо-
жден лишь после того, как родствен-
ники за пределами Чечни подняли 
шум из-за его исчезновения. Постра-
давший встретился с федеральным 
омбудсменом Татьяной Москалько-
вой, а та передала его заявление в 
Следственный комитет России. Одна-
ко уголовного дела так и не было воз-
буждено. Ранее пресс-секретарь гла-
вы Чечни Альви Каримов заявлял, что 
информация о преследовании ЛГБТ в 
республике является «наглой ложью» 
и «одной из форм информационных 
атак на Чечню и Россию в целом». Пре-
зидент Рамзан Кадыров не раз утвер-
ждал, что гомосексуальность «не ха-
рактерна для чеченского народа».

В «Российской ЛГБТ-сети» обеспо-
коены отказом властей признать пре-
следование геев в Чечне. Эта тема бы-
ла поднята на заседании Комитета 
против пыток (КПП) ООН на прош-
лой неделе, где российская делегация 
подтвердила, что никаких подобных 
преследований нет. «Все сообщения о 
применении насилия, в том числе со 
стороны должностных лиц, были из-
учены и проверены. Основанием про-
верки явились сведения в СМИ о пре-
следовании лиц, подозреваемых в не-
традиционной сексуальной ориента-

ции, убийстве не менее трех граждан. 
Данная информация не подтверди-
лась»,— заявил на заседании КПП 
ООН начальник главного управления 
по надзору за следствием, дознанием 
и оперативно-разыскной деятельнос-
тью Генпрокуратуры РФ Валерий Мак-
сименко. «Относительно преследова-
ния Лапунова отмечу, что в ходе про-
верки по его заявлению не установле-
но данных, свидетельствующих о не-
законном задержании и удержании 
Лапунова, причинении ему телес-
ных повреждений, в связи с чем сле-
дователем отказано в возбуждении 
уголовного дела. Выводы следователя 
полностью корреспондируются с за-
ключением уполномоченного по пра-
вам человека в РФ»,— заверил госпо-
дин Максименко. Между тем омбуд-
смен Татьяна Москалькова дважды 
обращалась в правоохранительные 
органы с просьбой возбудить уголов-
ное дело (см. 

”
Ъ“ за 16 мая 2018 года). 

Госпожа Москалькова, в частности, за-
являла: «Я ознакомилась с отказными 
материалами. У меня на этот счет свое 
мнение, что есть основания для воз-
буждения уголовного дела. Буду обра-
щаться к прокурору с просьбой пере-
смотреть это решение».

Поясняя КПП ООН причину, по ко-
торой прокуроры не могут заняться 
жалобами на массовое преследова-
ние гомосексуалистов в Чечне, госпо-
дин Максименко указал, что у следо-
вателей нет заявлений от пострадав-
ших. «У них есть заявление от Мак-
сима Лапунова, но, несмотря на его 
подробные рассказы, описание ме-
ста, где его держали, власти не хотят 
возбуждать уголовное дело. Этим го-
сударство передает сигнал, что и дру-
гим пострадавшим нет смысла требо-
вать правосудия»,— считают в «Рос-
сийской ЛГБТ-сети».

Анастасия Курилова

В Чечне секс-меньшинств  
то ли нет, то ли всё меньше
Утверждается, что республику покинули 125 человек  
из-за преследования геев

Тяжесть предъявленного  
Мураду Сафину обвине
ния, решил суд, не явля
ется достаточным основа
нием для его дальнейшего 
содержания в СИЗО
ФОТО  ИРИНЫ БУЖОР

Обвиняемый просил проверить  
его показания непосредственно  
на рабочем месте руководителя полетов 
во Внуково, но ему было отказано
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В выходные в Москве 
прошли первые массо-
вые акции против повы-
шения пенсионного воз-
раста — раньше их нельзя 
было провести из-за осо-
бого режима, введенно-
го на период чемпионата 
мира по футболу. В суб-
боту на проспекте Саха-
рова митинговали комму-
нисты, в воскресенье их 
сменили либертарианцы 
и сторонники Алексея На-
вального. На первом ми-
тинге требовали отставки 
правительства, на втором 
вину за «людоедскую ре-
форму» возлагали на пре-
зидента. Но действитель-
но массового протеста 
организовать в столице не 
удалось никому — Генна-
дий Зюганов смог собрать 
около 12 тыс. недоволь-
ных, либертарианцы — 
вдвое меньше. 

КПРФ подала заявку на ми-
тинг сразу после окончания 
чемпионата — к этому вре-
мени Госдума успела принять 
законопроект о пенсионной 
реформе в первом чтении, 
обеспечив его прохождение 
голосами «Единой России». 
Вот почему в субботу над про-
спектом Сахарова громче 
всего разносилось «Партию 

”
Едро“ — в помойное ведро». 

В очереди к металлодетекто-
рам лидер «Левого фронта» 
Сергей Удальцов методично 
сжигал портреты «единорос-
сов и инициаторов людоед-
ского закона». Пламя успело 
уничтожить фотографии Гер-
мана Грефа, Алексея Кудри-
на, Валентины Матвиенко, 
Андрея Исаева, Дмитрия Мед-
ведева и Владимира Путина. 
«Им нужно дать Нобелевскую 
премию за открытие спосо-
ба омоложения граждан»,— 
предложил господин Удаль-
цов, проходя через рамки. На 
асфальте среди пепла одино-
ко белела несгоревшая улыб-
ка Дмитрия Медведева.

Из всей фракции «Еди-
ной России» лишь Наталья 
Поклонская проголосовала 
против — и этим завоевала 
неожиданную любовь ком-
мунистов. В толпе встреча-
лись плакаты «Поклонская, 
респект» и «Поклонская, пе-
реходи в КПРФ». Один муж-
чина размахивал одновре-
менно красным флагом и бе-
лым листком с надписью 
«Спасибо, Поклонская!». «На-
ташка хоть и монархистка, 
а погляди ж, оказалась един-
ственным честным чело-
веком во всей этой партии 
власти»,— объяснил он. 

Лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов заявил, что «в Рос-
сии три великих беды, кото-
рые коснулись всех семей: 
Великая Отечественная вой-
на, приватизация и теперь — 
это повышение пенсионно-

го возраста». Беспартийный 
кандидат в мэры Москвы от 
Компартии Вадим Кумин по-
просил проспект проголосо-
вать за него: «И тогда я не до-
пущу в Москве такой рефор-
мы». Организаторы объяви-
ли, что на акцию пришло бо-
лее 100 тыс. участников, МВД 
заявило о 6,5 тыс. человек. По 
оценке корреспондентов 

”
Ъ“, 

митинг посетило 12,5 тыс. 
протестующих. Многие из 
них признавались, что не яв-
ляются сторонниками КПРФ, 
но не видят другой политиче-
ской силы, способной повли-
ять на власть. «Это все нео-
жиданно. Я-то думала, потер-
плю немного и отдохну, на-
конец. А самое обидное, что 
перед президентскими вы-
борами ничего такого не об-
ещали»,— говорила пожилая 
женщина, устало обмахива-
ясь пластмассовым веером. 
Мимо как раз прошла жен-
щина с плакатом «Простите, 
что голосовала за эту власть».

В воскресенье коммуни-
стов на проспекте сменили 
их противники из Либер-
тарианской партии. В апре-

ле им удалось вывести сюда 
около 12 тыс. человек на ми-
тинг в поддержку мессенд-
жера Telegram — правда, за 
ту акцию агитировали и биз-
несмен Павел Дуров, и мно-
гие популярные блогеры. 
В этот раз проспект откровен-
но пустовал. По оценке «Бело-
го счетчика», на митинг при-
шло около 6 тыс. человек, по 
данным МВД — 2,5 тыс.

Многие из нынешних 
участников были и на суббот-
ней акции. Недалеко от сце-
ны стояли с красными фла-
гами активисты Российско-
го социалистического дви-
жения — они как будто и не 
уходили с субботы. Лидер со-
циалистов поэт Кирилл Мед-
ведев сказал 

”
Ъ“, что не ви-

дит ничего необычного в сов-
местном мероприятии с пра-
выми либертарианцами: 
«Всем политическим силам 
необходимо объединиться 
на время, чтобы остановить 
этот людоедский законо-
проект». На митинг пришел 
и Алексей Навальный, но на 
сцену вышел не он, а коорди-
натор его московского штаба 

Олег Степанов. «Нужна рота-
ция выступающих, понима-
ете?» — пояснил Алексей На-
вальный 

”
Ъ“.

Неформальный лидер ли-
бертарианцев, видеоблогер 
Михаил Светов жестко от-
клонил предложения о сов-
местных протестах. Значи-
тельную часть выступления 
он посвятил критике левых. 
Социалисты у сцены натяну-
то улыбались, а организатор 
митинга просил толпу скан-
дировать вместе с ним «Серп 
и молот — смерть и голод». 
«У меня есть мечта,— про-
цитировал господин Све-
тов знаменитую речь Марти-
на Лютера Кинга, но продол-
жил не так мирно: — Я меч-
таю, чтобы великодушный 
русский народ научился не-
навидеть. Потому что нена-
висть — это единственная 
надежда, которая осталась 
у России».

Сравнивая митинги, слож-
но решить, кто в эти выход-
ные «победил». Простое срав-
нение по численности вроде 
бы отдает первенство комму-
нистам. Но в КПРФ призна-

вались, что «мобилизовали 
актив», отправив на митинг 
«делегации из 12 регионов». 
Если так, полупустой про-
спект Сахарова вряд ли мож-
но считать значительным до-
стижением. С другой сторо-
ны, Либертарианская партия 
тоже задействовала агитаци-
онный ресурс в виде Алек-
сея Навального, который по-
звал сторонников на воскрес-
ный митинг. Итог этого при-
зыва, очевидно, стал для го-
сподина Навального непри-
ятным сюрпризом. С другой 
стороны, на воскресном ми-
тинге было в разы больше мо-
лодежи, чем на мероприятии 
КПРФ, а вот личностей с пор-
третами Сталина или антисе-
митскими плакатами не на-
блюдалось.

На митинге КПРФ тон 
выступлений задавали бес-
сменные Геннадий Зюганов 
и Валерий Рашкин — и в це-
лом содержание их речей не 
сильно отличалось от любо-
го другого митинга: крити-
ка либерального правитель-
ства и осторожный призыв 
к президенту не допустить 
принятия закона. Кандидат 
в мэры Вадим Кумин и вовсе 
пообещал в случае победы 
на выборах не допустить по-
вышения пенсионного воз-
раста в Москве. Как он смо-
жет проигнорировать феде-
ральный закон в отдельно 
взятом регионе, господин 
Кумин не объяснил. 

Выступления на митин-
ге внесистемной оппози-
ции были разнообразнее. Ко-
нечно, и там были полити-
ки со звонкими лозунгами, 
но кроме них с толпой бесе-
довали предприниматель, 
учитель, профсоюзный де-
ятель — аргументированно 
перечисляя свои претензии 
к реформе. Фальши, впро-
чем, хватало и тут — органи-
заторы так и не сумели внят-
но объяснить, почему Либер-
тарианская партия, принци-
пиально выступающая про-
тив идеи социального госу-
дарства, вдруг озаботилась 
проблемами пенсионного 
обеспечения. Тем не менее 
выступавшие на воскресном 
митинге не пытались сделать 
правительство ответствен-
ным за реформу — и выска-
зывали свои претензии на-
прямую в адрес президента.

Довольно много людей 
пришли на оба митинга — 
как они объясняли 

”
Ъ“, «не за 

партии, а за себя лично». Но 
организаторы обоих меро-
приятий не смогли массово 
привлечь в протест новую ау-
диторию — даже по вопросу, 
который действительно каса-
ется каждого гражданина. 

Александр Черных, 
Анна Васильева,  
Константин Валякин,  
Анна Горовец

Протесты ушли на пенсию
Москва отозвалась на непопулярную реформу двумя митингами

Как стало известно ”Ъ“, в ближай-
шее время «Роскосмос» покинет  
исполнительный директор по 
коммерциализации и развитию 
бизнеса Антон Жиганов. Топ-ме-
неджер сделал карьеру в космосе 
при предыдущем главе госкорпо-
рации Игоре Комарове, но с новой 
администрацией «Роскосмоса» 
не сработался. По информации 

”Ъ“, его функционал может по-
лучить Юрий Урличич, которо-
му в госкорпорации планируют 
отдать инновационные проек-
ты. Изначально предполагалось, 
что в «Роскосмосе» он станет ку-
ратором приборостроения, но, 
по данным ”Ъ“, за два месяца он 
не смог получить от ФСБ необхо-
димую форму допуска.

Об уходе Антона Жиганова из го-
скорпорации 

”
Ъ“ рассказали два от-

раслевых источника и собеседник, 
близкий к руководству госкорпора-
ции. Господин Жиганов написал «за-
явление об увольнении по собствен-
ному желанию», оно будет удовлет-
ворено после выхода топ-менеджера 
из отпуска, «осталось только соблю-

сти все юридические процедуры, 
и вопрос будет закрыт окончатель-
но», утверждают собеседники 

”
Ъ“. 

В пресс-службе «Роскосмоса» ни под-
тверждать, ни опровергать эту ин-
формацию не стали. Сам менеджер 
госкорпорации на звонки 

”
Ъ“ в вос-

кресенье не отвечал.
Антон Жиганов пришел в косми-

ческую отрасль в 2014 году, когда 
гендиректор Объединенной ракет-
но-космической корпорации (ОРКК) 
Игорь Комаров предложил ему пост 
директора департамента планирова-
ния и управления эффективностью. 
К этому моменту у господина Жига-
нова, выпускника Московского авиа-
ционного института, за плечами был 
опыт работы в структурных подра-
зделениях Boeing, а также в руковод-
ствах компаний «Прогресстех» (ин-
жиниринговые консультационные 
услуги в авиационной сфере) и «Ма-
деликс» (строительство объектов до-
бычи, транспортировки и переработ-
ки газа и нефти, а также обустройст-
ва газовых и нефтяных месторожде-
ний). И там и там он занимался стра-
тегическим планированием и раз-
витием бизнеса. После преобразова-
ния Роскосмоса в госкорпорацию он 
стал директором департамента биз-
нес-систем, а в 2017 году был повы-
шен до исполнительного директора 
по развитию бизнеса и коммерциа-
лизации. Его уход начал активно об-
суждаться после увольнения Игоря 

Комарова и назначения Дмитрия Ро-
гозина, «новое руководство дало ему 
понять, что продолжать сотрудниче-
ство не намерено», говорит источник 

”
Ъ“ в госкорпорации.

Сейчас в «Роскосмосе» обсуждает-
ся новая конфигурация коммерче-
ского блока. Один вариант, как утвер-
ждают собеседники 

”
Ъ“, предполага-

ет передачу части полномочий в этой 
сфере ОРКК, другой — сохранение 
в структуре должности исполнитель-
ного директора, отвечающего за ком-
мерциализацию. В последнем слу-
чае, по данным 

”
Ъ“, речь может пой-

ти о расширении полномочий испол-
нительного директора Юрия Урличи-
ча, отвечающего сейчас в «Роскосмо-
се» за инновации. Изначально пред-
полагалось, что он будет курировать 
вопросы приборостроения, посколь-
ку занимался этой тематикой в ком-
пании «Российские космические си-
стемы» (РКС) вплоть до своего уволь-
нения в ноябре 2012 года. Его уход 
сопровождался громким «разбором 
полетов», который связывался с хи-
щениями бюджетных средств, вы-
деленных на развитие ГЛОНАСС. Са-

мому господину Урличичу правоох-
ранительные органы обвинений не 
предъявляли, поэтому после РКС он 
поработал в АФК «Система», а затем 
трудоустроился в аналитический 
центр при правительстве. По словам 
источников 

”
Ъ“, чтобы курировать 

приборостроение, ему требовалась 
форма допуска высокого уровня, ко-
торая позволяла бы беспрепятствен-
но ознакомляться с секретными доку-
ментами. Но ФСБ эту форму допуска 
по истечении двух месяцев так и не 
выдала, говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, «поэтому приборостроение 

будет курировать другой человек».
Впрочем, приоритетные зада-

чи господина Урличича уже опре-
делены: по сведениям 

”
Ъ“, во вре-

мя встречи Владимира Путина с но-
вой администрацией «Роскосмо-
са» 19 июля именно он докладывал 
президенту о перспективах много-
функциональной космической си-
стемы «Сфера» (прежде вопрос был 
закреплен за Антоном Жигановым). 
Проект, как сообщал ранее 

”
Ъ“, по-

дразумевает запуск на орбиту око-
ло 640 малых космических аппара-
тов с 2022 по 2028 год. По оценкам 
экспертов, его стоимость составит 
не менее 500 млрд руб., из которых 
более половины «Роскосмосу» пред-
стоит привлечь из внебюджетных 
источников.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

В «Роскосмосе» не стало  
главного по бизнесу
Госкорпорацию покидает 
исполнительный директор 
по коммерциализации

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл своим указом отправил 
в отставку гендиректора «Софри-
но» Евгения Пархаева. Речь о са-
мом доходном предприятии цер-
кви с оборотами свыше 2,6 млрд 
руб., производящем свечи, ико-
ны и другую религиозную утварь. 
Евгения Пархаева на эту долж-
ность еще во времена СССР на-
значал патриарх Пимен, а в по-
следние годы его имя всплывало 
в связи с чередой скандалов. 
Эксперты объясняют отставку  
желанием патриарха навести 
 порядок в экономике РПЦ.

Об отставке Евгения Пархаева со 
всех должностей в организациях Рус-
ской православной церкви (РПЦ) со-
общили в пресс-службе патриарха 
Кирилла. Господин Пархаев управ-
лял гостиницей «Даниловская» Мо-
сковской патриархии и курировал 
патриаршие резиденции в Чистом 
переулке, Переделкино и Свято-Да-
ниловом монастыре. Но его глав-
ным постом оставалось руководство 
фабрикой «Софрино».

Расположенное в одноименном 
подмосковном поселке предприя-
тие «Софрино» было открыто в 1980 
году и занимает территорию в 12 га; 
здесь работают 3 тыс. человек, кото-
рые производят 2,5 тыс. наимено-
ваний церковных товаров, в том чи-
сле свечи, иконы, ювелирные изде-
лия, церковную мебель и облачение 
для священнослужителей. Предприя-
тие также занимается реставрацион-

ными работами и разработкой про-
ектов церквей и часовен. По данным 
kartoteka.ru, оборот ООО «Художест-
венно-производственное предприя-
тие 

”
Софрино“ РПЦ» в 2016 году пре-

высил 2,65 млрд руб. (с валовой при-
былью в 366 млн руб.), а годом ра-
нее — 2,87 млрд руб. Правда, судя по 
последней отчетности, позапрошлый 
год фабрика закончила с убытками.

Уволенный с поста гендиректо-
ра «Софрино» Евгений Пархаев ру-
ководил предприятием почти с мо-
мента его основания. Так, на долж-
ность в 1987 году его назначал еще 
патриарх Пимен. В структурах Мос-
ковской патриархии господин Пар-
хаев работал с 1965 года, придя туда 
рабочим (на его сайте утверждается, 
что на должность его принимал бу-
дущий патриарх Алексий II); в 1975 
году в ранге начальника отдела хозу-
правления патриархии он обеспечи-
вал строительство фабрики, которую 
позднее возглавил. Одновременно 
«Софрино» и гостиницей «Данилов-
ская» (с выручкой 100 млн руб. в 2016 
году, по данным kartoteka.ru) бизнес-
мен управлял с 2002 года. «Господин 
Пархаев в 2000-х сконцентрировал 
в своих руках управление практи-
чески всеми ключевыми предприя-
тиями РПЦ,— говорит руководитель 
Центра по изучению проблем рели-
гии и общества Института Европы 
РАН Роман Лункин.— Именно 

”
Соф-

рино“ и 
”
Даниловская“ — основные 

предприятия, за счет которых фор-
мируется бюджет патриархии».

Примечательно, что в последние 
годы имя Евгения Пархаева упомина-
лось в связи со скандалами. Так, в 2012 
году в СМИ обсуждалась съемка с пом-
пезного празднования 70-летия главы 
«Софрино» в храме Христа Спасителя 
и ресторане «Европейский» с участи-
ем нижегородского экс-губернатора 
Валерия Шанцева, бизнесмена Ми-
хаила Прохорова и звезд эстрады. 
А в 2017 году МВД заочно предъявило 
обвинение в мошенничестве в осо-
бо крупном размере бывшему пред-
седателю правления и совладельцу 
обанкротившегося банка «Софрино» 
Дмитрию Малышеву. Евгений Парха-
ев являлся совладельцем и председа-
телем совета директоров этой органи-
зации. Однако ему обвинения предъ-
явлены не были. «Для 1990-х и 2000-
х Пархаев, вероятно, был эффектив-
ным управленцем, впрочем, его ме-
тоды походили на работу режимного 
предприятия,— рассказал господин 
Лункин.— Обед, перекур расписаны 
по минутам, за любую мелкую про-
винность — увольнение, как расска-
зывали бывшие работники».

Роман Лункин связывает отстав-
ку со стремлением патриарха «на-
вести порядок в экономике» РПЦ, 
называя «Софрино» монополистом 
по выпуску свечей и другой утвари, 
обязательной для закупки храмами. 
«Пархаев — человек прошлой эпо-
хи, его стиль управления давно не 
соответствовал новым реалиям, осо-
бенно в связи с увеличением числа 
храмов и приходов»,— полагает экс-

перт, который считает, что патриарх 
«поставит на актив более эффектив-
ных управленцев». Впрочем, пока 
и. о. гендиректора завода стал управ-

ленец, хорошо знакомый Москве по 
прошлой эпохе: на эту должность 
патриарх Кирилл назначил Григо-
рия Антюфеева, возглавлявшего сто-

личный комитет по туризму с 1998 
по 2010 год при мэре Юрии Лужкове.

Павел Коробов,  
Александр Воронов

На заводе церковной утвари закончилась эпоха
Гендиректор «Софрино» отправлен в отставку

Участники обоих протестных митингов в Москве по-разному выражали 
 общую мысль, что до пенсии из-за реформы они теперь не доживут 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА, ПЕТРА КАССИНА

Уход из «Роскосмоса» исполнительного 
директора по коммерциализации 
и развитию бизнеса Антона Жиганова 
начал обсуждаться после увольнения 
Игоря Комарова и назначения главой 
госкорпорации Дмитрия Рогозина



«Мы очень ждем Владимира Путина» 
Россия выступила гарантом Дейтонских 

соглашений и взяла на себя ответственность 
за мир и стабильность в Боснии и Герцегови-
не. И для нас важно, что Россия продолжа-
ет поддерживать территориальную целост-
ность Боснии и Герцеговины, и мы совмес-
тно продолжаем работать над стабилизаци-
ей в этой стране, у которой почти тысяча ки-
лометров общей границы с Хорватией. Хор-
ваты — один из трех государствообразую-
щих народов Боснии и Герцеговины, и, если 
они отделятся, страна распадется и это может 
обернуться дестабилизацией всего региона. 

Наконец, Россия играет важную роль 
и для экономики в нашей части Европы. 
— Вы полагаете, что вопросов по двусто
ронней повестке достаточно, чтобы при
гласить в Хорватию Владимира Путина?
— Очень на это надеюсь! Я пригласила его 
приехать, когда была в прошлом году в Со-
чи, и повторила приглашение в Москве. Это 
был бы первый государственный визит рос-
сийского президента в Загреб и, думаю, сей-
час самое время для него. Мы очень ждем 
Владимира Путина, и отношение хорватов 
к России можно было увидеть во время чем-
пионата. Помните тот огромный баннер 
«Спасибо, Россия!»? Думаю, что наши пере-
говоры могли бы пойти на пользу не только 
России и Хорватии, но и всему региону Юго-
Восточной Европы. 
— А когда такой визит мог бы состояться?
— Это зависит от расписаний нас обоих, но, 
как я сказала президенту Путину,— как толь-
ко ему будет это удобно.
— В сентябре 2017 года Хорватия после 
почти семилетнего перерыва вернулась 
к долгосрочному контракту с «Газпро
мом». Почему?
— Мы производим около 50% природного га-
за. Но практически весь остальной объем на-
шего импорта идет из России — других газо-
проводов у нас нет.
— А президент Болгарии Румен Радев 
в интервью “Ъ“ заявил, что хотел бы, что
бы через территорию Болгарии прошел 
прямой газопровод из России. Вы бы та
ким проектом заинтересовались? 
— Для меня пока это только абстрактные 
рассуждения. Мы до того уже обсуждали 
столько проектов, которые не были реали-
зованы, что я сперва хотела бы посмотреть 
на конкретные планы, а потом уже высказы-
вать свое мнение. 

Конечно, для Хорватии иметь независимые 
и диверсифицированные источники поставок 

газа было бы важно. Мы не можем зависеть то 
от одного, то от другого кризиса и вдруг остать-
ся без газа для наших домохозяйств и нашей 
промышленности, как это было зимой 2008–
2009. Но нам нужна диверсификация маршру-
тов поставок, чтобы предупредить сбои, кото-
рые оборачиваются скачком цен или замороз-
кой работы предприятий.
— То есть на повышение поставок газа от 
«Газпрома» рассчитывать не  стоит?
— Нет, это зависит от наших потребностей 
и уровня потребления. И от решений пра-

вительства, а также соответствующих ком-
паний и ведомств. 

Могу сказать, что именно по этой причи-
не Хорватия рассчитывает построить тер-
минал по приему СПГ на острове Крк — по-
тому что мы надеемся диверсифицировать 
маршруты поставок. Но мы не накладываем 
никаких ограничений по тому, кто именно 
сможет поставлять газ в этот терминал. 
— Хотела бы вспомнить историю с Agro
kor, крупнейшей хорватской частной 
компанией. В начале июля в результате 

сделки по урегулированию ее долгов сов
ладельцами почти половины акций кон
церна стали Сбербанк и ВТБ. Как вы мо
жете это прокомментировать? 
— Что касается ситуации с концерном 
Agrokor, усилия правительства помогли ее 
благополучно разрешить — иначе был риск 
«эффекта домино», причем не только в Хор-
ватии, но и в соседних странах. И надеюсь, 
что Сбербанк, ВТБ и другие участники этой 
сделки смогут не только вернуть вложения, 
но и сделать эту компанию одной из лучших 
в Европе, способствовать развитию хорват-
ской экономики и получить выгоду от сдел-
ки. А я сделаю все возможное, чтобы им 
в этом помочь: моя цель — привлечь в Хор-
ватию инвесторов.
— Вы както сказали, что Хорватия могла 
бы стать мостом между Россией и Запа
дом. Тем не менее в марте 2018 года вы 
присоединились к европейскому демар
шу по поводу событий в Солсбери и вы
слали одного российского дипломата. 
У вас было достаточно информации, что
бы принять такое решение, или вы так 
поступили в знак солидарности с ваши
ми европейскими партнерами? 
— В знак солидарности с Великобританией 
мы объявили одного из дипломатов низше-
го ранга персоной нон грата, Россия ответи-
ла тем же. Это было ожидаемо и не могу ска-
зать, что это драматически повлияло на на-
ши отношения. Но теперь я, как и другие, 
также ожидаю результатов расследования 
событий в Солсбери.

Хорватия — член Евросоюза и НАТО, 
а значит, от нас ждут солидарности, ждут, что 
мы будем вести себя как член одного клуба, 
одной семьи. В то же время это не исключает 
наших отношений с Россией и того, что у нас 
есть общие интересы. 
— И последний вопрос. В России вы те
перь очень популярны, только в поиско
вой сети «Яндекс» в середине июля бы
ло более миллиона запросов про вас. По 

подсчетам хорватского аналитического 
центра Mediatoolkit, в материалах СМИ 
о финальной игре ваша фамилия упо
миналась на 25% чаще, чем любого из 
игроков на поле. Вы полагаете, ваша 
личная популярность может служить 
инструментом для хорватской «мягкой 
силы»?
— Прежде всего, все это мне очень лестно, 
я и подумать не могла о таком повороте, ког-
да собиралась на игры в Россию. И никогда 
не могла бы представить себе такие цифры, 
так что хочу передать привет и спасибо всем 
в России. Спасибо за вашу поддержку!

Конечно, я должна не то чтобы исполь-
зовать эту популярность, но продвигать тем 
самым Хорватию. Мы молодая демократия, 
которая хочет с оптимизмом смотреть в бу-
дущее, улыбаться гостям, не бояться физи-
ческого контакта. Вы видели, как я обнима-
ла людей: я думаю, что в контактах между 
людьми это очень важно — демонстриро-
вать, что между нами нет барьеров, нет гра-
ниц, которые бы определялись тем, откуда 
мы приехали. 

Я бы хотела, чтобы вот это все стало по-
пулярным: человеческое прикосновение, 
эмоции, поддержка сообщества. Я бы хоте-
ла поддержать в Хорватии амбиции моло-
дых девочек и девушек, молодежи вообще. 
Надеюсь, они поверят, что смогут найти се-
бя, свое будущее в европейской Хорватии. 
Что в этом мире, измученном проблемами 
и войнами, мы можем говорить друг с дру-
гом и бороться с экстремизмом. Но для это-
го нам нужно образование, взаимопонима-
ние и, главное, взаимоуважение: ведь даже 
если ты с кем-то не согласен, нужно пытать-
ся найти точки взаимопонимания, которые 
приблизят нас — и Россию, и Хорватию — 
к лучшему будущему.

Интервью взяла Галина Дудина
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О Л И Н Д А  Г Р А Б А Р - К И Т А Р О В И Ч

Родилась 29 апреля 1968 года в Риеке (СФРЮ, ныне — Хорватия). Окончила философский факультет Загребского 
университета (1993), Дипломатическую академию в Вене (1994), факультет политических наук Загребского универ-
ситета (2000). В 1992 году работала советником департамента международного сотрудничества Министерства науки 
и технологии Хорватии. В 1993 году перешла в МИД Хорватии, в 1995 году возглавила департамент Северной Амери-
ки. В 1997–2000 годах занимала пост советника, советника-посланника и заместителя посла в Канаде, в 2001–2003 
годах — советника главы МИД Хорватии. В ноябре 2003 года избрана депутатом парламента. В том же году была 
назначена министром европейской интеграции, в 2005–2008 годах — министром иностранных дел и европейской 
 интеграции Хорватии. В 2008–2011 года — посол в США. В 2011–2014 годах — заместитель генсека НАТО по вопро-
сам публичной дипломатии. 11 января 2015 года избрана президентом Хорватии.

Юг и Север Кореи  
ждут во Владивостоке
ВЭФ в этом году может собрать  
лидеров всех стран Северо-Восточной Азии

Как сообщил „Ъ“ дипломати-
ческий источник, визит прези-
дента Южной Кореи Мун Чжэ 
Ина во Владивосток на Восточ-
ный экономический форум (ВЭФ, 
11–13 сентября) будет во мно-
гом зависеть от того, согласит-
ся ли на это лидер КНДР Ким Чен 
Ын. Главы Японии и Китая Синдзо 
Абэ и Си Цзиньпин уже ответили 
согласием на приглашение. Если 
руководители обеих частей Ко-
рейского полуострова также со-
чтут возможным принять участие 
в ВЭФ, Москве удастся впервые 
в истории собрать за одним сто-
лом лидеров всех крупных стран 
Северо-Восточной Азии. ”Ъ“ раз-
бирался в том, как изменится из-
за этого повестка форума.

Как подтвердил 
”
Ъ“ дипломатиче-

ский источник в Москве, президент 
Южной Кореи Мун Чжэ Ин заинтере-
сован принять участие в ВЭФ. Впро-
чем, окончательное решение еще не 
принято и будет во многом зависеть 
от ответа главы КНДР Ким Чен Ына. 
Если оба лидера все же согласятся од-
новременно посетить Россию, на од-
ном мероприятии впервые в исто-
рии встретятся главы России и всех 
четырех крупных стран Северо-Вос-
точной Азии: Японии, Китая, Респу-
блики Корея и КНДР. Первым участ-
вовать в мероприятии согласился 
премьер-министр Японии Синдзо 
Абэ. Об этом посол Токио в Москве 
Тоёхиса Кодзуки заявил еще в октя-
бре 2017 года, через месяц после за-
вершения ВЭФ-2017. 19 июля этого го-
да посол России в КНР Андрей Дени-
сов подтвердил, что председатель Си 
Цзиньпин принял российское при-
глашение и «станет главным гостем 
ВЭФ-2018».

О том, что на Восточный экономи-
ческий форум во Владивосток при-
глашен Ким Чен Ын, было извест-
но с конца мая этого года. Приглаше-
ние приехать в Россию и встретить-
ся с президентом РФ Владимиром 
Путиным северокорейскому лиде-
ру передал глава МИД РФ Сергей Лав-
ров, посетивший Пхеньян с визитом 
31 мая. 5 июля помощник президента 
по внешней политике Юрий Ушаков 
заявлял, что глава КНДР еще на при-
глашение не ответил, но собеседни-
ки 

”
Ъ“ в Москве выразили высокую 

степень уверенности в том, что визит 
состоится. В настоящий момент гла-
ва КНДР Ким Чен Ын уже встретился 

со всеми лидерами государств, тради-
ционно вовлеченных в проблему Ко-
рейского полуострова (Китай, США, 
Южная Корея), кроме глав РФ и Япо-
нии. Этот пробел, как утверждается, 
он хочет восполнить.

Приезд во Владивосток лидеров 
четырех восточноазиатских стран 
резко повысит престиж ВЭФ, пола-
гает научный сотрудник Центра ази-
атско-тихоокеанских исследований 
ИИАЭ ДВО РАН Иван Зуенко. «Конеч-
но, на первой подобной встрече вряд 
ли получится достичь каких-то реаль-
ных многосторонних договоренно-
стей,— сообщил он 

”
Ъ“.— Но сама по 

себе такая встреча может впоследст-
вии помочь добиться каких-то кон-
кретных результатов уже на двусто-
ронней основе».

Восточный экономический форум 
проводится с 2015 года, и основная 
его цель — привлечь на Дальний Вос-
ток инвесторов из Азиатского регио-
на. На него уже несколько раз приез-
жали высокопоставленные предста-
вители Китая, Японии и Южной Ко-
реи, но участие КНДР, если оно все же 
состоится, переведет общение сов-
сем на другой уровень, полагает экс-
перт ASAN Institute for Policy Studies 
Го Мён Хын. «Воздержаться от обсу-
ждения политических вопросов бу-
дет невозможно. В центре внима-
ния сразу же окажется проблема Ко-
рейского полуострова,— сообщил он 

”
Ъ“.— В такой ситуации разумно бы-

ло бы обсудить совместную эконо-
мическую помощь КНДР в случае де-
нуклеаризации». По словам учено-
го, в случае, если Северная Корея от-
кроет рынки и с нее будут сняты санк-
ции, больше всего от этого потенци-
ально выигрывают российский Даль-
ний Восток и Яньбянь-Корейский ав-
тономный округ Китая.

Стоит отметить, что кооперация 
между Японией, Южной Кореей и Ки-
таем в целях помощи КНДР уже обсу-
ждалась 8 мая на встрече президентов 
и премьеров трех стран. Они догово-
рились способствовать экономическо-
му возрождению КНДР в случае, если 
она откажется от ядерного оружия.

С тем, что КНДР и связанные с ней 
процессы отвлекут внимание фору-
ма от его традиционной повестки, со-
гласен и завкафедрой востоковеде-
ния МГИМО МИД РФ Дмитрий Стрель-
цов. Он, впрочем, полагает, что поли-
тическая часть будет обсуждаться «на 
полях» переговоров в закрытом ре-

жиме. «ВЭФ все-таки посвящен эко-
номике, и, я думаю, центральное ме-
сто займет обсуждение экономиче-
ских проектов,— заметил он в беседе 
с 

”
Ъ“.— В частности, будут обсуждать-

ся перспективы прокладки железной 
дороги через Корейский полуостров, 
проведения линии электропередачи 
и многое другое». Эксперт также доба-
вил, что, возможно, темой обсуждения 
может стать и возврат к шестисторон-
ним переговорам по денуклеариза-
ции КНДР, в которых до 2009 года при-
нимали участие все пять стран и США. 

Впрочем, такая конфигурация по-
зволяет обсудить и темы, выходящие 
за рамки корейского урегулирова-
ния,— например, общую архитекту-
ру безопасности в Северо-Восточной 
Азии, напоминает глава азиатской 
программы Московского центра Кар-
неги Александр Габуев. «Это старая 
идея, которую выдвинули в сентя-
бре 2010 года президент РФ Дмитрий 
Медведев и глава КНР Ху Цзиньтао,— 
напомнил 

”
Ъ“ эксперт.— Она подра-

зумевает равную и неделимую без-
опасность в регионе, то есть учет оза-
боченностей друг друга в этой сфере».

В этом смысле дискуссия по без-
опасности во Владивостоке может 
стать альтернативой формирующе-
муся четырехстороннему стратегиче-
скому диалогу между США, Японией, 
Австралией и Индией, который про-
двигается администрацией Дональда 
Трампа как «союз демократий Индо-
Тихоокеанского региона» в противо-
вес Китаю и его союзникам.

О том, что именно повестка без-
опасности в Азии станет для России 
в ближайший год ключевой, гово-
рит и тот факт, что в Кремле в этом го-
ду впервые всерьез рассматривается 
вопрос о посещении Владимиром Пу-
тиным Восточноазиатского саммита 
(ВАС) в ноябре. Это мероприятие, про-
ходящее с 2005 года, посвящено обсу-
ждению проблем безопасности в Ази-
атском регионе и обычно привлекает 
лидеров США, Китая, стран Юго-Вос-
точной Азии и других заинтересован-
ных государств. С момента присоеди-
нения к ВАС России в 2010 году рос-
сийский лидер ни разу не принимал 
участия в саммите. Несмотря на то что 
окончательное решение насчет по-
ездки в Сингапур не принято, по дан-
ным источников 

”
Ъ“ в Москве, шансы 

на то, что президент России его в этот 
раз посетит, очень высоки.

Михаил Коростиков

Ни газа, ни пастора,  
ни истребителей
Реджеп Тайип Эрдоган не намерен ни в чем уступать США

Президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган бросил открытый вы-
зов США, пригрозив, что в случае 
введения санкций Вашингтон ри-
скует потерять  «такого сильного 
и искреннего партнера, как Тур-
ция», и дав понять, что не готов 
на уступки ни по одному из спор-
ных вопросов. Он сообщил о на-
мерении подать иск в Междуна-
родный арбитражный суд, если 
Анкара не получит истребители 
F-35, и отверг требования осво-
бодить задержанного американ-
ского пастора Эндрю Брансона, 
 обвиняемого в пособничестве 
попытке  переворота 2016  года. 
Реакция турецкого лидера на уг-
розы Вашингтона ввести санк-
ции против Анкары свидетельст-
вует о том, что Турция все больше 
отдаляется от США и разворачи-
вается к их европейским партне-
рам, России и Ирану.

Свой первый комментарий в свя-
зи с новым выпадом Дональда Трам-
па, в минувший четверг пригрозив-
шего ввести против Анкары «значи-
тельные санкции», президент Эрдо-
ган дал в Йоханнесбурге, где впер-
вые принимал участие в саммите 
БРИКС. Реагируя на запись в Twitter 
главы Белого дома, потребовавшего 
немедленно освободить удерживае-
мого под домашним арестом амери-
канского пастора-евангелиста Эн-
дрю Брансона или быть готовым к ка-
рательным мерам со стороны США, 
президент Эрдоган счел необходи-
мым высказаться по главным боле-
вым точкам отношений, продолжа-
ющих стремительно ухудшаться.

«С помощью санкций вы не може-
те заставить Турцию отступить. США 
не должны забывать, что они могут 
потерять такого сильного и искренне-
го партнера, как Турция, если не изме-
нят свое отношение»,— заявил прези-
дент Эрдоган. «Как поменять отноше-
ние — это проблема Трампа, это не 
моя проблема»,— добавил он, обви-
нив США в развязывании «психоло-
гической войны» против его страны. 

Аналогичное заявление сделал 
глава МИД Турции Мевлют Чаву-
шоглу. «Мы никогда не будем тер-
петь угрозы от кого-либо. Верховен-
ство закона существует для всех без 
исключения»,— написал в Twitter 
глава турецкого внешнеполитиче-
ского ведомства. 

Ситуация вокруг Эндрю Брансо-
на, задержанного в Турции в октя-

бре 2016 года по обвинению в пособ-
ничестве организации FETO, кото-
рую в Анкаре называют террористи-
ческой и участвовавшей в подготов-
ке попытки государственного пере-
ворота 2016 года, резко обострилась 
в прошлую среду. Напомним, что 25 
июля суд турецкой провинции Из-
мир отклонил ходатайство защиты 
пастора, требовавшей его освобо-
ждения, и поместил его под домаш-
ний арест, запретив покидать терри-
торию страны. Следующее слуша-
ние дела Брансона назначено на 12 
октября. Помимо связей с FETO аме-
риканского проповедника обвиня-
ют в контактах с запрещенной в Тур-
ции Рабочей партией Курдистана. 
В случае признания его вины Эндрю 
Брансону грозит 35 лет тюрьмы. Учи-
тывая, что вынесение американско-
му пастору обвинительного приго-
вора становится вполне реальным, 
президент Трамп и решил лично 
вмешаться в дело. 

Дело пастора-евангелиста прио-
бретает в турецко-американских от-
ношениях еще больший резонанс 
в связи с его предполагаемыми свя-
зями с проживающим в США в штате 
Пенсильвания опальным турецким 
проповедником Фетхуллахом Гюле-
ном, экстрадиции которого давно 
добивается Анкара.

В сентябре прошлого года прези-
дент Эрдоган допустил, что Турция 
может рассмотреть возможность об-
менять Брансона на Гюлена. Однако 
спустя несколько месяцев тон Анка-
ры заметно ужесточился. «Мы никог-
да не рассматривали пастора Брансо-
на в качестве разменной монеты»,— 
уточнил президент Эрдоган.

Помимо дела пастора Брансона 
мощным раздражителем в турецко-
американских отношениях остается 
вопрос о планируемой Турцией по-
купке российских зенитных ракет-
ных комплексов С-400. Пытаясь со-
рвать оружейный контракт между 
Москвой и Анкарой, Конгресс США 
грозит в случае получения Анкарой 
С-400 отказать ей в поставке более 
чем ста истребителей пятого поколе-
ния F-35 на общую сумму $10 млрд. 

В связи с этим вопрос о том, в чью 
пользу — Москвы или Вашингтона — 
сделает выбор Анкара, до последнего 
времени оставался открытым (под-
робнее об этом см. 

”
Ъ“ от 27 июля). 

Однако президент Эрдоган в ин-
тервью турецким СМИ дал понять, 
что, как и в случае с делом Брансо-

на, американские санкции не заста-
вят Анкару отступить. «Теперь они 
еще и начали нам угрожать. Если вы 
нам их не поставите, мы обратим-
ся в Международный арбитражный 
суд»,— пригрозил турецкий лидер, 
комментируя ситуацию вокруг од-
ной из самых крупных оружейных 
сделок в истории турецко-амери-
канских отношений. И добавил, что 
Турция «может рассмотреть альтер-
нативы F-35». 

Еще одним неприятным момен-
том для Вашингтона станет распро-
страненное вчера турецким агентст-
вом Anadolu заявление президента 
Эрдогана о том, что, несмотря на со-
юзнические отношения с США, Тур-
ция не присоединится к американ-
ским санкциям против Тегерана и не 
откажется от иранских энергоноси-
телей. «Я говорил Обаме и повторил 
Трампу, что Турция покупает у Ирана 
газ. Если остановить закупки, кто бу-
дет поставлять газ Турции?» — задал 
вопрос турецкий лидер.

На фоне охлаждения отношений 
с США, которые могут достичь низ-
шей точки за последние десятиле-
тия, Анкара делает ставку на альтер-
нативные центры силы и пытается 
оживить диалог с ведущими запад-
ноевропейскими партнерами США. 
Так, немецкая газета Bild со ссылкой 
на источники в правительствах двух 
стран сообщила о планируемом на 
конец сентября государственном ви-
зите Реджепа Тайипа Эрдогана в Гер-
манию, который в этом качестве ста-
нет для него первым. По сообщению 
турецких СМИ, незадолго до этого 
лидеры России, Германии и Фран-
ции могут собраться в Анкаре в четы-
рехстороннем формате для обсужде-
ния сирийского урегулирования. 

Кроме того, обращает на себя 
внимание то, что на саммите БРИКС 
турецкий лидер выступил за акти-
визацию сотрудничества Турции 
с пятеркой ведущих экономик не-
западного мира. Он также призвал 
к более тесным контактам между 
БРИКС и Организацией исламского 
сотрудничества. 

«Существующий глобальный по-
рядок гарантирует учет интересов 
только лишь небольшого количе-
ства счастливых стран и забывает 
о большинстве»,— заявил турецкий 
лидер, прибегнув к традиционной 
риторике, используемой оппонен-
тами США.

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22712,75 (+125,88)
РТС 1151,74 (+2,95)
FTSE 100 7701,31 (+38,14)

DAX 30 12860,40 (+51,17)
DJIA 25451,06  (−76,01)
NASDAQ Composite 7737,42 (−114,77)

По данным агентства Reuters. 

апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь апрель майапрель майапрель майапрель май

55,0 65,0

55

57

59

61

63

65руб. ● 62,9726

0,04%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,1659

0,15%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,293

0,02%
50,0 90,0

50

58

66

74

82

90$ / баррель

0,44%
21,0 27,0

21,0

22,2

23,4

24,6

25,8

27,0

0,44%

● 75,48тыс. пунктов ● 25,415

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.07.18
Австралийский доллар 46,4549
Английский фунт 82,4878
Белорусский рубль** 31,5969
Датская крона* 98,2688

Доллар США 62,9726
Евро 73,3442
Индийская рупия*** 91,6965
Казахский тенге*** 18,1681

Канадский доллар 48,1847
Китайский юань* 92,3433
Норвежская крона* 76,7135
СДР 88,5319

Сингапурский доллар 46,2218
Новая турецкая лира 12,9771
Украинская гривна* 23,5148
Шведская крона* 71,1450

Швейцарский франк 63,1874
Японская иена*** 56,6632
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Стоило торговому протекциониз-
му окончательно закрепиться в каче-
стве основной причины для беспо-
койства участников международной 
торговли (два года назад, к примеру, 
участников рынка так же беспокои-
ло потенциальное избрание Дональ-
да Трампа), как в Вашингтоне поспе-
шили снизить накал страстей: по ито-
гам переговоров с главой Еврокомис-
сии Жан-Клодом Юнкером президент 
США заявил о готовности обеих сто-
рон в перспективе снизить пошлины 
до нуля везде, кроме автопрома, и воз-
держаться от новых ограничений.

Основное облегчение эта пока до-
вольно абстрактная договоренность 
(отчет двусторонней рабочей груп-
пы с новыми предложениями будет 
представлен только через три месяца) 
принесла как раз европейскому ав-
топрому — ранее в Вашингтоне уже 
начали расследование о негативных 

последствиях от импорта его продук-
ции, что грозило бы введением пош-
лин на поставки автомобилей и за-
пчастей в объеме до $330 млрд. В об-
мен в Брюсселе пообещали закупать 
больше соевых бобов и природно-
го газа, однако повышенные тари-
фы на сталь и алюминий, собствен-
но и вызвавшие обострение торгово-
го спора, остались в силе.

От этой сделки вряд ли стоит ждать 
каких-либо весомых результатов по-
мимо как такового снятия напряжен-
ности — переговоры о либерализа-
ции условий торговли могут затя-
нуться на годы, а основные ограниче-
ния и так носят преимущественно не-
тарифный характер (в частности, это 
касается поставок продовольствия 
в ЕС). Предыдущая администрация 
Барака Обамы предполагала урегули-
ровать накопившиеся вопросы в рам-
ках Трансатлантического партнерст-
ва, однако едва ли в Вашингтоне сей-
час рассчитывают на возобновление 
переговоров по столь основательно-
му соглашению.

Напомним, аналогичное заявле-
ние об отказе от торговой войны в на-
чале июня звучало и по итогам пере-
говоров США с Китаем, когда амери-
канская сторона пообещала воздер-
жаться от новых пошлин, а Китай — 
нарастить поставки энергетических 
и сельскохозяйственных товаров. По-
сле этого, однако, обе стороны ввели 
25-процентные пошлины на импорт 
в объеме $34 млрд. Впрочем, не сто-
ит исключать, что последствия про-
вала этих переговоров и обуслови-
ли смягчение позиции США. Объяв-
ление мер против Китая вернулось 
США бумерангом: ослабление кур-
са юаня, резко ускорившееся после 
объявления пошлин, может с избыт-
ком компенсировать потерю конку-
рентного преимущества китайских 
поставщиков из-за повышенных та-
рифов. А вот потери американских 
фермеров в Белом доме уже предла-
гают покрывать из бюджета — на эти 
цели администрация пообещала на-
править $12 млрд при общем экспор-
те агросектора США в прошлом году 
в $138 млрд.

правила  
игры

Договоренность 
США и ЕС об отказе 
от протекционизма, 
вероятно, останется 
в силе дольше, чем 
аналогичная сделка 
с Китаем, но вряд ли 
приведет к масштаб
ной либерализации 
в торговле

в отказы от торговых войн изучает 
корреспондент отдела экономики

Татьяна Едовина

«Ростех» нашел замену Китаю
Дмитрий Босов разделит с ним уголь и порт
«Востокуголь» Дмитрия Босова и Александра Исаева 
получил по 50% в крупном Огоджинском угольном 
месторождении в Амурской области и строящемся 
порте Вера в Приморье. Инициатор проектов — гос
корпорация «Ростех», которая планировала партнер
ство с китайской Shenhua, но та сочла проект нерен
табельным, а доля «Ростеха» упала ниже блокирую
щей. Эксперты отмечают, что экспорт через порты 
Дальнего Востока ограничен пропускной способно
стью железных дорог, а угольные цены могут сни
зиться в ближайшие годы.

Принадлежащая Дмитрию Босову и Александру Исае-
ву угольная компания «Востокуголь» получила 50% в ООО 
«Порт 

”
Вера“ Менеджмент» (ПВМ), а входящий в «Востоку-

голь» «Разрез Восточный» — 50% в ООО «Огоджинский энер-
гетический холдинг» (ОГХ). Сделки закрылись 19 июня, сле-
дует из данных Kartoteka.ru и ЕГРЮЛ. Приобретенные ком-
пании косвенно владеют лицензиями и проектной докумен-
тацией на разработку Сугодинско-Огоджинской площади 
в Амурской области с запасами 744 млн тонн угля (ресурсы — 
1,6 млрд тонн) и строительство угольного порта Вера в Примо-
рье (две очереди по 10 млн тонн).

К разработке Огоджинского месторождения дважды пыта-
лись привлечь китайскую Shenhua, но оба раза партнерство 
не складывалось. Второй раз, с 2014 года, этим занимался «Ро-
стех», который создал ОГХ, получил лицензию на месторожде-
ние и подписал с китайской компанией меморандум, пред-
полагавший строительство на борту Огоджинского угольной 

ТЭС, прокладку ЛЭП в Китай и создание порта Вера в партнер-
стве с «Росинжинирингом». Проект оценивался в $8–10 млрд.

Пока Shenhua изучала ТЭО, в проект вошел давний парт-
нер «Ростеха» — фонд Telconet Сергея Адоньева, который по-
лучил 50% в ОГХ. Но Shenhua в итоге отказалась от участия осе-
нью 2017 года. Долю Telconet выкупила владелица инвестком-
пании Era Capital Екатерина Лапшина, которая ранее работа-
ла на господина Адоньева и в том числе руководила инвести-
циями в Огоджинское (еще 25% ОГХ она выкупила у «Ростеха»).

После вхождения в проект «Востокугля» «Ростеху» принад-
лежит по 12,5% в ОГХ и ПВМ, Екатерине Лапшиной — 37,5% 
в ОГХ и 18,75% в ПВМ, президенту «Росинжиниринга» Дмит-
рию Новикову — 18,75% в ПВМ.

О том, что «Ростех» ведет переговоры о привлечении в Огод-
жинское Дмитрия Босова, источники 

”
Ъ“ говорили еще вес-

ной. Представитель бизнесмена и госпожа Лапшина не ком-
ментировали это, а в госкорпорации говорили лишь, что 
рассматривают партнерство «с российскими инвесторами». 
В презентациях ОАО РЖД по развитию БАМа и Транссиба «Вос-
токуголь» указывался разработчиком Сугодинско-Огоджин-
ского с объемом добычи 10 млн тонн в год к 2025 году еще 
с осени 2017 года. Но публичная позиция сторон не измени-
лась: представители Дмитрия Босова и «Ростеха» отказались 
от комментариев, Екатерина Лапшина не ответила 

”
Ъ“.

Дмитрий Босов и его партнеры в последние годы иниции-
ровали много масштабных проектов в угольной отрасли. По-
мимо «Сибантрацита», это, собственно, «Востокуголь», кото-
рый развивает проекты в Арктике, разрезы Восточный в Но-

восибирской области и Кийзасский в Кузбассе, а также Black-
space с угольными активами в Индонезии. К структурам Дмит-
рия Босова должны были перейти и активы углекомпании 
«Заречная», сообщали власти Кузбасса осенью 2017 года. В ито-
ге их управлением занимается УК «Полысаевская», источники 

”
Ъ“ говорят, что фактический владелец «Заречной» — Газпро-

мбанк, ее крупнейший кредитор (формально долги отошли 
новосибирскому «Углетрансу»), а господин Босов должен по-
мочь с управлением компанией.

В июле Минвостокразвития сообщило о проекте угольного 
терминала на 15 млн тонн в порту Восточный, который долж-
на реализовывать дочерняя компания «Сибантрацита», а «Ве-
домости» 27 июля сообщили, что структуры Дмитрия Босова 
интересуются покупкой терминала в Находке на 12 млн тонн 
у группы «Сумма».

Максим Худалов из АКРА отмечает, что поставка свыше 
5 млн тонн угля в год в направлении восточных портов столк-
нется с серьезными ограничениями пропускной способно-
сти железнодорожной инфраструктуры. При этом с 2016 года 
цены на энергоуголь держатся на довольно высоком уровне — 
$100–110 за тонну, что привело к восстановлению и увеличе-
нию добычи в США, Индонезии и других странах, указывает 
он, и в перспективе двух лет цены ожидаемо снизятся. Кро-
ме того, говорит аналитик, у Дмитрия Босова с партнерами 
«в принципе заявлено очень много угольных проектов в Рос-
сии и за рубежом, и неясно, хватит ли для них финансового 
и управленческого ресурса».

Анатолий Джумайло

Российские авиакомпании 
опасаются, что обнуление НДС 
на региональные перевозки 
мимо Москвы может в ито
ге вылиться в общее подоро
жание билетов по всем на
правлениям на 8–10%. Дело 
в том, что Минфин рассчи
тывает компенсировать по
тери бюджета от новой льго
ты путем возврата к обычной 
ставке (20%) для полетов че
рез Москву вместо нынешней 
в размере 10%. Авиаторы про
сят сохранить льготы, оцени
вая рост налоговой нагрузки 
на отрасль в 20 млрд руб.

Российская ассоциация эксплу-
атантов воздушного транспорта 
(АЭВТ) предварительно оценила по-
следствия повышения НДС на вну-
тренних линиях при полетах через 
Москву с действующих 10% до 20%. 
Возврат к увеличенной ставке обсу-
ждается в контексте просьбы главы 
«Реновы» Виктора Вексельберга до-
полнительно снизить НДС для вну-
тренних рейсов в обход столицы 
(75% всех рейсов в РФ выполняются 
через Москву), ФАС предлагает обну-
лить налог к концу 2020 года. К это-
му моменту истекает срок льготной 
(10%) ставки НДС, введенной в 2015 
году для всех внутренних рейсов 
(нулевая ставка действует для по-
летов в Крым до 2019 года и в Кали-
нинград бессрочно). В июне прави-
тельство решило обнулить НДС для 
полетов на Дальний Восток. Общие 
потери бюджета от льгот оценива-
ются в 34 млрд руб. в год.

По данным АЭВТ, на фоне обну-
ления НДС для региональных рей-
сов для полетов через Москву рас-
сматриваются все три возможных 
сценария: обнуление, сохранение 
льготной ставки в размере 10% и по-
вышение ее до 20%. Последний ва-
риант, говорят источники 

”
Ъ“, уже 

предложил первый вице-премьер, 
министр финансов Антон Силуа-
нов Дмитрию Медведеву. В Минфи-
не 

”
Ъ“ не ответили.

В АЭВТ подсчитали, что новые 
льготы для региональных рейсов 
обойдутся бюджету в 17 млрд руб., 
а увеличение НДС для полетов через 
Москву принесет 37 млрд руб. Таким 
образом, налоговая нагрузка на ави-
акомпании вырастет на 20 млрд 

руб., и перевозчикам придется под-
нять тарифы по всем направлениям 
не менее чем на 8–10%, что приведет 
к «прямо противоположному эффек-
ту — развитие прямого авиасообще-
ния между регионами замедлится», 
считает президент АЭВТ Владимир 
Тасун. Сохранение тарифов приве-
дет к убыточности отрасли.

НДС в размере 10% оказал суще-
ственную поддержку отрасли, по-
ясняет господин Тасун. По его сло-
вам, внутренние рейсы убыточны, 
но после сокращения налоговой на-
грузки уже в 2016 году совокупный 
финансовый результат с учетом при-
быльных международных линий 
впервые с 2010 года оказался поло-
жительным — 2,8 млрд руб., в 2017 

году — 5 млрд руб. Впрочем, уточня-
ет глава АЭВТ, при выручке в разме-
ре 1,3 трлн руб. речь идет о фактиче-
ски нулевой операционной рента-
бельности. В 2017 году быстро росли 
ключевые затраты авиакомпаний 
на авиатопливо (на 24%), аэропор-
товое обслуживание (на 18%), при 
этом средняя провозная плата на ре-
гулярных рейсах снизилась на 2% 
на внутренних линиях и на 11% — 
на международных.

«Для развития здоровой коммер-
ческой деятельности авиакомпаний 
целесообразным было бы сохранить 
ставку НДС в размере 10% для рос-
сийских рейсов через Москву и об-
нулить для минующих МАУ»,— убе-
жден господин Тасун. В Минтрансе 

”
Ъ“ заявили, что «по-прежнему вы-

ступают за последовательное сни-
жение НДС для внутренних рейсов, 
в том числе на маршрутах вне МАУ».

В «Нордавиа» 
”
Ъ“ сообщили, что 

знают о планах повысить НДС для 
полетов через МАУ до 20%, но оце-
нить убытки пока не берутся. Пре-
зидент «UTair — пассажирские ави-
алинии» Павел Пермяков сообщил 

”
Ъ“, что Минтранс обсуждает с ави-

аторами изменение ставки НДС, 
но точные планы и цифры пока не-
известны.

В S7 назвали «крайне важным» 
сохранение действующей ставки 
в размере 10% на внутренние пере-
возки через МАУ. «НДС — это косвен-
ный налог, а это означает, что он пе-
рекладывается на потребителя»,— 
поясняют в компании. В S7 соглас-
ны, что с учетом величины пасса-
жиропотока через Москву при росте 
НДС на этих рейсах потери для отра-
сли превысят любой положитель-
ный эффект от льгот в регионах. Гла-
ва «Аэрофлота» Виталий Савельев, 
по данным 

”
Ъ“, еще в апреле писал 

в правительство с просьбой не по-
вышать НДС. В авиакомпании на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Старший научный сотрудник 
Института экономики транспорта 
ВШЭ Андрей Крамаренко говорит, 
что идея Минфина «гарантирован-
но введет отрасль в убытки», даже 
те перевозчики, которые выиграют 
от роста пассажиропотока в регио-
нальных узлах, в Москве потеряют 
гораздо больше пассажиров и денег.

Елизавета Кузнецова

ЦБ раскопал криптопирамиды
Граждан заманивают мнимыми инвестициями в новый рынок
Банк России зафиксировал новую тен
денцию — создание финансовых пи
рамид, маскирующихся под инвести
ционные проекты на рынке крипто
валют. За январь—июнь выявлены де
сятки подобных случаев. Но и традици
онные виды мошенничества не сдают 
 позиции: обнаружилось вдвое больше, 
чем годом ранее, организаций, занима
ющихся незаконной финансовой дея
тельностью.

ЦБ отмечает рост количества финансо-
вых пирамид, основанных на мнимых ин-
вестициях в криптоактивы, сообщил дирек-
тор департамента противодействия недо-
бросовестным практикам Банка России Ва-
лерий Лях. По его словам, в первом полуго-
дии 2018 года были выявлены десятки подоб-
ных случаев. «Ценник» для входа в такие про-
екты заметно выше, чем в традиционные фи-
нансовые пирамиды. Если суммы, которые 
граждане вкладывают в классические мо-
шеннические проекты, в последние несколь-
ко лет не растут и составляют, как правило, 
30–50 тыс. руб., то в криптопирамиды вносят 
по 80–100 тыс. руб. Отличительная черта та-
кого рода проектов — вовлечение населения 

почти всегда идет через интернет. При этом, 
по словам господина Ляха, чаще всего жер-
твами криптомошенников становятся жите-
ли центральных областей России и крупных 
городов, поскольку там «средний достаток 
у граждан выше».

Впрочем, эксперты уточняют, что в мире 
в 2018 году потенциальные покупатели токе-
нов в целом стали относиться к выбору про-
екта для инвестиций более внимательно, чем 
раньше. По словам основателя платежной си-
стемы PlasmaPay Ильи Максименки, получив 
предложение об инвестиции, прежде всего 
нужно изучить состав команды проекта. «На-
личие известных персон в числе лиц, пред-
ставляющих проект, не показатель его каче-
ства. Главные в проекте — это разработчики. 
Просто обратите внимание на долю таких спе-
циалистов в команде»,— указывает он.

Если в команде ICO на одного разработчи-
ка приходится девять маркетологов, то оче-
видно, что главная задача проекта — его про-
дать. Вместе с тем, по словам основателя про-
екта Arena Space VR Василия Рыжонкова, 
многие проекты сейчас повторно выходят 
на ICO для привлечения дополнительных ин-
вестиций и повышения вовлеченности поль-

зователей. В этом смысле начинающим ин-
весторам стало проще — они имеют возмож-
ность вкладываться в проекты с готовым про-
дуктом, а не рисковать, увлекаясь кричащей 
«упаковкой» новых стартапов.

В то же время старые обкатанные време-
нем схемы мошенничества на финансовом 
рынке не исчезли. По данным ЦБ, в первом 
полугодии выявлено 1,89 тыс. организаций, 
осуществлявших нелегальное кредитование. 
Это вдвое больше, чем за аналогичный пери-
од 2017 года. Самое часто выявляемое нару-
шение — незаконное присвоение обозначе-
ний легальных форм финансовых институ-
тов, например МФО, микрокредитная компа-
ния, микрофинансовая компания. Существу-
ющие способы борьбы с таким явлением (на-
пример, специальная маркировка в поиско-
вой системе «Яндекс» добросовестных участ-
ников микрофинансового рынка) оказыва-
ются неэффективными. «Маркировка по ряду 
критериев осуществляется не автоматиче-
ски, а вручную. Кроме того, граждане про-
сто не знают, что по ней можно отличить ле-
гального кредитора от нелегального»,— пояс-
няет заместитель гендиректора группы «Рус-
микрофинанс» Анастасия Локтионова. Так-

же, добавляет она, нет уголовного механизма 
преследования черных кредиторов.

За отчетный период ЦБ направил в пра-
воохранительные органы материалы отно-
сительно 208 нелегальных форекс-дилеров. 
По словам господина Ляха, это были как ино-
странные организации, так и российские не-
лицензированные компании. Глава Ассоциа-
ции форекс-дилеров (АФД) Евгений Машаров 
отмечает, что на текущий момент восемь ли-
цензированных форекс-дилеров обслужива-
ют около 5 тыс. физлиц, тогда как общее ко-
личество российских инвесторов на рынке 
форекс оценивается в 450–500 тыс. человек. 
По данным АФД, средний срок жизни неле-
гальных форекс-компаний составляет шесть-
девять месяцев, убытки от их деятельнос-
ти в январе—июне 2018 года составили око-
ло 150 млн руб. Новая тенденция — появле-
ние сопутствующего бизнеса по «возврату 
средств» потерявшим деньги клиентам фо-
рекс-кухонь. Но чаще всего с ними же они 
и аффилированы. В результате клиент не толь-
ко теряет деньги на псевдоинвестициях с не-
легалами, но и отдает новые средства за услу-
гу возврата, которую в итоге не оказывают.

Мария Сарычева
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Регионы обложили Москву с воздуха
Авиаторы ждут убытков от новых льгот
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 30 июля 2018 №133/П   l   Коммерсантъ
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2,2 2,4

2,20

2,24

2,28

2,32

2,36

2,40% ● 2,3369

0,09%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0
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7,8тыс. пунктов ● 6,675

0,55%
0 90

0

18

36

54
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90млрд руб. ● 26,61

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

7,0

7,8

8,6

9,4

10,2

11,0

7,0 11,0
0,02%19,68% 0,14%

● 1,224трлн руб. ● 9,894

Тренд смещения интересов хаке-
ров с банков на их клиентов по-
рождает новые идеи для поиска 
жертв. Group-IB сообщила о вы-
явлении группы из пяти полно-
ценных бухгалтерских сайтов, 
 созданных специально для хи-
щения средств через систему 
«банк—клиент». По оценкам экс-
пертов, подобный профильный 
«контент» потенциально может 
приносить злоумышленникам 
до 1,2 млн руб. в день. И пока 
 банки с трудом могут защитить 
клиентов.

Group-IB сообщила о выявлении и 
блокировке сети из пяти бухгалтер-
ских сайтов, целью создания которых 
было заражение посетителей банков-
скими троянами Buhtrap и RTM. Жер-
твами атак стали бухгалтеры, юристы 
и другие специалисты, работающие с 
системами дистанционного банков-
ского обслуживания (ДБО). По оценке 
Group-IB, три ресурса, появившиеся в 
апреле, уже посетило не менее 
200 тыс. человек.

Схема была раскрыта после попыт-
ки загрузки вредоноса в одном из рос-
сийских банков. В ходе расследования 
установили, что троян загружался с 
профильного бухгалтерского ресурса 
buh-docum.ru, содержащего сотни 
специализированных документов 
для бухгалтеров. Ресурс регулярно по-
являлся в топе поисковой выдачи по 
соответствующим запросам («скачать 
бухгалтерские бланки», «скачать 
бланк», «налоговая декларация ска-
чать» и др.). Заражение происходило 
при скачивании документа. Сначала 
компьютер жертвы «обследовался» на 
предмет доступа с него к ДБО, и при 
подтверждении сервер отдавал коман-
ду на загрузку троянов. По оценке 
Group-IB, каждая успешная атака 
ежедневно приносила злоумышлен-
никам в среднем 1,2 млн руб.

Эксперты отмечают, что в данном 
случае злоумышленники отошли от 
прежних схем — взлом легального 

бухгалтерского сайта (см. 
”
Ъ“ от 25 ав-

густа 2017 года) или создание его кло-
на. Дело в том, что при заражении ле-
гально работающего сайта вредонос 
может выявить его владелец. В резуль-
тате теперь были созданы полноцен-
ные ресурсы с сотнями полезных до-

кументов. А как отмечает партнер 
Energy Consulting Юлия Гладышева, 
«если бухгалтеру нужен конкретный 
документ, которого нигде нет, он зай-
дет на любой сайт, любой форум для 
получения информации». При этом, 
по словам главного редактора «Клерк.
ру» Марины Снеговской, попасть в 
топ запросов поисковика довольно 
просто, зная механизмы поисковой 
оптимизации.

По данным Positive Technologies, 
использование вредоносного про-
граммного обеспечения входит в чи-
сло самых распространенных мето-
дов атак (63% всех атак, по статистике 
за первый квартал 2018 года), причем 
до 31% всех заражений вредоносным 

ПО происходит во время посещения 
зараженного сайта. При этом защи-
щаться от вредоноса в подобных ситу-
ациях должна в первую очередь сама 
организация.

По словам руководителя эксперт-
ного центра безопасности Positive 
Technologies Алексея Новикова, необ-
ходимо внедрять эшелонированную 
систему защиты и концентрироваться 
на создании процесса мониторинга 
событий ИБ на критических узлах. В 
частности, необходимо контролиро-
вать безопасность компьютеров, на 
которых обрабатывается критическая 
для организации информация, вклю-
чая финансовые трансакции.

Банкам же в данном случае крайне 
сложно защитить своего клиента от 
хищений. «Мы не можем проконтро-
лировать, посещает ли бухгалтер, на 
компьютере которого стоит ДБО, сом-
нительные сайты, скачивал ли он фай-
лы с незнакомых ресурсов, есть ли у 
него антивирус»,— отмечает началь-
ник управления информационной 
безопасности Златкомбанка Алек-
сандр Виноградов. Как заявили в Сбер-
банке, продукты банка изначально 
были спроектированы с учетом дан-
ной угрозы. Таким образом, даже если 
на ПК бухгалтера будет установлен ви-
рус, в том числе данного типа, средст-
ва клиентов будут защищены.

Впрочем, с 1 января 2020 года всту-
пают в силу поправки к нормативным 
документам ЦБ, которые потребуют 
от банка при невозможности обеспе-
чить защиту от воздействия вредонос-
ного кода разделять технологии по 
формированию платежного докумен-
та и по его подтверждению. В частно-
сти, в случае с корпоративными кли-
ентами, по словам консультанта по 
безопасности Cisco Алексея Лукацко-
го, один компьютер будет готовить 
платежку, а с другого она будет отправ-
ляться в банк. Как надеются в ЦБ, эта 
мера существенно осложнит задачу 
злоумышленников.

Вероника Горячева

Хакеры сводят дебет  
с кредитом
Для хищения средств  
они создают сайты для бухгалтеров

Национальное рейтинговое 
агентство (НРА) радикально 
 меняет структуру акционеров. 
Свои акции продали топ-менед-
жеры агентства, готовы это сде-
лать и ряд акционеров —юриди-
ческих лиц. Не исключено, что 
новый собственник, который 
пока никак не проявил себя, со-
берет контрольный пакет. Само 
агентство планирует осенью по-
дать повторную заявку на аккре-
дитацию в ЦБ, которая необхо-
дима для того, чтобы агентство 
могло присваивать кредитные 
рейтинги.

НРА в пятницу сообщило, что 
агентство покинул управляющий ди-
ректор Павел Самиев. Одновременно 
господин Самиев сообщил, что на-
правил оферту для продажи своего 
пакета акций (8,5%), но имя покупате-
ля назвать отказался. Президент 
агентства Виктор Четвериков также 
заявил 

”
Ъ“, что несколько месяцев на-

зад продал 9,9% акций Независимому 
специализированному депозитарию 
(НСД). В результате его доля сократи-
лась до 12,6%. Несколько дней назад 
9,9% акций НРА у лишившегося ли-
цензии банка «Образование» выкупи-
ла Юлия Бару. По словам господина 
Четверикова, теоретически свои до-
ли могут также продать другие акци-
онеры, которые, по сути, не прини-
мают участия в деятельности агентст-
ва. Источник 

”
Ъ“, близкий к НРА, на-

зывает среди них «Открытие хол-
динг», «Концерн 

”
Россиум“», «Сафмар 

пенсии», ФГ «Будущее» (у каждого по 
9,9%), а также лишившиеся лицензий 
ОФК-банк (5%) и Анкор-банк (1,5%). 
Представитель ФГ «Будущее» заявил, 
что группа не планирует продавать 
свои акции, остальные компании из 
этого списка не ответили в пятницу 
на запросы 

”
Ъ“. Тем не менее, по мне-

нию собеседника 
”
Ъ“, покупатель 

сможет собрать контрольный пакет 
(даже без учета ФГ «Будущее»).

• Национальное рейтинговое агент-
ство осуществляет деятельность 
с 2002 года. После введения обязатель-
ной аккредитации рейтинговых 
агентств НРА не попало в реестр ЦБ 
и таким образом лишилось возмож-
ности присваивать кредитные рей-
тинги. В 2017 году агентство показа-
ло снижение выручки почти в восемь 
раз, до 10,3 млн руб. Чистый убыток 
за прошлый год вырос почти в два 
 раза, до 27 млн руб.
НСД, согласно структуре собствен-

ников, размещенной на сайте депози-
тария, на 97% принадлежит Ивану Ру-
денко. Он подтвердил 

”
Ъ“ покупку 

9,9% акций НРА у господина Четвери-
кова, но заявил, что не планирует по-
купать другие пакеты. Таким обра-
зом, формально топ-менеджеры НРА 
продали свои акции разным покупа-
телям. Однако, по мнению источника 

”
Ъ“, новые собственники вряд ли по-

купают акции агентства в своих инте-
ресах. Сам Иван Руденко ранее зани-
мал должности гендиректора в не-
скольких компаниях, связанных с УК 
«Паллада Эссет Менеджмент». Это об-
стоятельство связывает его с Юлией 
Бару, ранее работавшей в «Палладе» 
руководителем юридического депар-
тамента. Госпожа Бару сообщила 

”
Ъ“, 

что приобрела акции как частный ин-
вестор и не знала, что знакомый ей по 
«Палладе» Иван Руденко тоже прио-
брел долю. На вопрос о целях прио-
бретения акций убыточной компа-
нии господин Руденко заявил, что «не 
готов комментировать те или иные 
инвестиции», а госпожа Бару назвала 
актив привлекательным, «если знать, 
что с ним делать».

Скупать убыточное агентство не 
имеет смысла, если только не рассчи-
тывать на получение им аккредита-
ции. Виктор Четвериков сообщил 

”
Ъ“, 

что НРА планирует подать осенью по-
вторную заявку на аккредитацию в 
ЦБ. Для этого в сентябре будет прове-
ден совет НРА, а также поднят вопрос 
о повышении капитала до уровня 
50 млн руб. В прошлом году такой ка-
питал уже был у НРА, но из-за убыточ-
ности агентства, по информации 

”
Ъ“, 

он сократился примерно наполовину.
Если покупатель действительно 

соберет контрольный пакет и инвес-
тирует в НРА, то у агентства появится 
шанс получить аккредитацию ЦБ. 
Гендиректор «Эксперт РА» Сергей Ти-
щенко заявил 

”
Ъ“, что положительно 

относится к любым формам конку-
ренции, которые не будут приводить 
к ухудшению качества услуг. Вместе с 
тем, по его мнению, приход новых 
игроков вряд ли окажет серьезное 
влияние на сложившуюся стоимость 
рейтинговых услуг, поскольку она 
обусловлена регуляторной нагруз-
кой, необходимостью работать каче-
ственно и быть при этом рентабель-
ным. Гендиректор АКРА Екатерина 
Трофимова также отметила, что кон-
куренция на российском рейтинго-
вом рынке очень высокая. По словам 
источника 

”
Ъ“ на финансовом рын-

ке, создать еще одно рейтинговое 
агентство в России вполне возмож-
но, если у инвестора помимо амби-
ций есть существенные ресурсы (до-
вести капитал до 50 млн руб.— лишь 
малая статья расходов). Однако эми-
тентов в России мало, за них жестко 
конкурируют не только два россий-
ских агентства, но и «большая трой-
ка» — Fitch, Moody’s и S&P. Послед-
ние сохранили офисы, сотрудников 
с высокими зарплатами и в случае 
улучшения условий (существенного 
роста российского рынка или снятия 
санкций) смогут довольно быстро 
получить аккредитацию ЦБ.

Виталий Солдатских,  
Илья Усов

НРА меняет собственников
Агентство рассчитывает на получение аккредитации ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По мнению банкиров, тенденция 
связана с изменением экономиче-
ской ситуации. «Инфляция находится 
на историческом минимуме, а реаль-
ные доходы населения выросли»,— 
говорит аналитик «Хоум Кредита» Ста-
нислав Дужинский. Он обращает вни-
мание, что подавляющее большинст-
во туров россияне приобрели в рас-
срочку без переплаты, и «число таких 
рассрочек растет». 

В то же время зампред правления 
ОТП-банка Александр Васильев гово-
рит, что люди обращаются в банк при 
недостатке средств для приобрете-
ния, например, все время дорожаю-
щих из-за роста стоимости иностран-
ной валюты авиабилетов. «Активная 
кооперация с туристическими опера-
торами и агентствами позволяет сов-
местно адаптироваться к изменяю-
щимся условиям рынка в максималь-
но сжатые сроки»,— добавляет госпо-
дин Поколодный.

Сами турагенты связывают увели-
чение кредитования с ростом попу-
лярности дистанционного получения 
беспроцентной рассрочки на тур лю-
бого оператора. По словам гендирек-
тора сервиса Level.Travel Дмитрия Ма-
лютина, раньше рассрочка на туры 
была доступна в офисах турагентств и, 
соответственно, распространялась 
только на предложения отдельных ту-
роператоров. «С развитием дистанци-

онных сервисов бронирования туров 
начало появляться все больше вариан-
тов получения рассрочки на покупку в 
онлайне»,— поясняет он. 

Турист старается успеть приобрести 
путевку онлайн «пока цена выгодная, 
пока предложения по этой цене не за-
кончились, даже если у него нет всей 
необходимой суммы денег для оплаты 
тура в моменте», добавляет господин 
Малютин. В этом году рассрочкой при 
покупке туров в сервисе Level.Travel 
воспользовалось на 76% больше тури-
стов, чем годом ранее. При этом по ос-
новным направлениям средняя стои-
мость тура составляла 65–85 тыс. руб.

Вместе с тем эксперты отмечают, 
что сегмент туроператоров историче-
ски имеет низкую финансовую устой-
чивость и заемщикам стоит помнить, 
что риски при этом полностью ложат-
ся на них. Тем более что, как указывает 
бывший управляющий директор На-

ционального рейтингового агентства 
Павел Самиев, туроператоры очень 
сильно зависят от множества внеш-
них факторов и слабо подстрахованы 
финансово.

«Банк выдает гражданину кредит, 
который будет направлен на оплату 
туристической услуги, поэтому обяза-
тельства по погашению кредита, как и 
кредитный риск банка при крахе ту-
роператора в итоге ложатся непосред-
ственно на заемщика»,— соглашается 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Руслан Коршунов. Если 
же гражданин перенаправит негатив 
на банк и перестанет платить, добав-
ляет господин Самиев, то будет «дейст-
вовать во вред себе и кроме испорчен-
ного отдыха получит еще и испорчен-
ную кредитную историю».

Светлана Самусева,  
Антон Дугин,  
Александра Мерцалова

За границу с отсрочкой

Мы как банк часто гордимся 
тем, что нас — Сбербанк — 

ни разу не взломали.  
А давайте поговорим  

о клиентах Сбербанка? Так 
ли защищены клиенты 

Сбербанка, как мы?  
Честный ответ — наши 
клиенты не защищены

— Герман Греф,
глава Сбербанка, 6 июля 2018 года  

на Международном конгрессе  
по кибербезопасности

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель правления ассоциации 
«НП 

”
Совет рынка“» Максим Быстров:

— Дорогой Юра! От всей души поздравляю тебя с днем 
рождения! Желаю тебе крепкого здоровья, семейного 
благополучия, бодрости духа и оптимизма, поддержки 
единомышленников и новых успехов в работе! В тебе 
органично сочетаются острый ум, профессионализм, 
прекрасное чувство юмора, деловая практичность, ува-
жительное отношение к окружающим людям и выдаю-
щиеся организаторские качества! Электроэнергетика 
по праву считается одной из ключевых, стратегически 

важных отраслей отечественной экономики, развитию 
которой традиционно уделяется приоритетное госу-
дарственное внимание. Ты был одним из тех, кто стоял 
у истоков реформы и внес немалый личный вклад. И 
что самое важное, прошло десять лет, а ты по-прежнему 
ударно трудишься и уделяешь много времени и сил 
развитию электроэнергетики, продолжая нести ответ-
ственность за дело своей жизни! Пусть это и дальше 
приносит тебе удовольствие и радость, вдохновляет на 
новые успехи!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет председателю  
наблюдательного совета ассоциации «НП ”Совет рынка“», 
заместителю председателя правления УК «Роснано»
Юрию Удальцову
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Как выяснил 
”
Ъ“, Росрыболовст-

во предлагает выделить из бюд-
жета не менее 6 млрд руб., или 
30% от заявленного объема ин-
вестиций, на строительство 
двух крупнотоннажных трауле-
ров стоимостью 20 млрд руб. 
для добычи криля в Антаркти-
де. По расчетам агентства, вы-
ручка проекта составит 2,5 млрд 
руб., а вклад в ВВП — 6 млрд руб. 
В отрасли к таким планам отно-
сятся скептически, отмечая 
низкую маржинальность криля 
и дефицит средств у компаний 
в преддверии возможного изме-
нения порядка предоставления 
инвестквот.

О том, что Росрыболовство просит 
Минпромторг и Минфин субсидиро-
вать из бюджета строительство двух 
крупнотоннажных траулеров для про-
мысла антарктического криля, гово-
рится в письме врио руководителя ве-
домства Петра Савчука на имя замми-
нистра финансов Андрея Иванова от 
24 июля (копия документа есть у 

”
Ъ“). 

Стоимость судов составит 20 млрд 
руб., из которых агентство просит про-
финансировать не менее 6 млрд руб.

Суда планируется использовать 
для вылова 150 тыс. тонн криля в год. 
Как отмечается в письме, в условиях 
растущей международной конкурен-
ции за морские биоресурсы криль — 
один из последних нераспределен-
ных и недоосвоенных ресурсов. Рос-
рыболовство предлагает перерабаты-
вать на борту улов в муку (35 тыс. 
тонн) и технический жир (30 тыс. 
тонн), заготавливая также 10 тыс. 
тонн мороженого криля, а затем до-
ставлять сырье на берег и направлять 
в производство сельхоздобавок, кор-
мов и медицинского жира. Проект 
капиталоемкий, с долгими сроками 
окупаемости (свыше 15 лет), в связи с 
чем нужна господдержка в форме 
возмещения прямых затрат, компен-
сации части процентов по кредитам 
и иных льгот. Прогнозируемая вы-
ручка — 2,5 млрд руб., вклад в ВВП — 
6 млрд руб. Кто станет заказчиком су-
дов, не уточняется. В Росрыболовстве 

”
Ъ“ сообщили, что интерес есть у ря-

да компаний, но не назвали их в 
преддверии «процедуры отбора».

В Минпромторге 
”
Ъ“ подтвердили 

получение письма, ответ готовится, 
но запрошенные средства «не вписы-
ваются в действующие меры». Эконо-
мического обоснования увеличения 
господдержки в Минпромторг не по-
ступало, вопрос требует дополни-
тельной проработки и может быть ре-

шен положительно только в случае 
выделения дополнительных бюджет-
ных средств, заключили в Минпром-
торге. В Минфине 

”
Ъ“ не ответили.

Замдиректора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников отмечает, что в РФ экс-
перимент с промыслом криля был 
не очень успешным. Промысел мо-
жет быть выгоден при наличии боль-
шого объема квот и высокой произ-
водительности судна, а также нала-
женном рынке сбыта и стабильном 
спросе, отмечает он, но в РФ криль 
не особенно востребован, да и зару-
бежный опыт не демонстрирует вы-
сокую маржинальность. Интерес к 
такому бизнесу может быть у компа-
ний, у которых нет квот и которые 
готовы заниматься промыслом недо-
освоенных ресурсов, заключает Сер-
гей Сенников.

Глава Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников Герман Зве-

рев сомневается, что 150 тыс. тонн 
криля могут добыть два траулера, 
«по факту будет вдвое меньше». По-
надобится субсидировать не только 
строительство, но и промысел в отда-
ленных районах, отмечает эксперт. 
По его словам, это рискованный биз-
нес. Криль можно рассматривать как 
«ресурс будущего» с хорошей прибы-
лью при использовании в непище-
вых целях, например в фармаколо-
гии и биотехнологии, поясняет он.

Глава совета директоров Северо-
Западного рыбопромышленного 
консорциума Дмитрий Озерский 
сообщил 

”
Ъ“, что у компании нет 

планов по освоению криля и строи-
тельству подобных судов. Консор-
циуму и так приходится отказывать-
ся от уже подписанных контрактов 
из-за позиции Росрыболовства и 
ФАС, которые предлагают «отобрать 
у всех добросовестных пользовате-
лей закрепленные за ними биоре-
сурсы и выставить их на повторные 
аукционы». Оценить проект по кри-
лю господин Озерский затруднил-
ся, назвав идею строительства двух 
судов за 20 млрд руб. «утопической»: 
«Если кто-то и найдет деньги, про-
ект закончится крахом». По его сло-
вам, существуют более актуальные 
и понятные проекты, требующие 
вложения меньших средств: напри-
мер, на Дальнем Востоке не осваива-
ются сельдь иваси и скумбрия. Для 
них нужно строить универсальные 
суда, которые также годятся для ос-
воения самой массовой и доступ-
ной рыбы — минтая.

Предложение Росрыболовства по 
господдержке строительства судов 
по добыче криля неактуально для 
российских рыбо- и крабодобытчи-
ков в условиях возможного пересмо-
тра принципа предоставления ин-
вестквот, соглашается глава агентст-
ва «Infoline-Аналитика» Михаил Бур-
мистров. Сейчас, отмечает эксперт, 
практически все крупнейшие рыбо- 
и крабодобытчики пересматривают 
инвестпрограммы, рассматривая от-
каз даже от уже заказанных судов, и 
судно со сроком окупаемости 15 лет 
не является привлекательной аль-
тернативой.

Анастасия Веденеева

Семь футов под крилем
Росрыболовство просит субсидий  
на траулеры для Антарктики В Минприроды подготовили по-

правки, которые разрешают част-
ным компаниям заниматься геоло-
гическим изучением территориаль-
ных вод и в случае открытия разра-
батывать месторождение. Они при-
няты в первом чтении в 2017 году и 
сейчас готовятся ко второму. Но по 
закону исключительные права го-
скомпаний касаются участков, «рас-
положенных на территории РФ 
и простирающихся на ее континен-
тальный шельф»,— по одной из 
трактовок, определение включает 
и территориальные воды. В Мин-
природы пояснили 

”
Ъ“, что во-

прос о выдаче лицензий во вну-
тренних водах (транзитные участ-
ки) станет актуальным после при-
нятия поправок.

В 2016 году сходную попытку по-
лучить участок «Надежда» на Балти-
ке предпринимал ЛУКОЙЛ, упирая 
на то, что территория полностью ле-
жит в 12-мильной зоне. Нефтеком-
пания предложила ряд условий, ко-
торым удовлетворяла только она са-
ма: регистрация компании-претен-
дента в Калининградской области и 
опыт работы на Балтике. Тогда собе-
седник 

”
Ъ“ отмечал, что эта просьба 

была воспринята как «атака на 
исключительное положение го-

скомпаний на шельфе», и в итоге, 
по данным 

”
Ъ“, ФАС сочла, что пред-

ложение ЛУКОЙЛа противоречит 
правилам конкуренции.

В справке, приложенной к пись-
му «Энергии», уточняется, что буре-
ние скважины на Балтике стоит 
$20–30 млн, а в Карском море на 
структуре Университетская, где СП 
«Роснефти» и ExxonMobil открыли 
месторождение Победа,— $700 млн. 
«Энергия» предлагает допустить на 
шельф частных игроков, которым, 
по ее мнению, проще привлечь тех-
нологического партнера и обеспе-
чить финансирование разведки 
без привязки к «бюджетным огра-
ничениям».

Спрос на участки во внутренних 
водах до сих пор был невелик. Как 
пояснял в 2017 году глава Роснедр 
Евгений Киселев, интерес к ним вы-
рос из-за появления более современ-
ных технологий сейсмических ис-
следований для них. Изучение тран-
зитных вод вела «Росгеология», в том 
числе и в Обской губе. По ее дан-
ным, в транзитных зонах РФ сосре-
доточено 20% ресурсов углеводоро-
дов (24,4 млрд тонн условного то-
плива), из них 95% — в транзитных 
зонах Арктики.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка сомневается, что стратегия 
Игоря Юсуфова предполагает разра-

ботку участков. Открытые газовые 
месторождения «Энергия», скорее 
всего, попытается продать НОВАТЭ-
Ку либо «Газпрому» или найти парт-
нера, полагает он.

Игорь Юсуфов уже действовал 
так: в 2017 году он продал лицензии 
на стадии разведки в Красноярском 
крае Иркутской нефтяной компа-
нии. Но прошлой весной он говорил 
«Интерфаксу», что хочет создать 
«среднюю по размеру вертикально 
интегрированную компанию».

Самостоятельно разработать 
морские участки «Энергии» будет 
сложно из-за отсутствия опыта, про-
должает господин Полищук. Это от-
сутствие «Энергия» в письме в Мин-
природы в 2017 году обещала ком-
пенсировать привлечением в про-
екты крупных нефтесервисных 
компаний («Энергия» плотно со-
трудничала с американской Halli-
burton). Но партнерство с западны-
ми компаниями может быть огра-
ничено из-за санкций США и ЕС, ко-
торые запрещают работать на шель-
фе Арктики, считает управляющий 
партнер УК «Право и бизнес» Алек-
сандр Пахомов: «Формулировки ог-
раничений максимально размыты, 
и риски касаются всех проектов — 
как на арктическом шельфе, так и во 
внутреннем море».

Дмитрий Козлов

«Энергии» нужен выход к морю

ЮАР официально закрыла свою 
программу по строительству 
АЭС. В ее рамках предполага-
лось построить до 9,6 ГВт, потен-
циальный объем заказа мог со-
ставить около $50 млрд. «Роса-
том» считался ключевым пре-
тендентом на проекты: меж-
правсоглашение с Москвой ого-
варивало даже конкретные пло-
щадки для АЭС. Но в 2017 году 
атомная программа ЮАР была 
приостановлена судом, что, по 
мнению источников 

”
Ъ“, было 

элементом политической борь-
бы против тогдашнего прези-
дента Джейкоба Зумы. Теперь 
руководство страны официаль-
но связывает отказ от АЭС с не-
хваткой средств в экономике.

В рамках саммита БРИКС в Йохан-
несбурге 27 июля президент ЮАР Си-
рил Рамафоса заявил, что страна отка-
залась от программы развития атом-
ной энергетики, сославшись на фи-
нансовые трудности: «Наша экономи-
ка не на том уровне» — и добавил, что 
позиция ЮАР может измениться, 
если в экономике наметится рост. По 
словам господина Рамафосы, в рам-
ках саммита он сообщил об этом и 
Владимиру Путину, который «отреа-
гировал достаточно спокойно».

Заявление Сирила Рамафосы фак-
тически закрывает для мировой 
атомной отрасли рынок, который 
еще пару лет назад считался одним 
из наиболее перспективных. В 2013 
году Минэнерго ЮАР внесло в про-
грамму развития энергетики 9,6 ГВт 
АЭС. Столь масштабные планы по 
мирному атому есть у считаного ко-
личества государств, в основном у 
благополучных экономик развиваю-
щихся стран, таких как Китай, Ин-
дия, Саудовская Аравия, Турция. Так, 
атомная программа ЮАР эквива-
лентна двум четырехблочным АЭС 
типа АЭС «Аккую» или «Куданкулам», 
которые «Росатом» строит в Турции и 
Индии соответственно. Пока у ЮАР 

есть лишь одна АЭС «Куберг» мощно-
стью менее 2 ГВт, построенная еще 
при апартеиде.

Готовность ЮАР строить АЭС при-
влекла к стране внимание всех по-
ставщиков — США, Франции, Китая, 
России и Южной Кореи. «Росатом» 
успел продвинуться чуть дальше кон-
курентов, заключив подробное меж-
правсоглашение, в котором были ого-
ворены площадки станций и возмож-
ность построить все 9,6 ГВт. Исходя из 

аналогичных проектов госкорпора-
ции за рубежом, заказ можно оценить 
в $40–50 млрд. В 2016 году южноафри-
канская Eskom (заказчик АЭС) откры-
ла сбор предложений, но весной 2017 
года Высокий суд ЮАР по жалобе эко-
логов отменил программу и большую 
часть межправсоглашений с ино-
странцами из-за процедурных нару-
шений (см. 

”
Ъ“ от 27 апреля 2017 года).

Формально ЮАР могла возобно-
вить атомную программу, заново 
проведя согласование и переподпи-
сав соглашения. Но уже тогда источ-
ники 

”
Ъ“ замечали, что экологиче-

ская составляющая вторична, по-
скольку за жалобой против АЭС стоит 
политический фактор: иск в Высокий 
суд был элементом борьбы против 

президента Джейкоба Зумы. Зимой 
2017/18 года борьба завершилась 
успехом: президент был оттеснен от 
руководства Африканским нацио-
нальным конгрессом (ведущая пар-
тия ЮАР), а в феврале уступил пост 
главы государства Сирилу Рамафосе.

Это далеко не первый случай, ког-
да планы по сооружению АЭС отме-
няются из-за политических факто-
ров. В качестве примера можно при-
вести отказ Болгарии от контракта с 
«Росатомом» по строительству АЭС 
«Белене» в 2012 году, после прихода к 
власти прозападных сил и приоста-
новки в 2010 году тендера на строи-
тельство АЭС «Темелин» в Чехии.

В «Росатоме» ситуацию с атомной 
программой ЮАР не комментируют. 
Госкорпорация продолжает сотруд-
ничать с ЮАР, но по менее масштаб-
ным проектам. Например, Rusatom 
Healthcare подписала соглашение с 
местной атомной корпорацией 
NECSA в рамках саммита БРИКС о со-
трудничестве по ядерным неэнерге-
тическим технологиям, в основном 
по ядерной медицине.

«Решения по атомной энергетике 
в ЮАР сегодня в большей степени 
определяются соображениями эко-
номического порядка,— уверен стар-
ший научный сотрудник Центра аф-
риканских исследований Института 
всеобщей истории РАН Николай 
Щербаков.— Не из-за дефицита 
средств или риска серьезного кризи-
са, а потому, что инвестиции в атом-
ную энергетику сейчас представля-
ются не самыми эффективными, осо-
бенно на фоне экологических и соци-
альных проблем». Эксперт напом-
нил, что еще в 1989 году ЮАР сверну-
ла свою программу ядерного оружия 
— это единственный случай, когда 
правительство добровольно отказа-
лось от дальнейшей работы по разви-
тию ядерных вооружений, которые у 
них фактически существовали.

Владимир Дзагуто,  
Галина Дудина

ЮАР отказалась от новых АЭС
Отрасль потеряла возможный заказ до $50 млрд

Как стало известно 
”
Ъ“, Beluga 

Group, один из крупнейших 
в России производителей водки, 
станет еще и виноделом: компа-
ния покупает 80% в краснодар-
ском хозяйстве «Вилла Рома-
нов». Сделка, сумма которой 
превысит $20 млн, позволит 
Beluga Group иметь собствен-
ные виноградники и винодель-
ню, способную выпускать до 
2,5 млн бутылок премиальных 
тихих и игристых вин в год.

О том, что Beluga Group приобре-
тает 80% винодельческого хозяйства 
«Вилла Романов», 

”
Ъ“ рассказал один 

из участников алкогольного рынка. 
Предправления и основной владе-
лец группы Александр Мечетин со-
общил, что сделка в завершающей 
стадии и уже получила одобрение 
Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС). Начальник контроль-
но-финансового управления ФАС 
Владимир Мишеловин подтвердил, 
что регулятор не против: «Для Beluga 
это первый актив в сфере виноде-
лия, поэтому возражений с нашей 
стороны быть не могло».

Президент Союза виноградарей и 
виноделов России Леонид Попович 
характеризует «Виллу Романов» как 
«одну из самых современных и но-
вых виноделен в стране», выпускаю-
щую вино в среднеценовом и преми-
альном сегментах. «Это созданный с 
нуля проект Андрея Романова»,— го-
ворит он. В прошлом господин Рома-
нов был владельцем производителя 
вина «Русский Азов», в начале 2016 
года он продал его холдингу «Ари-
ант» примерно за 1,5 млрд руб. В ООО 
«Вилла Романов» ему принадлежат 
39%, 61% — у Светланы Малаховой 
(данные «СПАРК-Интерфакс»). После 
сделки с Beluga Group Андрей Рома-
нов останется партнером проекта, 
отметил господин Мечетин. Он не 

стал говорить, есть ли у его компа-
нии опцион на получение 100% в 
«Вилле Романов». Связаться с госпо-
дином Романовым не удалось.

В отличие от «Русского Азова», 
чьи мощности способны выпускать 
около 50 млн бутылок вина в год, 
производство «Виллы Романов» не-
большое — на нем можно делать до 
2,5 млн бутылок тихих и игристых 
вин. При этом у «Виллы Романов» 
есть своя сырьевая база — на Таман-
ском полуострове ей принадлежит 
1 тыс. га земель, из которых 231 га с 
уже высаженными виноградника-
ми европейских сортов каберне-со-
виньон, мерло, пино-нуар, шардоне 
и др. Первый урожай с них был по-
лучен в 2016 году. Терруар компа-
нии — зарегистрированная геогра-
фическая зона для вин с защищен-
ным наименованием места проис-
хождения. В 2017 году продажи 
«Виллы Романов» были скромными 
— 57,62 млн руб.

Стоимость приобретения контр-
ольной доли в «Вилле Романов» Алек-
сандр Мечетин не назвал. Источник, 
знакомый с условиями сделки, гово-
рит, что она превысила $20 млн (бо-
лее 1,2 млрд руб.). Господин Попович 
называет такую сумму адекватной. 
Президент «Абрау-Дюрсо» Павел Ти-
тов считает ее завышенной. «На мой 
взгляд, этот актив стоит дешевле на 
25%»,— говорит он. По его словам, 
«Вилла Романов» уже несколько лет 
была выставлена на продажу, «Абрау-
Дюрсо» тоже получало предложение 
о покупке. «Первая продукция вино-
дельни хорошая, но над качеством 
еще предстоит поработать»,— пола-
гает господин Титов.

• Beluga Group — третий по объе-
мам производитель водки в России. 
В первом полугодии 2018 года компа-
ния выпустила 4,06 млн дал продук-
ции под марками «Беленькая», «Мяг-

ков», Beluga и др. В собственном пор-
тфеле также бренди «Золотой ре-
зерв» и «Бастион». Группа — импор-
тер и дистрибутор виски Glenfid-
dich, Grant’s, коньяков Camus, вин 
из Франции, Италии, Испании, Гер-
мании и других стран. В 2017 году 
ее выручка составила 37,3 млрд руб., 
EBITDA — 3,62 млрд руб., чистая 
прибыль — 655 млн руб.
Поиск винодельческих хозяйств 

Beluga Group начала еще несколько 
лет назад, говорит Леонид Попович. 
Господин Мечетин интерес к винно-
му направлению объясняет ростом 
продаж премиальных отечествен-
ных вин, которые теперь могут кон-
курировать с европейской продук-
цией. Господин Попович говорит, 
что среди российских вин дорогая 
продукция в последние годы была 
единственной категорией с относи-
тельно стабильными продажами, 
тогда как объемы более дешевых 
вин падали. По данным Росстата, в 
первом полугодии 2018 года выпуск 
тихих вин сократился на 11,5%, до 
32 млн дал.

У Beluga Group в портфеле уже 
есть две собственные марки вин — 
тихое «Арбатское» и игристое Vogue. 
Сейчас они выпускаются по кон-
тракту на мощностях предприятия 
«Кубань-вино» (входит в «Ариант»). 
Александр Мечетин говорит, что обе 
марки не будут переноситься на 
«Виллу Романов» — на этой вино-
дельне будут производиться только 
премиальные вина, чья цена в роз-
нице составит от 500 до 1 тыс. руб. за 
бутылку. По мере расширения пло-
щадей виноградников Beluga Group 
планирует увеличивать производст-
венные мощности винодельни: в 
перспективе пяти-семи лет компа-
ния хочет довести объем выпуска до 
5 млн бутылок в год.

Олег Трутнев

Beluga заплыла в виноделие
Производитель водки  
покупает хозяйство «Вилла Романов»

Стратегическая важность 
криля обусловлена  

его возможностями  
по укреплению здоровья 

человека, предупреждению 
болезней, как результат — 

повышению физической 
и интеллектуальной 

активности
— Петр Савчук,

врио главы Росрыболовства,  
в письме заместителю главы Минфина 

 Андрею Иванову, 24 июля

Ц И Т А Т А

2 гигаватта
составляла проект-
ная мощность 
АЭС «Белене» 
в Болгарии, от стро-
ительства которой 
также отказались 
по политическим 
причинам

с1



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Понедельник 30 июля 2018 №133/П   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

3,5

3,9

4,3

4,7

5,1

5,5тыс. руб.    ● 4,270

0,23%
20,2

23,4

26,6

29,8

33,0

36,2$ ● 27,54

1,29%
0

24

48

72

96

120руб. ● 84,30

0,36%
270

287

304

321

338

355руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

0,12%0,00%

● 341,20$ ● 2,73

3,5 5,5 20,2 36,2 0 120 270 3550,0 3,5

Одному из крупных россий-
ских производителей индей-
ки — «Евродону», потерявшему 
в 2016–2017 годах из-за птичье-
го гриппа 2,5 млрд руб., закры-
ли еще один рынок. Россельхоз-
надзор ограничил поставки 
продукции компании в страны 
ЕАЭС. Причина — в заражен-
ном сальмонеллой мясе. Ана-
логичный запрет может кос-
нуться ряда предприятий 
« Черкизово», «Белой птицы» 
и Pepsico, где регулятор уже 
ввел режим усиленного лабо-
раторного контроля.

Россельхознадзор сообщил о вве-
дении временных ограничений на 
поставки в страны ЕАЭС продукции 
ГК «Евродон», одного из крупных 
российских производителей мяса 
индейки. В ведомстве это объяснили 
повторным выявлением патоген-
ных микроорганизмов в продукции 
компании, в том числе сальмонеллы 
в полуфабрикатах из мяса птицы. 
Пресс-секретарь Россельхознадзора 
Юлия Мелано пояснила 

”
Ъ“, что ре-

шение об ограничении оборота про-
дукции «Евродона» на внутреннем 
рынке должен принять Роспотреб-
надзор, а также управление ветери-
нарии по Ростовской области. В Рос-
потребнадзоре не смогли предоста-
вить комментарии. Представитель 
«Евродона» Ольга Грекова посовето-
вала обратиться за разъяснениями в 
Россельхознадзор: «Все вопросы к 
первоисточнику (информации.— 

”
Ъ“), в какие страны и сколько чего 

запрещено».

В конце прошлой недели «Евро-
дону» уже пришлось уничтожить 
219 тыс. индеек после обнаружения 
вспышки птичьего гриппа на од-
ной из площадок компании в Ок-
тябрьском районе Ростовской обла-
сти, сообщал «Интерфакс» со ссыл-
кой на региональных чиновников. 
«Евродон» сталкивается с гриппом 
птиц не впервые. Так, в конце 2016 
года и начале 2017 года компания 

забила на 24 площадках свыше 
1 млн голов птицы. Убытки превы-
сили 2,5 млрд руб., рассказывал ра-
нее в интервью 

”
Ъ“ основатель «Ев-

родона» Вадим Ванеев.
По мнению президента Agrifood 

Strategies Альберта Давлеева, экс-
порт мяса индейки минимален и 
«Евродон» не понесет существен-
ных убытков. Прежде всего, высо-
кий спрос на индейку сохраняется 
внутри страны, поэтому производи-
тели стремятся удовлетворить за-
просы российского рынка, поясня-
ет господин Давлеев. Он также отме-
чает, что сальмонелла содержится 
почти во всем мясе птицы, но толь-
ко отдельные ее виды патогенны. 
«Но Роспотребнадзор не допускает 
присутствия никакой сальмонел-
лы, а Россельхознадзор ограничива-
ет оборот продукции при одном ее 
обнаружении, нанося существен-
ный урон производителям»,— под-
черкивает эксперт.

Проблемы возникли не только у 
«Евродона»: Россельхознадзор ввел 
режим усиленного лабораторного 
контроля на предприятиях других 

холдингов, таких как «Белая птица-
Белгород» (выявление патогенных 
микроорганизмов, в том числе саль-
монеллы в мясе птицы), «Верхов-
ский молочно-консервный завод» 
(линкозамиды и макролиды в сгу-
щенном молоке), «Воронежросагро» 
(выявление растительных масел и 
жиров в сливочном масле), «Пище-
химпродукт» (нитроимидазолы в ме-
де), АО «Сыродельный комбинат 

”
Ле-

нинградский“» (линкозамиды в мо-
локе), АО «Сибирская аграрная груп-
па 

”
Птицефабрика Томская“» и агро-

фирма «Боровская» (у обеих компа-
ний были обнаружены хинолоны в 
мясе птицы). Под контроль Россель-
хознадзора попал также Черкизов-
ский мясоперерабатывающий за-
вод, в полуфабрикатах которого бы-
ли обнаружены бактерии группы ки-
шечной палочки, сальмонеллы, а 
также ингредиенты, не заявленные 
производителем. Кроме этого, на Ти-
машевском молочном комбинате 
(принадлежит Pepsico) Россельхоз-
надзор выявил линкозамиды.

По словам Юлии Мелано, теперь 
служба будет проверять каждую 
партию продукции перечисленных 
девяти предприятий. В случае обна-
ружения несоответствий ветери-
нарно-санитарным требованиям 
экспорт этой продукции в страны 
ЕАЭС также будет ограничен. В 
Pepsico сообщили 

”
Ъ“, что еще не 

получали от ведомства уведомле-
ний о выявлении каких-либо нару-
шений. В группе «Черкизово» на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Мария Котова

Индейке закрыли путь  
за границу
«Евродон» приостановил экспорт в страны ЕАЭС В пресс-службе Tez Tour поясняют, 

что сейчас речь идет о «точечной опти-
мизации рейсов» в Анталью из неко-
торых российских городов, где спрос 
традиционно ниже, чем в Москве. Но 
по словам другого собеседника 

”
Ъ“, 

безболезненно скорректировать про-
граммы удается не всем компаниям: 
«Те, у кого нет собственных или аффи-
лированных авиакомпаний, выну-
ждены исполнять жесткие обязатель-
ства перед перевозчиками и отправ-
лять в Турцию полупустые самолеты».

Другой туроператор говорит, что 
ситуацию частично спасло решение 
Росавиации сократить на 15% число 
чартерных рейсов авиакомпании 
«Якутия» из-за допущенных задержек 
вылета. «Это стало подарком для нас, 
так как в подобном случае операторы 
не несут ответственности перед пере-
возчиком»,— отмечает он.

По оценкам представителя Online-
Tur.ru Игоря Блинова, за счет перера-
спределения продаж в сторону ранне-
го бронирования сейчас туры по пяти 
наиболее популярным направлениям 
(Турция, Кипр, Греция, Тунис, Таи-
ланд) продаются на 30% хуже, чем го-
дом ранее. «Это во многом связано с 
падением платежеспособного спро-
са»,— поясняет он.

По словам эксперта, сложившаяся 
ситуация подталкивает туроперато-
ров к дополнительным маркетинго-
вым акциям и увеличению комис-

сии агентам, составляющей в сред-
нем по рынку 7%. «Многие в качестве 
временной меры добавляют к базо-
вой комиссии один-два процентных 
пункта»,— добавляет Майя Ломидзе. 
«Чтобы дополнительно простимули-
ровать продажи в конкретный отель, 
к базовой комиссии агентства мы до-
бавляем еще 5%»,— приводит при-
мер Сергей Толчин. В Tez Tour под-
тверждают, что туроператоры запра-
шивают у отельеров специальные 
предложения, рассчитывая прости-
мулировать спрос.

Гендиректор Level.Travel Дмитрий 
Малютин указывает на заметный 
рост числа акций и предложений для 
самих туристов, что обычно нехарак-
терно для середины летнего сезона. 
Игорь Блинов обращает внимание на 
то, что из-за внеплановых распродаж 
на рынке сложилась парадоксальная 
ситуация, когда купленные сейчас па-
кеты иногда оказываются дешевле 
тех, что были приобретены по про-
грамме раннего бронирования.

Но демпинг не решает проблему 
системно, а, напротив, усугубляет си-
туацию. В том числе из-за спада поку-
пательского спроса о своем банкрот-
стве вынужден был заявить один из 
старейших туроператоров — «Натали 
турс» (компания должна вернуть ту-
ристам 949 млн руб.). В разгар летнего 
сезона с рынка ушли DSBW-Tours, 
«Матрешка тур», «Аврора БГ», «Интрэ-
вел Столешники» и «Радуга Трэвел».

Александра Мерцалова

Туроператоры  
сдают путевки
с1

Объем российского книжного 
рынка продолжает расти: в ян-
варе—июне, по данным круп-
нейшей издательской группы 
«Эксмо-АСТ», он увеличился на 
5%. По итогам года рост должен 
достигнуть запланированных 
8%. Издатели отмечают повыше-
ние интереса к чтению, в том 
числе интеллектуальной худо-
жественной литературы, кото-
рый подтверждается данными 
социологов.

Объем российского книжного 
рынка по итогам первого полугодия 
вырос на 5% к аналогичному перио-
ду 2017 года, сообщили 

”
Ъ“ в «Экс-

мо-АСТ». Пока показатель не соот-
ветствует ожиданиям: в холдинге 
предполагали, что по итогам всего 
2018 года рынок увеличится на 8%, 
примерно до 100 млрд руб. Но во 
втором полугодии рост должен 
ускориться, поскольку именно осе-
нью и в конце года выпускаются ос-
новные новинки и потребитель-
ская активность растет, полагают в 
«Эксмо-АСТ».

У самой группы выручка в первом 
полугодии увеличилась на 7% и пре-
высила 12 млрд руб., совокупный ти-
раж вырос также на 7%. Средняя от-
грузочная цена поднялась на 3,6%, 
«что по-прежнему намного ниже 
уровня инфляции и роста цены на бу-
магу», подчеркивают в «Эксмо-АСТ». 
Тираж у принадлежащей холдингу 
корпорации «Российский учебник» в 
первом полугодии составил 26,1 млн 
экземпляров, в денежном выраже-
нии отгрузки выросли незначитель-
но — примерно на 3%. На госзакупки 
у «Российского учебника» пришлось 
26% проданных экземпляров.

В целом наиболее активный рост 
показывают FMCG-сети, продажи че-
рез которые в первом полугодии уве-
личились на 24%, интернет (22%) и 
федеральные розничные книжные 
сети (12%), отмечают в «Эксмо-АСТ». 
Сам холдинг планирует усилить соб-
ственную розницу за счет запущен-
ной в 2017 году франшизной сети 
«Территория»: сейчас по ней откры-
то десять магазинов, до конца года 
должно появиться еще пятнадцать.

Как рассказывал 
”
Ъ“, в 2017 году 

книжный рынок впервые за не-
сколько лет начал расти в физиче-
ском выражении, а не только в 
деньгах. Этому помогла борьба с пи-
ратством, развитие федеральных 
книжных сетей и рост интернет-ка-
нала продаж. В первом полуго-
дии 2018 года появился еще один 
тренд — рост интереса к чтению, 
считают в «Эксмо-АСТ». Так, по дан-
ным недавнего исследования Ipsos 
Comcon, 46,4% городского населе-
ния России отметили, что читали 
книги в последние полгода, тогда 
как еще годом ранее этот уровень 
составлял 37,7%.

В частности, заметно растут про-
дажи художественной литературы, 
говорит президент «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков. Лучшая динамика 
при этом наблюдается в нише ин-
теллектуальной российской и зару-
бежной литературы, то есть у «Ре-
дакции Елены Шубиной» и изда-
тельства Corpus. На росте сказались 
развитие системы прямых комму-
никаций с читателем и создание не-

обходимой инфраструктуры, вклю-
чая собственный интернет-канал, 
рассуждает издатель. Наибольший 
рост тиража, на 11%, показал сег-
мент прикладной литературы. В 
холдинге связывают это с запуском 
импринта «Бомбора» (бывшая ре-
дакция Non-fiction), занимающего 
сейчас треть рынка нехудожествен-
ной литературы.

У группы «Альпина», специали-
зирующейся на нон-фикшен и при-
кладной литературе, в деньгах про-
дажи за шесть месяцев 2018 года 
выросли на 28%, хотя прогноз был 
на уровне 25%, а в экземплярах — 
на 35%, рассказал 

”
Ъ“ ее гендирек-

тор Александр Лиманский. Сред-
няя цена немного снизилась за счет 
выпуска нескольких «покет-серий» 
— книг карманного формата в мяг-
кой обложке по доступной цене, 
объясняет он. Издатель также отме-
чает маркетинг как один из драйве-
ров роста. Кроме того, сказываются 
«хороший издательский портфель» 
и развитие детского направления.

Елизавета Макарова

Книгоиздатели почувствовали рост интеллекта
Спрос на художественную и прикладную литературу вырос

Сервис такси inDriver выходит 
на рынок грузоперевозок и 
спецтехники, новая услуга до-
ступна в 18 городах России. Это 
логичная экспансия для сервиса 
такси, но сложный рынок, пре-
дупреждают эксперты. Грузопе-
ревозки пока не прошли этап 
цифровой трансформации, ма-
ло зависят от мобильных прило-
жений и предполагают другие 
каналы продвижения.

Сервис такси inDriver выходит на 
рынок грузовых перевозок и спец-
техники, сообщили 

”
Ъ“ в компании. 

Услуга стала доступна в ее приложе-
нии. В течение года она тестирова-
лась в некоторых городах Сибири и 
Дальнего Востока, сейчас сервис за-
пущен в 18 городах, включая Якутск 
и Владивосток, к нему подключено 
более 35 тыс. водителей грузовых ав-
томобилей и спецтехники.

Это не первый случай, когда сер-
вис такси выходит на рынок грузопе-
ревозок. Так, в пресс-службе сервиса 
«Максим» сообщили, что занимают-
ся грузоперевозками «в большинст-

ве из 287 городов работы в России», а 
также в Грузии, Казахстане и на Укра-
ине. «Максим» получал предложе-
ния от крупных агрегаторов грузопе-
ревозок выделить грузовую тему в 
отдельный бизнес и развивать сов-
местно, но было решено самостоя-
тельно продолжать это направление, 

отметили в компании. «Ситимобил» 
инвестировал в стартап gg, который 
в 2018 году запустил в Москве услуги 
грузоперевозок и вызова эвакуатора. 
Пользователи Gett также могут зака-
зывать автомобили для перевозки 
небольших посылок.

Логично, что аналогичное реше-
ние запускает еще один участник 

рынка, так как пионеры уже проби-
ли дорогу и можно повторить их 
успех, считает директор по работе с 
портфельными компаниями Фонда 
развития интернет-инициатив Сер-
гей Негодяев. Но тяжелые грузопе-
ревозки (шкафы, переезды и т. п.) — 
совсем другой сегмент и другие 
правила игры, подчеркивает он. 
Рынок спецтехники хотя и кажется 
большим, но мало работает через 
мобильные приложения, и едва ли 
тут могут подойти каналы продви-
жения, которыми базово пользует-
ся inDriver, поясняет господин Не-
годяев. Возможно, IT-платформа 
компании подойдет для такого про-
екта, но каналы доступа к заказчи-
кам придется исследовать заново, и 
не факт, что они дадут положитель-
ную экономику для проекта, счита-
ет эксперт.

В профильных компаниях «Грузо-
вичкоф» и «Газелькин» на запросы 

”
Ъ“ не ответили. Это перспективное, 

но сложное направление, уверена 
операционный директор онлайн-
сервиса бытовых и бизнес-услуг 

YouDo Евгения Кузьмина. Успеш-
ность такого бизнеса зависит от того, 
берет ли агрегатор на себя ответст-
венность за подключенных водите-
лей, как страхуются риски и обеспе-
чивается полная загрузка автомоби-
лей, а также есть ли возможность 
обеспечивать пользователей закры-
вающими документами, если у них 
есть в этом необходимость, полагает 
госпожа Кузьмина.

В целом рынок грузоперевозок 
сейчас находится в зачаточном состо-
янии, и момент цифровой трансфор-
мации для него пока не настал, счи-
тает гендиректор «Ситимобил» Арам 
Аракелян. Несмотря на общность тех-
нологических решений, с операци-
онной точки зрения такси и грузопе-
ревозки — совсем разный бизнес, 
подтверждает он. В частности, серви-
сы грузоперевозок и спецтехники 
выходят за рамки только информа-
ционной платформы, предполагают 
более сложные схемы расчета и боль-
ше ориентированы на сегмент b2b, 
поясняет господин Аракелян.

Кристина Жукова

InDriver возьмет на себя больше
Компания займется грузоперевозками и спецтехникой

«Официально с инициативой 
участвовать в программе к нам уже 
обратились 

”
Триколор ТВ“ и 

”
НТВ-

плюс“»,— отметил господин Волин. 
По его словам, региональные власти 
должны будут собрать заявки на цент-
рализованное подключение к спутни-
ковому ТВ и убедиться, что абоненты 
действительно проживают на терри-
тории, где цифровое ТВ недоступно.

«НТВ-плюс» принял на себя обяза-
тельство гарантировать возможность 
бесплатного просмотра двух мульти-
плексов и начал отгрузки приемного 
оборудования по сниженной стоимо-
сти в населенные пункты, не охвачен-
ные сетью РТРС, подтвердил 

”
Ъ“ генди-

ректор оператора Михаил Демин. По 
его словам, льготная цена приставки 
для приема таких каналов составит 
4,5 тыс. руб. В «Триколор ТВ» не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

К реализации проектов обеспече-
ния бесплатным ТВ приступила и ГК 
«Орион», сообщил гендиректор этого 
оператора Кирилл Махновский. Ком-
пания подписала соглашение о со-
трудничестве с Якутией, аналогич-
ные проекты прорабатываются с дру-
гими регионами, говорит он. «Важно 
учитывать, что речь идет не только о 
дотации на пользовательское обору-
дование, но и о создании условий для 
его доставки и установки, а также ин-
формировании населения»,— отме-
тил господин Махновский. По его 
оценке, это не станет обременитель-
ным для операторов, если они эффек-
тивно распределят усилия.

В МТС «понимают значимость зада-
чи» по обеспечению доступа к обще-
доступным каналам и уже предлага-
ют регионам комплект оборудования 
за 3 тыс. руб., заявил директор спутни-
кового ТВ МТС Алексей Иванов. Но на 
законодательном уровне задача тре-
бует дополнительной проработки с 
бизнесом, считает он. «Принуждение 
предоставлять бесплатную услугу в те-

чение неопределенного времени не-
сет угрозу развитию не только спутни-
кового, но и фиксированного бизнеса 
и ставит в неравные условия операто-
ров, которые могут взимать плату или 
получать компенсацию за предостав-
ление доступа к первому и второму 
мультиплексам, и тех, кого законо-
проект предполагает обязать это де-
лать бесплатно»,— полагает господин 
Иванов. Гарантии компенсации рас-
ходов операторов на предоставление 
услуги и техническое обслуживание 
должны быть заложены в законе, на-
стаивают в МТС. В Медиакоммуника-
ционном союзе, объединяющем 
крупнейшие медиахолдинги и опера-
торов связи, также считают, что «при 
доработке законопроекта должен 
быть соблюден баланс интересов гра-
ждан и развития отрасли».

Во втором квартале 2018 года чи-
сло абонентов платного ТВ в России 
выросло на 0,5%, до 43,4 млн, а про-
никновение услуги превысило 76%, 
следует из данных «ТМТ Консалтин-
га». 800 тыс. не охваченных цифро-
вым ТВ домохозяйств — солидная ау-
дитория для спутниковых операто-
ров, учитывая, что рост их рынка 
сильно замедлился, считает аналитик 
«ТМТ Консалтинга» Елена Крылова. 
Операторы, по ее мнению, могут рас-
считывать, что, получая 20 каналов 
бесплатно, абоненты выберут еще и 
платные пакеты или дополнитель-
ные услуги.

Юлия Тишина

Общедоступные каналы 
подадут на тарелке

Птичий грипп сегодня есть, 
завтра его нет.  

Это стихийное бедствие
— Вадим Ванеев,

основатель ГК «Евродон»,  
в интервью 

”
Ъ“ в мае 2017 года

Ц И Т А Т А

Топ-5 российских операторов 
платного ТВ

Место Название Абонентская база  
  (тыс. абонентов)
1 «Триколор ТВ» 12 246

2 «Ростелеком» 9 990

3 «ЭР-Телеком» 3 699

4 МТС* 3 335

5 «Орион-Экспресс» 3 138

*С учетом абонентов спутникового ТВ. 
Источник: «ТМТ Консалтинг»,  
данные за второй квартал 2018 года.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А Г Р А Р И Я М  П О О Б Е Щ А Л И  Н О В Ы Е  Р Ы Н К И

Россия начала поставки говядины в Турцию, есть перспективы по поставкам в эту 
страну мяса птицы, заявил вице-премьер Алексей Гордеев, курирующий в феде-
ральном правительстве АПК. По его словам, и у турецких компаний есть интерес 
к работе на российском рынке. «Но можно так сбалансировать взаимную торговлю, 
чтобы друг друга дополнять»,— отметил чиновник. Он также добавил, что заявки 
на поставки российской говядины есть и из стран Ближнего Востока. По его дан-
ным, с начала 2018 года Россия уже экспортировала 300 тыс. тонн мясной продук-
ции. «Но нужно выходить на поставки 1 млн тонн. Очень надеемся, что откроется 
 китайский рынок, перспективы для этого есть»,— заявил он. «Интерфакс»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О С С И Я  П О Д Н Я Л А С Ь  В  Ц Е Н Е

Средний чек при бронировании туров на внутренние направления за год вырос на 
17,5%, до 47 тыс. руб. Об этом говорится в исследовании Travelata.ru. Для зарубежных 
поездок аналогичный показатель увеличился лишь на 7,5%, до 85 тыс. руб. Гендирек-
тор Travelata.ru Алексей Зарецкий связывает заметный рост стоимости туров по России 
с политикой туроператоров. «Россию еще недавно рассматривали как новое направле-
ние массового пакетного туризма с чартерными рейсами,— объясняет он.— Туропера-
торы только начинали выводить российское направление на рынок и поэтому форми-
ровали туры с минимальными ценами, сейчас они просто приблизились к реальности».

По оценкам Travelata.ru, внутренние туры в 2018 году формируют 10% продаж, 90% 
спроса приходится на зарубежные направления. Самым массовым курортным направ-
лением в России остается Адлер, доля которого в структуре спроса на пакеты по стра-
не составляет 32% (годом ранее 36%), второе место занимает Красная Поляна — 14% 
(12%), на третьем — Алушта с долей 10% (в 2017 году было 9%). Самым дорогим вну-
тренним направлением, согласно расчетам Travelata.ru, в этом году стала Ялта: сред-
няя стоимость выкупленного тура на этот крымский курорт составляет 75 тыс. руб. 
 Следом идет Евпатория со средним чеком 64 тыс. руб., затем Судак (62 тыс. руб.), 
Черноморское и Феодосия — 59 тыс. руб. Наиболее заметный рост цен на купленные 
туры аналитики Travelata.ru по итогам года отмечают в Евпатории: поездка в этот город 
подорожала на 25%. Единственным направлением, показавшим снижение цен на 8%, 
стал Сочи,— средний чек на тур туда составляет 44 тыс. руб. Александра Мерцалова

В 120 городах 
России работает 
сервис вызова  
такси inDriver
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Немногие из культурных институций, 
возникших в 1990-е годы, могут по-
хвастать столь масштабной деятель-
ностью, как Мультимедиа Арт Музей. 
Сегодня он входит в десятку самых по-
сещаемых музеев не только Москвы, 
но и России. 4 сентября музей, сейчас 
закрытый на плановый ремонт, откроет-
ся большими выставками работ амери-
канского поп-артиста Джима Дайна из 
собрания Центра Помпиду и современ-
ной фотографии из коллекции Аниты и 
Пойю Заблудович. Директор Мультиме-
диа Арт Музея Ольга Свиблова расска-
зала ”Ъ“, как ей удается маневрировать 
в конкурентном музейном мире, при-
влекать публику и спонсоров и при этом 
не портить отношений с властью.

— Мультимедиа Арт Музей завершил се-
зон выставкой Mad House, на которой ра-
боты современных художников из част-
ных коллекций, в том числе и вашей, бы-
ли показаны вместе с европейской вин-
тажной мебелью 1950-х и 1980-х годов. Ее 
открытие вы приурочили к своему юби-
лею. Почему?
— Эта выставка — дом воображаемого кол-
лекционера. На ней было все, что он собрал 
на протяжении жизни: искусство, предметы 
быта, дизайн, какие-то фотографии, важные, 
быть может, только для него.

Без художника нет искусства, а художни-
ка нет без коллекционера. Своей влюбленно-
стью в произведения художника коллекци-
онер поддерживает его морально, а покупая 
работы, дает возможность жить и творить.

Многие музеи возникли на основе част-
ных коллекций, и по-прежнему дары кол-
лекционеров — важный фактор их разви-
тия. Наш музей много лет назад начал про-
грамму «Частные коллекции в МАММ». Кол-
лекционирование — это страсть. Любое про-
изведение в доме — это узелок на память о 
том моменте, когда мы впустили в жизнь 
что-то резонирующее с нашим внутренним 
состоянием. Выставка Mad House исследо-
вала, как коллекции строятся, меняются. 
Жизнь с искусством меняет нас и наши вку-
сы. Любое частное собрание — это автопор-
трет, зеркало жизни.

— Но разброс имен и произведений был 
довольно пестрый. Разве кто-нибудь так 
коллекционирует?
— Mad House — это и краткая история сов-
ременного российского искусства, от клас-
сиков Ильи Кабакова, Владимира Янкилев-
ского, Эрика Булатова, Ивана Чуйкова, Лео-
нида Сокова до работ молодых художников, 
уже заявивших о себе на Венецианской би-
еннале, таких как Аня Желудь, или тех, кто 
только начинает карьеру, как Юлия Верга-
зова или Дима Ребус. В одном пространстве 
объединились работы художников разных 
поколений и разных направлений. Произ-
ведения патриарха московского концепту-
ализма Андрея Монастырского и фигура-
тивная живопись Виталия Пушницкого, ал-
легорическая абстракция Паруйра Давтя-
на с мультимедийной инсталляцией груп-
пы Electroboutique, рисунки звездного Па-
ши Пепперштейна с фотографиями некро-
реалиста Евгения Юфита… Собрав в одном 
пространстве произведения, разнесенные 
историей искусств по разным направлени-
ям, мы видим живой художественный про-
цесс во всем его многообразии.

Со временем страсть коллекционеров 
искусства распространяется и на предметы 
дизайна. С этим в России еще с советских 
времен дела обстоят не так хорошо, как хо-
телось бы. Поэтому наш музей начал про-
грамму «МАММ Design». В экспозицию Mad 
House вторглись предметы европейского ди-
зайна 1950-х и 1980-х годов из собрания Али-
ны и Дмитрия Пинских. И это выглядело так 
же естественно, как и интеграция в русское 
искусство работ всемирно известных клас-
сиков Джозефа Кошута, Ли Фридлендера, Са-
ры Мун, Элмгрина и Драгсета.
— На выставке были работы и из вашей 
личной коллекции. Вы часто покупаете 
искусство или вам в основном дарят его 
художники?
— Иногда дарят, иногда покупаю. Немного, 
не системно, по настроению. Если оказыва-
юсь на аукционах, то увлекаюсь и почти всег-
да ухожу с покупкой. Но по большому счету 
свой азарт коллекционера с момента созда-
ния музея я переключила на формирование 
музейной коллекции.
— Бывает такое, что вы купили, а потом 
присмотрелись и поняли, что зря?
— Бывает, но работу все равно люблю и хра-
ню на память — об эмоциях во время покуп-
ки. Отношения с работами в домашней кол-
лекции такие же, как и с людьми. Бывает 
мгновенная влюбленность, бывает страсть 
длиною в жизнь. Первые вещи у меня появи-
лись в 1980-е годы, это были подарки друзей-
художников на Новый год, на дни рождения. 
Работы висели в крохотной квартирке в Ясе-
нево, где мы жили с моим первым мужем, 
поэтом Алексеем Парщиковым. Каждое 
утро, просыпаясь, я понимала, насколько 
они для меня важны, что без них я просто не 
проснусь — такой живой была с ними связь. 
Когда мы расходились с Алешей, делить нам 
было нечего, мы бурно ссорились только из-
за этих работ. Они остались со мной. Сейчас 
они живут на антресолях. Я по-прежнему лю-
блю этих художников, которые ввели меня 

в мир искусства, ставший моей професси-
ей, но, просыпаясь, вижу на стенах другое 
искусство. Так бывает, все меняется.
— Как вы сформировали музейную кол-
лекцию?
— Задумываясь о создании музея, я знала, 
что у нас никогда не будет большого бюджета 
на закупки, поэтому надо собирать уникаль-
ную коллекцию. Меня многому научила Ди-
на Верни, великий французский коллекцио-
нер, создательница Фонда Майоля. Я снима-
ла о ней тогда документальный фильм.

Она рассказывала, как собирала старин-
ные экипажи. Их в то время просто сжигали, 
а она по 15 франков выкупала кареты. Они 

стали основой ее крупнейшего собрания 
экипажей. Именно Дина Верни, муза Май-
оля, Матисса, Боннара, объяснила мне, что 
главное для коллекционера — видеть то, что 
еще не оценили другие.

Планируя открыть музей, я понимала, 
что российская фотография у нас не про-
сто недооценена — она вообще не была оце-
нена. Зарубежные коллекционеры в пере-
стройку покупали ее чуть ли не на вес, и к 
середине 1990-х годов многое оказалось за 
рубежом. Но с этим материалом, за исклю-
чением Алекса Лахмана и еще нескольких 
человек, никто серьезно не работал. Имен-
но Лахман, в чьей галерее в Кёльне я побыва-
ла в конце 1980-х, во многом открыл мне гла-
за на ценность отечественной фотографии. 
Я понимала, что, если мы сможем собрать и 
выстроить хотя бы канву истории россий-
ской фотографии, это уже будет уникальным 
собранием. Сегодня у нас более 160 тыс. еди-
ниц хранения.
— Внушительное количество. Надо пола-
гать, вам многое дарят? Как вы пополня-
ете коллекцию?
— Нам помогают партнеры: мы первыми из 
музеев, еще в середине 1990-х, стали разви-
вать партнерские программы и сегодня гор-
димся сотрудничеством с такими серьезны-
ми брендами, как Volvo, MasterCard, Tele 2 
и другие. Благодаря им мы можем покупать 
работы в российских и зарубежных галере-
ях, иногда — на аукционах. Например, при 
поддержке MasterCard на лондонских тор-
гах Philips мы купили работы классика Бо-
риса Михайлова. А на последней ярмарке 
Cosmoscow с помощью Tele 2 — новую рабо-
ту Сергея Браткова. Бюджетных денег не хва-
тает не только на закупки, но и на выставки. 
Так, нашу стратегическую программу «Исто-
рия России в фотографии» мы уже несколько 
лет развиваем благодаря корпоративному по-
печителю музея — компании «Норникель».

Что касается даров, то нам дарят, но сов-
сем не так много, как хотелось бы, и не так, 
как это бывает в зарубежных музеях, где тра-
диция дарения имеет долгую историю. Не-

сколько лет назад Ульви Касимов подарил 
нам коллекцию европейской фотографии 
периода Первой мировой войны. Выставка 
на основе этой коллекции пользовалась ог-
ромным успехом, мы и дальше планируем 
с ней работать.

Главное, уважать дарителей. Быть им бла-
годарными. Как и в зарубежных музеях, ра-
боты, полученные нами в дар, атрибутиру-
ются с указанием имени дарителя и года да-
рения. На всех наших выставках или в пу-
бликациях обязательно есть эти сведения.
— Как вы отбираете новые вещи в музей-
ную коллекцию? Что для вас становится 
критерием при принятии решения?

— Важнейший критерий — это востребован-
ность работ, наша уверенность в том, что и 
через десять, и через сто лет они будут участ-
вовать в тех или иных выставках. Иногда го-
дами охотишься за работами одного автора, 
чтобы собрать персональную экспозицию, 
вписать новую страницу в историю россий-
ской фотографии. Так было, например, с ар-
хивом Михаила Прехнера или Аркадия Шай-
хета. А иногда собираешь работы определен-
ной тематики, как для выставки «Первоцвет 
— ранний цвет в российской фотографии». 
Эти фотографии мы начали собирать в 1997 
году, а впервые показали лишь 15 лет спустя. 
Выставка с огромным успехом прошла в Мо-
скве и в крупных европейских музеях, на 
нее до сих пор постоянные запросы.
— Собираете ли вы только российскую 
фотографию или зарубежную тоже?
— Только что мы показывали прекрасную 
выставку «Старинная японская фотография 
и гравюра». Речь идет о раскрашенной япон-
ской фотографии 1860–1890-х годов. Первую 
часть коллекции мы приобрели в 1998 году, 
тогда же ее и выставили. Два года назад, уз-
нав о грядущем перекрестном годе япон-
ской и российской культуры, поняли, что 
нужно бы еще докупить. За 20 лет эти фото-
графии подорожали более чем в десять раз. 
Благодаря поддержке компании JTI нам уда-
лось существенно пополнить коллекцию, и 
сегодня у нас одно из крупнейших в Европе 
собраний старинной японской фотографии.
— Недавно Сергей Собянин выделил Мо-
сковскому музею современного искусст-
ва 20 млн руб. на закупки произведений. 
А вы что-нибудь получили от мэра?
— Сергей Семенович подарил мне на юби-
лей замечательную розу из янтаря — очень 
красивый каменный цветок. Но он сделал 
еще один важный подарок — и мне, и все-
му московскому музейному сообществу. Не-
сколько месяцев назад на встрече мэра с ру-
ководителями учреждений культуры я под-
нимала вопрос о том, как доставить в музеи 
школьников из отдаленных районов Мо-
сквы. На такую экскурсию учитель должен 
не только потратить рабочее время, но и ор-
ганизовать переезд детей на общественном 
транспорте, что непросто. Мэр — огромное 
ему спасибо — распорядился, чтобы школы 
могли подавать заявки на автобусы в депар-
тамент транспорта, который предоставит их 
бесплатно. Детей в московских музеях мно-
го, но, как правило, это дети, пришедшие с 
родителями, или дети из близлежащих к му-
зею районов, а это капля в море, учитывая 
количество школьников в Москве, Новой 
Москве и Подмосковье. Каждый ребенок 
имеет право и должен встретиться с искус-
ством в детстве.
— Музеи сейчас очень востребованы, в 
них даже стоят очереди, выставки обсу-
ждают, хвалят, ругают. Вы этому рады?
— Не надо переоценивать бум в сфере куль-
туры, о котором сегодня много говорят. Да, 
посещаемость музеев, театров, концертных 
залов повысилась, изменились и сами учре-
ждения культуры. Но если сравнить числен-
ность культурно-активной публики в Мо-

скве и, например, Париже, учитывая разме-
ры мегаполисов, то до лидерства нам еще 
далеко. Во Франции и Италии детей в обя-
зательном порядке водят в музеи еще в до-
школьном возрасте.
— А что чувствуете, когда в другом музее 
видите аншлаг или выставку, которую не 
смогли себе позволить? Завидуете конку-
рентам?
— Тот, кто скажет, что он никогда не завиду-
ет, врет. Я тоже иногда завидую. Но зависть 
бывает черная, она деструктивна, разрушает 
тебя самого и толкает на разрушение других. 
А бывает белая зависть, это восхищение. Ког-
да восхищаешься тем, что делают другие, то 

это движет тебя вперед. Я умею восхищать-
ся. Конкуренция — это здорово, она расши-
ряет горизонт и подталкивает к новым реше-
ниям. Сегодня у нас много отлично работаю-
щих государственных и частных музеев, ин-
тересных галерей. В свободное время я с ра-
достью хожу на выставки коллег, потом де-
люсь впечатлениями в соцсетях или обсу-
ждаю с командой музея, и мы вместе приду-
мываем, как сделать что-то интересное, но 
непохожее на то, что у других.
— Что вам дает энергию? Судя по вашему 
instagram, вы никогда не спите — ночью 
то развешиваете работы в музее, то сни-
маете рассветы в Москве.
— Искусство — источник витальной энер-
гии, и счастлив тот, кто умеет подключаться 
к этому источнику. Я часто повторяю эту фра-
зу, для меня это не просто красивые слова. 

Кто-то восстанавливается на курорте, кто-то 
— в спортзале, я — благодаря общению с ис-
кусством. Оно вытянуло меня из черной ды-
ры, полного энергетического провала летом 
позапрошлого года. Вымотанная подготов-
кой проекта «Коллекция!» для Центра Пом-
пиду, я даже упала в обморок. Я понимала, 
что через день просто не доберусь до аэро-
порта, чтобы опять лететь в Париж. Неверо-
ятным усилием воли заставила себя пойти 
в Московский музей современного искусст-
ва — посмотреть выставки, которые еще не 
видела. Пока ходила по залам на Петровке, 
мне совершенно неожиданно позвонила из-
раильская художница Михаль Ровнер. Я ред-
ко отвечаю на вопрос о любимых художни-
ках, но ее творчество для меня многое зна-
чит. Мы трижды показывали проекты Ров-
нер. Работать с ней непросто, но в этой муке 
есть сладость — результат всегда будет потря-
сающий. Созваниваемся мы редко, по делу, 
но этот звонок не имел практического смы-
сла — просто «Как дела?». Я сказала, что де-
ла неважно. Михаль в ответ поделилась сво-
им непростым опытом работы с крупными 
музеями и сказала: «Если тебе будет плохо, 
обернись. Меня не будет за твоей спиной, но 
знай, что я с тобой, я рядом». Это была самая 
неожиданная и пронзительная поддержка 
от художника. Кураторы, директора музеев 
— слуги художников, и в этом служении не 
стоит рассчитывать на благодарность авто-
ра, который, как правило, чем гениальнее, 
тем сложнее. Михаль сделала мне подарок — 
с проектом «Коллекция!» в Центре Помпиду 
удалось справиться.
— Вам 65 лет, для многих молодых вы ро-
левая модель: уверенная, всего добивает-
ся, стильно выглядит, обо всем со всеми 
может договориться.
— Я отношусь к себе гораздо более критично.
— За что себя критикуете?
— За то, что постоянно опаздываю, за то, что 
скапливается больше дел, чем я в состоянии 

выполнить, за то, что часто выхожу из себя, 
что не могу бросить курить, хотя и себе и дру-
гим обещала это много раз.
— А кто для вас был ролевой моделью? 
Кто оказал наибольшее влияние?
— Конкретного человека или художествен-
ного персонажа, на которого мне хотелось 
бы быть похожей, никогда не было. На меня 
влияли и влияют многие люди, которые зна-
чительнее и интереснее меня. Это мои учи-
теля в математической школе №444, профес-
сора в МГУ и многие-многие другие. Конеч-
но, на меня влияли и мой первый муж, поэт 
Алексей Парщиков, и второй — Оливье Мо-
ран. Я благодарна бабушке и родителям, ко-
торые научили меня работать. Я выросла в 
семье трудоголиков, и для меня жизнь — это 
работа. Безусловно, мне повезло, но это и ре-
зультат моих усилий. Я занимаюсь тем, что 
люблю, но, с другой стороны, я люблю лю-
бую работу. Когда в течение шести лет я ра-
ботала дворником, то относилась к этому от-
ветственно — любила подметать улицы, уби-
рать снег или колоть лед на рассвете.
— Вы, что называется, человек с харак-
тером. Одни вами восхищаются, другие 
— жалуются, третьи — и то и другое. Так 
всегда было в вашей жизни?
— С годами я все больше понимаю, как мно-
го мне дала мама. В детстве и юности каза-
лось, что у нее просто не хватает на меня вре-

мени. На все вопросы, что делать и как по-
ступить, даже на такой важнейший, выхо-
дить ли мне замуж, ответ был всегда один: 
решай сама. Это меня научило принимать 
решения. В четыре года меня, переболев-
шую полиомиелитом, мама отдала на фи-
гурное катание. Спорт и балет стали отлич-
ной школой того, что за любой результат на-
до платить трудом и что в жизни надо всегда 
играть по правилам.

Мама учила, что все, включая человече-
ские отношения, надо заслужить. Наверное, 
поэтому, я гиперответственна, восприни-
маю жизнь как служение. Я никогда не зада-
валась вопросами, кто и почему мне что-то 
должен, но я должна всегда и всем.

Мама была модницей, всегда умудрялась 
без копейки денег придумывать себе и мне 
наряды, которые сама же и шила: они силь-

но отличались от того, в чем ходили другие. 
В детстве я воспринимала свою инаковость, 
внешнюю и внутреннюю, болезненно, жало-
валась маме, а она говорила: не бойся быть 
собой. Со временем я научилась находить ба-
ланс в жизни, в том числе и в отношениях с 
собой. Хотя это не всегда легко дается.
— Но при этом вы человек системы, ди-
ректор музея, часто общаетесь с чинов-
никами. Не мешает инаковость?
— Чиновники — это прежде всего люди. 
Безусловно, есть профессиональная специ-
фика в общении с художниками, учеными, 
бизнесменами, чиновниками, но всех на-
до понять и найти точки соприкосновения. 
Более чем за 20 лет работы с департаментом 
культуры у меня не раз менялось руковод-
ство. Уходили старые люди, приходили но-
вые. С кем-то было работать легче, с кем-то 
— сложнее, но я всегда находила помощь 
и поддержку делу, за которое зрители голо-
суют временем на посещение музея и день-
гами на билеты. При небольшом выставоч-
ном пространстве у нас рекордная посещае-
мость — более 600 тыс. человек в год, из ко-
торых 75% составляет молодежь. Сейчас мо-
сковское правительство помогает нам сде-
лать капитальный ремонт и наконец от-
крыть кафетерий, о котором много лет нас 
просят посетители.
— Ваши главные достижения в жизни?
— Я редко оглядываюсь назад и не подвожу 
итогов. На открытии выставки Mad House 
моя команда подарила мне настоящую 
смирительную рубашку с надписью «Mad 
Director of Mad House». А еще на рубашке они 
написали: «Чтобы совершить невозможное, 
нужно лишь уверовать, что вы на это способ-
ны», это из «Алисы в Стране чудес» Льюиса 
Кэрролла. Я верю в невозможное, верю в то, 
что безумные идеи движут мир. Самое инте-
ресное впереди.

Интервью взял  
Игорь Гребельников

«Кураторы, директора музеев — слуги художников»
Глава Мультимедиа Арт Музея Ольга Свиблова о коллекционировании, конкуренции и подарках мэра

C O M P A N Y  P R O F I L E М У Л ЬТ И М Е Д И А  А Р Т  М У З Е Й ,  М О С К В А

В конце 1995 года Ольга Свиблова убедила московскую мэрию провести «Фотобиеннале-96»: ее выставки 
включили в план мероприятий по празднованию 850-летия Москвы. Образцом для фотобиеннале стал Месяц фо-
тографии в Париже, проходящий с 1980 года. Размах московских выставок превзошел все ожидания — экспози-
ции, посвященные городу, были щедро дополнены проектами французских и немецких кураторов, показывавших 
работы звезд мировой фотографии. Фестиваль понравился московским властям, и на месте выставочного зала 
на Остоженке был создан Московский дом фотографии. Ремонт аварийного помещения затянулся на несколько 
лет, что не помешало новому музею бесперебойно проводить выставки и фестивали. В 2001 году к фотобиенна-
ле добавился фестиваль «Мода и стиль в фотографии», также проходящий раз в два года. После реконструкции 
здания на Остоженке выставочные площади музея увеличились вчетверо — до 2,5 тыс. кв. метров. В 2006 году 
Дом фотографии открылся под новой вывеской Мультимедиа Арт Музей, Москва (МАММ).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О Л Ь Г А  С В И Б Л О В А

Родилась 6 июня 1953 года в Москве. Училась в МГУ, сначала на биологическом факультете, затем — на пси-
хологическом. В 1987 году окончила аспирантуру. С 1984 года — куратор многочисленных выставок в галереях 
и музеях разных стран. Режиссер и автор сценариев фильмов об искусстве и художниках, удостоенных различ-
ных международных наград. В 1996 году стала инициатором создания Московского дома фотографии, ныне — 
Мультимедиа Арт Музея, в 2006 году на базе МАММ была открыта Московская школа фотографии и мультимедиа 
имени Родченко. Академик Российской академии художеств. Заслуженный деятель искусств РФ. Член Обще-
ственной палаты РФ. В 2007 и 2009 годах была куратором российского павильона 52-й и 53-й Венецианской 
биеннале современного искусства. В 2011 году вошла в международный рейтинг 100 самых влиятельных людей 
мира искусства по версии издания Le Journal des Arts. В 2016 году стала куратором выставки «Коллекция! Совре-
менное искусство в СССР и России 1950–2000: уникальный дар музею» в Центре Помпиду.
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Нам дарят, но совсем не так много, как хотелось бы, 
и не так, как это бывает в зарубежных музеях,  
где традиция дарения имеет долгую историю

Посещаемость музеев, театров, концертных залов 
повысилась, но если сравнить численность  
культурно активной публики в Москве и, например, 
Париже, то до лидерства нам еще далеко 

Задумываясь о создании музея, я знала, что у нас 
 никогда не будет большого бюджета на закупки, 
 поэтому надо собирать уникальную коллекцию
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Действующий чемпион России «Локомотив»  
в матче первого тура сыграет в гостях с «Уфой»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Из Кремля в Тюмень
Артем Дзюба принес победу «Зениту» в первом матче национального первенства

В субботу и воскресенье со-
стоялись первые матчи 27-го 
чемпионата России по футбо-
лу. С побед начали турнир пре-
тенденты на медали «Спартак» 
и «Зенит», взявшие верх над 
выходцами из первой лиги — 
«Оренбургом» и «Енисеем» со-
ответственно. Тем временем их 
конкурент «Краснодар» уступил 
в Казани «Рубину». В понедель-
ник и вторник в борьбу вступят 
«Локомотив» и ЦСКА.

субботу не только стар-
товал чемпионат России, но и со-
стоялись два официальных меро-
приятия с участием футболистов 
национальной сборной. Им при-
своили звания заслуженных масте-
ров в Министерстве спорта, после 
чего наградили на приеме у пре-
зидента страны Владимира Пути-
на в Кремле. Несмотря на это, неко-
торым сборникам пришлось в тот 
же день выйти на поле. Защитник 
«Ахмата» Андрей Семенов даже 
успел прилететь в Ростов-на-Дону, 
где грозненцы встречались с мест-
ным клубом, однако уже на 25-й 
минуте он заработал красную кар-
точку, и соперник в результате ре-
ализовал его удаление. А вот спар-
таковец Роман Зобнин как ни в чем 
не бывало отбегал все 90 с лишним 
минут в матче с «Оренбургом», при 
этом его одноклубники Илья Куте-
пов и Александр Самедов остались 
в запасе.

Артем Дзюба, Игорь Смольни-
ков, Далер Кузяев и Андрей Лу-
нев оперативно присоединились 
к «Зениту» в Тюмени, где в воскре-
сенье днем по московскому вре-
мени петербуржцы играли с «Ени-
сеем». Причем все, кроме Кузяева, 
получили место в основном соста-
ве. Поначалу тот же Дзюба был не 
столь эффективен, как на чемпи-
онате мира. Такое ощущение, что 
нападающему немного не хвата-
ло эмоций, которые он потратил в 

том числе накануне, отметившись 
еще и в праздничном концерте на 
Манежной площади в Москве. К 
тому же не стоит забывать, что иг-
роки сборной лишь на днях при-
ступили к тренировкам в клубах. 
И все-таки именно четвертьфина-
листы мирового форума прине-
сли «Зениту» победу в первом ту-
ре. На 81-й минуте Дзюба подсто-
рожил отскок после удара Кузяева, 
который незадолго до этого заме-
нил Эрнани, и дослал мяч в сетку, 
а вскоре полузащитник отличился 
и сам, вновь распорядившись мо-
ментом в чужой штрафной, как за-
правский форвард.

Можно отметить и Сергея Се-
мака, дебютировавшего на посту 
главного тренера «Зенита». Как 

минимум за то, что своевременно 
ввел в игру Кузяева, что, по сути, 
и решило исход встречи. Вообще 
команда серьезно изменилась по 
сравнению с прошлым сезоном, 
когда ею руководил итальянец Ро-
берто Манчини. Из аренды прями-
ком в основу вернулись пять фут-
болистов, а на позиции Домени-
ко Кришито, перебравшегося в 
«Дженоа», действовал Эльмир На-
биуллин. Кстати, вместо итальян-
ца сейчас «капитанит» серб Брани-
слав Иванович. Новичков в «Зени-
те» нет, вместе с тем после травм 
восстанавливаются Александр Ко-
корин, Эмануэль Маммана, Алек-
сандр Ерохин и Юрий Жирков — 
по мере их возвращения в строй 
Семаку станет проще. В противо-
стоянии с «Енисеем» зенитовцы 
не впечатлили, но какое-то время 
у них ушло на адаптацию к искус-
ственному газону, да и номиналь-
ные хозяева, вынужденные пока 
из-за реконструкции своего ста-
диона проводить домашние мат-

чи вдали от Красноярска, оказа-
ли организованное сопротив-
ление. «Присутствовала нервоз-
ность из-за того, что долго не мо-
гли забить»,— признался Сергей 
Семак, тем не менее победу он на-
звал вполне заслуженной.

Непросто достались три очка и 
«Спартаку», который на старте чем-
пионата принимал «Оренбург», вы-
игравший первенство Футбольной 
национальной лиги и поднявший-
ся в элитный дивизион. Настав-
ник москвичей Массимо Каррера 
несколько удивил, поставив в во-
рота при травмированном Алек-
сандре Селихове, но «живом» Ар-
теме Реброве 20-летнего Алексан-
дра Максименко. Кроме того, ита-
льянец, единственный ныне зару-
бежный специалист, возглавляю-
щий клуб премьер-лиги (если не 
считать «относительно» зарубеж-
ного белоруса Виктора Гончарен-
ко), выпустил с первых минут мо-
лодого воспитанника спартаков-
ской системы подготовки Алексан-

дра Ломовицкого. Первый офици-
альный матч за красно-белых про-
вел и центральный защитник Са-
муэль Жиго, купленный за €8 млн 
у «Гента». Помимо того, что фран-
цуз довольно уверенно справлял-
ся со своими непосредственными 
обязанностями, обороняясь в паре 
с Сальваторе Боккетти, он еще за-
бил победный гол. Впрочем, орен-
буржцы не так чтобы очень напря-
гали хозяев, а цель Жиго поразил, 
воспользовавшись грубой ошиб-
кой вратаря Евгения Фролова. И 
в целом «Спартак» добился успеха 
без особых изысков, так что труд-
но пока оценить его реальную си-
лу. Каррера тоже полагает, что мож-
но играть лучше.

Между тем еще один претен-
дент на медали — «Краснодар» — 
потерпел поражение в первом ту-
ре. Правда, ему противостоял край-
не неудобный соперник — «Рубин» 
Курбана Бердыева, который вдоба-
вок имел преимущество своего по-
ля. Главным действующим лицом 
этого матча также был герой или, 
как считают другие, антигерой 
чемпионата мира Федор Смолов. 
Нападающий краснодарцев снача-
ла сравнял счет, а затем «ассистиро-
вал» казанскому коллеге по амплуа 
Сердару Азмуну, наведя того акку-
рат на собственные ворота. В итоге 
«Рубин» победил благодаря дублю 
иранца и дал понять, что и сам не 
прочь в нынешнем первенстве по-
бороться за призы.

Александр Ильин

Артем Дзюба (справа) 
продолжает радовать  
болельщиков и после 
чемпионата мира —  
именно он забил первый 
гол «Зенита» в премьер-
лиге  

TOUR DE FRANCE

Крису Фруму нашлась замена
Герайнт Томас выиграл главную многодневную гонку

Главная велогонка мира Tour de France продолжила 
эру британского доминирования. Но, вопреки прогно-
зам, продолжил ее не самый титулованный шоссей-
ник современности Крис Фрум, которому пришлось 
тяжело в горах, а его партнер по команде Sky Герайнт 
Томас, раньше воспринимавшийся скорее как оруже-
носец Фрума.

итогов этой Tour de France был, конечно, не явный, но 
привкус сенсации. Это ведь должна была быть особенная, 
историческая, по сути, гонка для команды Sky и ее лидера 
Криса Фрума. Фрум, спортсмен, находившийся вроде бы в 
отличном тонусе, нацеливался на четвертую подряд победу 
во французской многодневке и пятую в общей сложности. А 
пять побед до него имели только четыре гонщика — фран-
цузы Жак Анкетиль с Бернаром Ино, бельгиец Эдди Меркс и 
испанец Мигель Индурайн. В общем, на кону стояло повто-
рение великого рекорда. А человек, знакомый с реалиями 
велоспорта, мог бы придумать даже более лестную форму-
лировку для того, что собирался сотворить Фрум, и назвать 
маячившую перед ним цифру просто рекордом новой для 
его жанра эпохи.

Анкетиль, Ино, Меркс, Индурайн — все они, герои 1960-
х, 1970-х, 1980-х, 1990-х, выступали во времена, когда анти-
допинговая борьба велась, скажем так, очень мягкими ме-
тодами. Фруму довелось вырасти во фронтмена уже после 
водораздела между эпохами, уже после того, как американ-
ца Лэнса Армстронга лишили всех его семи титулов за нару-
шения, связанные с допингом, а сам допинг был признан 
грандиозным злом для велоспорта, требующим искорене-

ния любыми способами. Чистая, свободная от такой разно-
видности зла эпоха тут, может быть, и не совсем коррект-
ный термин, но, во всяком случае, она действительно дру-
гая по сравнению с той, конец которой положил скандал с 
Армстронгом.

Между тем Крис Фрум, готовый, по всем прогнозам, к оче-
редному триумфу, «капнул» в горах — сначала в Альпах, а за-
тем во время заключительной недели Tour в Пиренеях, где 
гонщиков ждали особенно заковыристые этапы. Перед по-
следним уикендом Tour он вообще выпал из топ-тройки и 
вернулся в нее, оттеснив словенца Приможа Роглича, с ко-

лоссальным трудом вытерпев субботнюю «разделку». А пред-
ставить, что будут вспоминать в свете его осечки на пути к 
рекорду, было несложно. Одни — о том, что Фрум в качестве 
практически безальтернативного победителя Tour de France 
поднадоел, о том, как он, на словах решительный против-
ник допинга, на прошлогодней многодневке Vuelta попал-
ся на сальбутамоле и кое-как отмазался, так и не нарвавшись 
на ярко светившую дисквалификацию. Другие — о том, что 
в мае британец взял титул на второй по статусу шоссейной 
гонке — Giro d’Italia, а взять его и титул на Tour с минималь-
ной паузой для восстановления, через месяц с небольшим, 
в предыдущий раз удалось итальянцу Марко Пантани ровно 
20 лет назад. С тех пор, кстати, никто особенно и не пытался 
повторить «дубль». Получается, Фрум переоценил собствен-
ные силы и талант.

Но от Sky шестая за семь сезонов победа в Tour de France 
никуда не делась. А принес ее тоже британский гонщик — 
Герайнт Томас, который успел собрать внушительную кол-
лекцию призов: два звания олимпийского чемпиона, три 
звания чемпиона мира. Только все они были добыты в тре-
ковых гонках, а в Sky Томаса воспринимали, скорее, как вер-
ного оруженосца своего хорошего приятеля Фрума.

На этой Tour Герайнт Томас эффектно вышел из тени, 
показав, что к 32 годам научился всему, что нужно идеаль-
ному шоссейнику,— рвать пелотон в горах, хорошо ездить 
«разделки». В субботней он уступил секунду голландцу 
Тому Дюмулену, ближайшему преследователю, но запас 
прочности у Томаса был уже слишком большим, чтобы этот 
локальный успех того, кого посредственная форма Фрума 
превратила в основного конкурента гонщика Sky, мог как-
то лидеру навредить.

Алексей Доспехов
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Первый тур
«Урал»—«Анжи» 0:1
Антон, 83
«Ростов»—«Ахмат» 1:0
Сигурдарсон, 45+1.  
Удаление: Семенов («Ахмат»), 25
«Спартак»—«Оренбург» 1:0
Жиго, 4
«Енисей»—«Зенит» 0:2
Дзюба, 81; Кузяев, 85
«Арсенал»—«Динамо» 0:0
Удаление: Теттех («Динамо»), 7
«Рубин»—«Краснодар» 2:1
Азмун, 9, 38 — Смолов, 31
30.0:07: «Уфа»—«Локомотив».  
31.07: «Крылья Советов»—ЦСКА.

Ее поздравляет министр спорта РФ Павел Колобков:
— Дорогая Ирина Александровна! Мне бесконечно при-
ятно поздравить Вас, невероятную красавицу, мудрую на-
ставницу и выдающегося тренера, с днем рождения! Бла-
годаря Вашему труду отечественная школа художествен-
ной гимнастики достигла фантастических высот на меж-
дународной арене. Вы научили своих воспитанниц усер-
дию, настойчивости и терпению, и это помогло им 
стать великими чемпионками, гордостью нашей страны. 
Примите самые теплые пожелания с искренней любо-
вью к Вам!

Поздравление передает гендиректор ПАО «Фосагро», пре-
зидент Федерации художественной гимнастики Москвы 
Андрей Гурьев:
— Уважаемая Ирина Александровна! В этот день особенно 
приятно сказать слова искреннего восхищения Вашей 
красотой, очарованием и жизнерадостностью! Взыскатель-

ность руководителя, творческий темперамент, твердость 
характера, острота ума и доброта сердца помогли Вам до-
стичь успеха в деле всей Вашей жизни. Вы создали лучшую 
в мире школу художественной гимнастики! Ваши воспи-
танницы покорили все спортивные вершины. При огром-
ной занятости Вы участвуете в социальных инициативах, 
включая и проекты нашей компании. Счастья, доброго 
здоровья, любви и всех благ Вам и Вашим близким!

Поздравление передает олимпийская чемпионка по художе-
ственной гимнастике Алина Кабаева:
— С днем рождения, дорогая Ирина Александровна! Заме-
чательная Наставница и настоящий Друг, благодаря Вам 
самые красивые олимпийские вершины украшают рос-
сийские звезды! Вы подарили своим воспитанницам ра-
дость творчества, научили гордиться успехами российско-
го спорта и своей страны! Вы влюбили сотни тысяч людей 
в художественную гимнастику, и мир стал более красивым 

и элегантным! Спасибо Вам! От всей души желаю Вам здо-
ровья, радости, благополучия и чтобы гимн России про-
должал звучать во славу наших побед!

Поздравление передает генеральный директор государст-
венной корпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемая Ирина Александровна! Сердечно поздравляю 
Вас с юбилеем! Гениальный тренер и педагог, Вы воспита-
ли не одно поколение российских чемпионов, помогли им 
достичь больших профессиональных вершин. Сегодня для 
всего спортивного мира художественная гимнастика — это 
прежде всего Вы. Внутренняя сила и огромная вера в своих 
учениц помогают Вам оставаться для окружающих приме-
ром трудолюбия и неизменного профессионального мас-
терства. Желаю Вам крепкого здоровья, новых успехов в 
тренерской работе и безграничной любви всех Ваших 
звездных детей!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у президента Всероссийской федерации художественной гимнастики  
Ирины Винер-Усмановой
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Алексей Доспехов, 
обозреватель ”Ъ“

Исключительный 
случай

В истории российского спорта было сов-
сем немного новостей, которые в профес-
сиональном сообществе вызывали столь же 
жаркую дискуссию, как новость о присвоен-
ных футболистам сборной России званиях 
заслуженных мастеров спорта. И список тех, 
кто возмущался тем, что четвертьфинал чем-
пионата мира признан достойной стадией, 
чтобы отметить появление в ней вручением 
удостоверения и значка, формально означа-
ющих наличие высшей спортивной квали-
фикации, по именам точно смотрится ни-
чуть не менее ярко, чем список тех, кто ре-
шение отметить игроков защищал.

На самом деле, при всех различиях в фор-
мулировках, зацепило этих людей — волей-
болистов Екатерину Гамову, Дмитрия Мусер-
ского и Алексея Спиридонова, теннисиста 
Евгения Кафельникова, лучшего биатлони-
ста прошлого века Александра Тихонова, ве-

ликого тренера по фигурному катанию Тать-
яну Тарасову, великого тренера по гандболу 
Евгения Трефилова — одно и то же.

Глупо оспаривать утверждение, что фут-
бол в России всегда был на особенном поло-
жении, что ему всегда, какими бы ни были 
результаты, всегда доставалось больше денег 
и внимания. Но удостоверения и значки, те-
плые слова от Владимира Путина и чиновни-
ков рангом ниже его особенность как бы окон-
чательно легализовали. Это всем остальным, 
чтобы значки и слова заработать, нужно стано-
виться лучшими в мире, выполняя основные 
критерии, заложенные в положении Мин-
спорта РФ о присвоении почетных спортив-
ных званий: в них ничего иного, кроме пер-
вых мест на топовых турнирах, не предусмо-
трено. Футболисты, как выяснилось, попада-
ют под словно специально написанный для 
них пункт о том, что «в порядке исключения» 
титул ЗМС может быть присвоен «за выдаю-
щийся вклад в повышение авторитета Россий-
ской Федерации и российского спорта на ме-
ждународном уровне, проявленные при этом 
исключительное мужество и мастерство».

О том, удовлетворяет ли ему выступление 
российской сборной на чемпионате мира, 
можно спорить долго. Международный ав-
торитет России точно укрепила отличная ор-
ганизация турнира и его праздничная атмос-
фера, но, описывая продвижение его хозяев 
по сетке, зарубежные обозреватели от востор-
га, как ни крути, не захлебывались. Мужест-
во и мастерство, отбиваясь от испанских атак 
и сражаясь с хорватами, российская команда 
показала. Но об исключительном мастерстве 
ведь говорят, когда смотрят, как Диего Мара-
дона забивает гол, стартуя с центра поля и об-
водя полдюжины англичан, разве нет?

Впрочем, кажется, существовал вариант 
снизить накал страстей и оправдать награ-
ждение даже в глазах легенд, которые при-
выкли к тому, что настоящую славу приносят 
лишь олимпийское золото и триумфы воли 
и класса, которые не забыть и спустя десяти-
летия. Его просто стоило перенести на более 
поздний срок — чтобы успеть убедиться, что 
игра сборной России, ее прорыв в восьмер-
ку, действительно привели к важным для оте-
чественного футбола последствиям. Что они 
вызвали не разовый, а прочный всплеск ин-
тереса к виду. Что стадионы на матчах чемпи-
оната России теперь не сияют проплешина-
ми пустых трибун, а полны вдохновленных 
недавними свершениями на мировом пер-
венстве зрителей. Что благодаря этому вспле-
ску хотя бы в высшем дивизионе нет клубов, 
кое-как выживающих. Что дети, играя в фут-
бол на дворовой площадке, надевают майки 
не Криштиану Роналду и Лионеля Месси, а 
Дениса Черышева и Ильи Кутепова. Что чет-
вертьфинал превратился для российского 
футбола в указатель к реальному восхожде-
нию в иерархии вида.

Проблема в том, что для проверки необхо-
димо слишком много времени. А пока недо-
вольным выказанным российским футболи-
стам почетом лучше утешаться тем, что, оце-
нивая масштаб их таланта, эксперты все рав-
но будут оперировать не государственными 
званиями, а, как и было до чемпионата ми-
ра, трансферной стоимостью. В этом смысле 
кремлевская церемония ничего не изменит.

Глупо оспаривать  
утверждение, что фут-
бол в России всегда 
был на особенном  
положении, что ему 
всегда, какими бы  
ни были результаты,  
всегда доставалось 
больше денег  
и внимания

Герайнту Томасу (слева) удалось на нынешней 
Tour de France опередить партнера по команде 
Криса Фрума и завоевать первый престижный  
титул в шоссейных гонках  ФОТО AP
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